
ЖЕНЩИНА-ПРЕМЬЕР — 
ДРУГ ЧЕЛОВЕКА

Премьер-министром Великобритании стала 
Тереза Мэй. Не путать с Ванессой Мэй, пиликаю-
щей на скрипочке. Не путать с виолончелью. 

В чем тут новость? Забудем уже на время про 
пресловутый брекзит, про пресловутого бывшего 
Кэмерона. Неужели весь цимес в том, что Тереза 
Мэй женщина? Подумаешь, какая цаца!

Ну женщина, и что? В истории Англии (совсем 
недавней) уже была одна такая леди, вполне себе 
железная. Говорят, она вытащила страну из эконо-
мического кризиса. Просто взяла за волосы и… Ну 
да, закрыла всех шахтеров, не смилостивилась над 
террористами из Северной Ирландии, объявивши-
ми в тюрьме голодовку. Они все умерли. Послала 
своих бравых десантников воевать с Аргентиной 
за Фолклендские острова… В самом конце жизни 
она уже мало что понимала, плохо реагировала на 
обращенные к ней слова. А когда умерла, множе-
ство благодарных англичан ее освистали. Прямо 
на похоронах.

Но я помню другое… Как Тэтчер приехала 
в Москву встречаться с Горбачевым. Ее сразу 
взяли в оборот три наших ведущих журналиста-
международника. И она их сделала! Легко, улы-
баясь, без всякого напряжения. Одним только 
своим интеллектом. 

Женщина у власти — тоже мне тема. А вот 
для американцев да, тема. Никогда еще женщина 
там не забиралась столь высоко. И это при всей их 
феминистской безапелляционности, абсолютной 
власти над мужчинами! До сих пор помню, как 
в лицензионной штатовской передаче «Голые и 
смешные» джентльмены панически боялись по-
смотреть на полуобнаженную официантку. Туда, 
куда бы вперился жадным взглядом каждый нор-
мальный русский мужик. Они 
не знали, что это розыгрыш, и 
трепетали перед пресловутым 
харассментом. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  ЭМИЛИЯ КЛАРК прославилась после роли Дейнерис 
Таргариен в «Игре престолов». В новом фильме «До встре-
чи с тобой» актриса резко меняет амплуа. «МК-Бульвар» 
побеседовал с Эмилией о романтике, йоге и гардеробе 
мечты.

  ОЛЕГ ГАЗМАНОВ готовится отметить 65-летие, хотя 
его творческий тонус и физическая форма никак не со-
ответствуют этому возрасту. «МК-Бульвар» встретился с 
певцом и обсудил его правила жизни.

  А ТАКЖЕ: Тейлор Свифт довела поклонника до нервного 
срыва, Анастасия Волочкова интригует новыми фотогра-
фиями, чем знаменитости раздражают своих поклонников 
и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

Дом за городом стал мучением для москви-
чей. А для жителей области мучением давно уже 
стала работа в Москве. Из-за дорог. 

Пробки на подмосковных трассах выматыва-
ют так, что уже ничего не хочется — ни работать, 
ни отдыхать. 

Стоя изо дня в день в такой пробке, журналист 
«МК» задался вопросом: смогут ли жители Мо-
сковского региона в обозримом будущем пере-
двигаться между работой и домом, не тратя на это 
все свободное время? Или не стоит надеяться? 
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СВОБОДА! РАВЕНСТВО! 
БРАТСТВО!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Чрезвычайный и полномочный 

посол Французской 
Республики в РФ 

Жан-Морис РИПЕР
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Тренд сезона — ремонт 
трассы своими силами

«Даром преподаватели время со 
мною тратили». Точнее, не даром: под-
готовка ребеночка в вуз у россиян от-
нимает несколько сотен тысяч рублей 
и несколько лет жизни. Результат на 
выходе превосходит все самые смелые 

ожидания взрослых. Посидев во всту-
пительной комиссии одного из самых 
престижных институтов страны, можно 
узнать много неожиданного.
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ЗДРАВСТВУЙ, ПЛЕМЯ ТУПОЕ, 
НЕЗНАКОМОЕ

Корреспондент «МК», поработав в приемной 
комиссии нескольких престижных вузов, сделал 

для себя весьма неутешительные выводы

ПОСТАВИТЬ НА ПАРИЖ  
И УМЕРЕТЬ

Почему обычный парень из Ижевска  
не пережил победы Португалии  

в финале Евро-2016
Проигрыш футбольной сбор-

ной Франции в финале Евро-2016 
обернулся страшной трагедией 
для 27-летнего жителя Ижевска 
Фиделя Н. Перед матчем мужчина 
поставил на победу команды 200 
тысяч рублей в надежде сорвать 
большой куш. 

На следующее утро тело лу-
домана обнаружили на железно-
дорожных путях. 

Незадолго до трагедии близ-
кие Фиделя получили от него 

СМС со странным текстом, мол, 
всех люблю, никого не виню и 
прошу никогда не ввязываться в 
авантюры. 

Мы выяснили, зачем молодо-
му человеку понадобились день-
ги, если он решился на столь от-
чаянный поступок, действительно 
ли он нуждался в легком заработ-
ке и почему для него ставка стала 
больше, чем жизнь?
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СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ НАКОЛОЛ 
НА НОГАХ ДАТЫ РОЖДЕНИЯ 
МАМЫ И БРАТА 
Юбилейный фестиваль 
«Славянский базар» в Витебске 
сделал ставку на мастодонтов 
российской сцены Аллу 
Пугачеву и Валерия Леонтьева, 
Максима Галкина и Кристину 
Орбакайте, добавив к ним 
Диану Арбенину и Сергея 
Лазарева. Сергей (именно с 
его сольного концерта начался 
фестиваль) приглашен в роли 
главной звезды «Евровидения» 
вместо его нынешней 
победительницы Джамалы. 
Журналистам Лазарев 
рассказал о тех татуировках, 
которые украшают его тело, 
и сообщил, что на ногах у 
него вытатуированы даты 
рождения мамы и брата. А еще 
Сергей признался в том, что 
не видит сюжетных снов и не 
запоминает их. 

ДОЛГАЯ ДОРОГА К ДОМУ: 
ЕСТЬ ЛИ НАДЕЖДА 

НА БЫСТРЫЙ 
ИСХОД?

ЖАРА-АНАРХИЯ
Рейд «МК» показал: 
горожане полностью 
игнорируют запреты  

на устройство пикников  
и на купание в столичных 

водоемах
Москвичи, еще не успевшие освоить Турцию 

или Крым, с наступлением жары потянулись в 
парки и на водоемы. Всего в городе 10 зон с ку-
панием, 44 зоны без купания и 65 мест массового 
отдыха, в которых на выходных не протолкнуться. 
Объединенная административно-техническая 
инспекция с начала сезона выявила 640 различ-
ных нарушений в местах отдыха горожан. Кор-
респондент «МК» провел свой рейд по паркам и 
пляжам и узнал, до какого состояния они дошли 
к середине лета. 
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РАБОЧИЕ НЕУДАЧИ БЕЗДЕЛЬНИКИ 
СМОГУТ СПИСАТЬ НА ЖАРУ

Сокращать рабочий день 
и запасаться минералкой 
рекомендовал Роструд биз-
несменам на время летней 
жары. Ведомство призвало 
работодателей уберечь сво-
их сотрудников от теплового 
удара в офисе или у станка. 

Уже в эту пятницу москов-
ским работодателям, воз-
можно, придется отпустить 
свой персонал на целых 
четыре часа раньше. Дело 
в том, что, по прогнозам си-
ноптиков, в этот день воздух 
в столице может прогреться 
до 31–33 градусов. Как пояс-
няют в Роструде, по нормам 
СанПиНов такое сокращение 
необходимо, если столбик 
термометра достигает от-
метки 30,5 градуса тепла. 
При температуре плюс 29 
рабочий день надлежит 
урезать на два часа. Если 
же жара разгуляется всего 
до 28,5 градуса, трудиться 
клеркам придется на час 
меньше положенного. Кроме 
того, представители ведом-
ства советуют начальству не 
ругать своих подчиненных 

за то, что те вальяжно про-
гуливаются по коридорам 
вместо упорной работы. На-
против, трудовые ревизоры 
рекомендуют бизнесменам 
на время жаркой погоды 
предусмотреть в графике 
работы компании дополни-
тельные перерывы. Также 
работодателям надо обеспе-
чить офисы и цеха достаточ-
ным количеством питьевой 
воды. Можно закупить ми-
нералку в бутылках, а можно 
и установить кулер. Более 
того, июльское пекло может 
подарить работающему на-
селению дополнительные 
отпуска. Чиновники отмеча-
ют, что такой отпуск должен 
быть краткосрочным. Опла-
чивать его нужно по прави-
лам, предусмотренным для 
периодов простоя. В таком 
случае сотрудник может по-
лучить минимум две трети от 
его обычного заработка. 

Напомним, ранее Рос-
гидромет признал первое 
полугодие текущего года 
самым жарким за послед-
ние 35 лет. 

ОМОНОВЦАМ УСТРОЯТ 
ПЕРСОНАЛЬНЫЙ ТЕХОСМОТР

Проверять техническое со-
стояние автомобилей лич-
ного состава ОМОН ГУ МВД 
России по Москве поручено 
руководителям этой службы. 
Соответствующее распоря-
жение подписал на днях врио 
командира генерал-майор 
Дмитрий Дейниченко.

Как сообщил «МК» источник 
в правоохранительных орга-
нах, отныне до 25-го числа 
каждого месяца руководите-
ли обязаны инспектировать 
личный автотранспорт со-
трудников. 

Так, в числе прочего в ма-
шинах бойцов будут прове-
рять лобовые и передние бо-
ковые стекла (на отсутствие 
тонировки), госзнаки (не за-
крашены ли, не стерты и т.д.), 
внешние световые приборы 
(включаются ли). Аптечка и 

огнетушитель должны быть 
на месте. А на кузове и в сало-
не машин омоновцев должны 
отсутствовать надписи либо 
наклейки, характеризую-
щие агрессивный стиль во-
ждения, принадлежность к 
какому-либо автомотоклубу. 
При выявлении недостатков 
следует сообщить бойцу, а 
тот в кратчайшие сроки обя-
зан принять меры к их устра-
нению. 

Кроме того, личный состав 
станут предупреждать о гро-
зящей административной от-
ветственности за нарушение 
ПДД в части технического со-
стояния автомобиля. 

Некоторые бойцы ОМО-
На недовольны ситуацией 
и видят превышение долж-
ностных полномочий лица, 
издавшего распоряжение.

БЕЗ САНОБРАБОТКИ ОБОЙДЕТСЯ  
ТОЛЬКО ОДИН ХРАМ ГИМЕНЕЯ

Во дворцах бракосочетания 
Москвы установлен единый 
санитарный день. Первый 
вторник каждого месяца хра-
мы Гименея будут закрыты 
для посетителей.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Управления ЗАГС Мо-
сквы, нововведение вступит 
в силу с 1 августа. Режим 

работы будет унифицирован 
во всех дворцах бракосоче-
тания, которых в настоящее 
время в Москве всего шесть. 
Единый график будет следу-
ющий: учреждения принима-
ют молодоженов со вторника 
по субботу с 9.00 до 18.00 
(перерыв с 14.00 до 15.00), 
выходные дни — воскресенье 

и понедельник. Теперь же к 
этому прибавится и сани-
тарный день. Исключением 
станет лишь Дворец бракосо-
четания в Коломенском: как 
и прежде, он будет работать 
со вторника по субботу с 9.00 
до 17.30 (перерыв с 13.00 до 
13.30), а санитарный день 
здесь вводить не будут.

УПРАВЛЯТЬ ЭЛЕКТРОПАРКОНАМИ 
БУДУТ ПОРТНИХИ И БУХГАЛТЕРШИ

Следить за столичными 
парковками станут пред-
ставительницы прекрасно-
го пола. Для этого они ся-
дут за руль миниатюрных, 
«дамских» автомобилей 
— электропарконов, обору-
дованных камерами фото- и 
видеофиксации.

Как рассказала «МК» за-
меститель руководителя сто-
личного ГКУ «Центр органи-
зации дорожного движения» 
Карина Вигуль, в ближайшее 
время на столичных улицах 
появятся пять автомобилей-
электропарконов, работаю-
щих от аккумуляторных бата-
рей. Все они получат камеры 
фото- и видеофиксации для 
контроля зон платной пар-
ковки, а также отслеживания 
водителей, паркующихся под 
запрещающими знаками. 
Впервые в практике за руль 
этих машин сядут девушки. 

К представительницам 
прекрасного пола, желаю-
щим управлять электро-
парконами, предъявляются 
строгие требования: наличие 
водительского стажа 3 года, 
а также максимально безава-
рийное вождение. Первых 
двух девушек-водителей 

уже наняли: они прошли 
специальную стажировку и 
инструктаж, в ходе которых 
отметили их дисциплину и 
аккуратность. «Первопро-
ходцы» в деле управления 
электропарконами — это 
москвички Валерия и Але-
ся; первая по образованию 
портниха, вторая — бухгал-
тер. О том, что миниатюр-
ным машинам требуются 
водители, девушки узнали 
от знакомых и, пройдя отбор, 
сумели попасть на заветные 
места. Обе автомобилистки 
в один голос заявляют, что к 
дамам за рулем электропар-
конов водители относятся 
хорошо и даже уступают им 
дорогу. 

ТРАНССЕКСУАЛ ГРУДЬЮ 
ПРОЛОЖИЛ СЕБЕ ДОРОГУ 
В МУЖСКУЮ КОЛОНИЮ

Срочно спасать... имплан-
тированную грудь заклю-
ченного пришлось недавно 
тюремным медикам леген-
дарной Бутырки. Арестант 
решил сменить пол незадол-
го до своего задержания, но 
ему не повезло с пластиче-
ским хирургом. 

Как сообщили «МК» в 
Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы, 
Николай (имя изменено) 
был задержан столичными 
стражами порядка за орга-
низацию притона и хранение 
наркотиков. Мужчина давно 
мечтал сменить пол и стать 
Николь. Буквально за два 
месяца до этого он сделал 
себе искусственную грудь в 
одной из московских клиник. 
В «Бутырке», куда его привез-
ли, он содержался в отдель-
ной камере вместе с другим 
транссексуалом. Вообще за 
последнее время в СИЗО Мо-
сквы было доставлено всего 

около 10 трансвеститов и 
транссексуалов (первые про-
сто любят переодеваться в 
женскую одежду, вторые из-
меняют пол). Напомним, что 
два года назад в изоляторах 
был настоящий бум таких за-
ключенных. 

Николаю не повезло с его 
имплантатами — одна грудь 
буквально повисла (судя по 
всему, протез был некаче-
ственно установлен). При-
чем этот факт волновал его 
куда больше, чем то, сколько 
лет ему дадут и куда этапи-
руют. Мужчина написал де-
сятки ходатайств с просьбой 
помочь ему, а на приеме у 
врачей даже плакал. В итоге 
хирург тюремной больницы 
при помощи хитрых мани-
пуляций помог ему немного 
«поднять» упавшую грудь. 
Сейчас Николая уже этапи-
ровали отбывать наказание в 
одну из российских мужских 
колоний. 

ДОЛЖНИКОВ С ДЕТЬМИ-ИНВАЛИДАМИ  
НЕ ОТЛУЧАТ ОТ РУЛЯ

Лишать водительских 
прав всех должников без 
разбора запретила ФССП. 
Ведомство направило всем 
приставам-исполнителям 
письмо с разъяснением си-
туаций, при которых даже са-
мый злостный неплательщик 
может остаться за рулем. От-
косить от сурового наказания 
смогут только две категории 
должников.

Первая группа — это води-
тели, у которых есть ижди-
венцы. Это может быть род-
ственник с инвалидностью 
первой или второй группы 
либо ребенок-инвалид.   
Приставу необходимо будет 
предъявить решение суда, ко-
торым больной родственник 
официально признается иж-
дивенцем. Еще один вариант 

сохранить права — сбегать в 
социальную службу и набрать 
там документов о родстве и 
инвалидности. Вторая кате-
гория автомобилистов, кото-
рым не грозит из-за долгов 
ходить пешком, — это про-
фессиональные водители. 
При этом не будет иметь зна-
чения, крутит должник баран-
ку фуры или работает личным 
шофером у жены богатого 
бизнесмена. Главное, чтобы 
управление автомобилем в 
качестве основной трудовой 
функции было записано в его 
трудовом договоре. Кроме 
служебного контракта в ка-
честве доказательства по-
дойдет также копия трудовой 
книжки, декларация о дохо-
дах или справка от работода-
теля. Однако этот сценарий, 

как объясняют приставы, 
подойдет тем, для кого во-
ждение машины является 
единственным или основным 
источником доходов. В ином 
случае сохранить права будет 
куда проблематичнее. Так, 
в письме ФССП приводится 
конкретная ситуация: основ-
ная работа должника связана 
с управлением транспортным 
средством — и он именно ей 
уделяет большую часть вре-
мени. При этом у него есть и 
вторая работа, с машиной не 
связанная. Времени на нее 
должник тратит мало, однако 
денег получает гораздо боль-
ше, чем на основном месте.  
В таком случае приставам чи-
новники рекомендуют права у 
нерадивого шофера все-таки 
отнимать.  

ИНСУЛИНОВЫЕ ПОМПЫ ПЕРЕСТАНУТ ВЫКАЧИВАТЬ 
ДЕНЬГИ У БОЛЬНЫХ

С просьбой включить в 
перечень финансируемых 
государством расходных 
средств иглы и инсулиновые 
картриджи для помп — при-
боров для непрерывного вве-
дения инсулина, выступают 
родители детей, больных 
сахарным диабетом первого 
типа. Сейчас им приходится 
тратить на такие расходни-
ки около 10 тысяч рублей в 
месяц.

Как сообщила «МК» за-
ведующая педиатрическим 
отделением ГУ МОНИКИ 
им. М.Ф. Владимирского Ва-
лентина Шестерикова, число 
детишек, у которых выявля-
ется инсулинозависимый тип 
сахарного диабета, растет с 
каждым годом. Например, за 
первое полугодие 2016 года 
это заболевание было выяв-
лено у 150 детей, а раньше 
за год таких случаев было 
70–100. Диабет значитель-
но молодеет — пациентами 
клиники все чаще становятся 

малыши, не достигшие трех-
летнего возраста. До недав-
него времени альтернативы 
подкожным инъекциям ин-
сулина не существовало — и 
дети были вынуждены по-
лучать по 7–9 уколов в день. 
А если они заболевали, к при-
меру, ОРВИ, число инъекцией 
увеличивалось. Настоящим 
прорывом в медицине стало 
изобретение инсулиновых 
помп — приборов, которые 
при помощи катетера и иглы 
крепятся к телу человека и 
обеспечивают непрерыв-
ное поступление инсулина 
без нужды в многочислен-
ных инъекциях. Впрочем, 
долгое время после посту-
пления чудо-приборов в 
пользование не все могли 
позволить себе приобрести 
помпы, из-за того что стоила 
эта процедура немалых де-
нег. Ситуация поменялась, 
когда процедура установки 
да и сам прибор попали под 
программу государственного 

финансирования. С этой поры 
помпы стали устанавливать-
ся в массовом порядке. 

Главное, на что сетуют 
родители детишек, — до-
вольно дорогие расходники 
для помпы, приобретение 
которых не финансируется 
государством: комплект 
из 10 иголок для инъекций 
стоит порядка шести тысяч 
рублей (это расход в лучшем 
случае на месяц). Еще до-
роже обходятся сам катетер 
и игла для подсоединения 
помпы, которых хватает на 
два месяца. Добавьте еще 
затраты на «инсулиновые» 
картриджи — и все выли-
вается в довольно крупную 
сумму. Врачи, безусловно, 
предупреждают родителей 
о грядущих затратах — и те 
соглашаются. Но все же не 
теряют надежды на то, что 
все расходники со временем 
станут бесплатными, как, на-
пример, полоски для глюко-
метров. 

НА ВРЕМЯ РЕСТАВРАЦИИ ГЕРБ 
НА ЗДАНИИ ГОСДУМЫ ЗАМЕНИЛИ 

ПОДДЕЛКОЙ
Государственную думу на 

время «обезглавили». Зда-
ние главного законодатель-
ного органа лишилось ори-
гинального герба, который 
сняли под покровом ночи для 
реставрации. 

 Как сообщила «МК» пред-
ставитель Управления де-
лами Президента РФ Елена 
Крылова,  речь идет о гербе, 
который располагается над 
главным входом в здание  
Госдумы. В общей слож-
ности символ власти (раз-
мером 3,5 на 3,1 метра) был 
без ремонта больше 7 лет. С 
учетом агрессивной москов-
ской среды, порывов ветра 
и т.д. его состояние стало 
критическим, о чем заявили 
эксперты во время планового 

обследования. Причем боль-
ше всего в ремонте нужда-
ется его каркас и опоры, ко-
торые его удерживали. Герб 
сразу же вывезли в одну из 
реставрационных мастер-
ских, располагающуюся в 
центре Москвы. По мнению 
экспертов, его обновление 
займет не больше 1,5 меся-
ца. Не исключено, что в про-
цессе также будет обновлено 
его покрытие — а оно из су-
сального золота. 

Пока же место оригиналь-
ного герба занял макет — об-
легченная версия, сделанная 
из сплава дешевого металла. 
Макет точно соответствует 
размерам настоящего сим-
вола и внешне почти не от-
личается от него.  

МАЛЬЧИК ПОГИБ 
НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ КАЧЕЛЕЙ

В трагедии с 10-лет-
ним школьником, кото-
рого во вторник нашли 
висящим на дереве на 
даче в подмосковной 
деревне Болтино Мы-
тищинского района, 
разбираются следо-
ватели. Мальчик, по 
некоторым данным, 
погиб при сооружении 
качелей.

Как стало известно 
«МК», Георгий (имя 
изменено) был при-
емным ребенком в семье 
жительницы Мытищ, мед-
сестры по профессии, и ее 
супруга — водителя управы 
одного из районов Москвы. 
Летние каникулы четверо-
классник проводил на даче, 
здесь у семейства большое 
хозяйство — козы, куры. В 
роковой день Георгий рано 
проснулся, сказал бабуш-
ке, что не станет заправлять 
постель, а выполнит дела по 
хозяйству и полежит в крова-
ти еще. Школьник еще хотел 
помочь сварить картошку в 
мультиварке. Бабушка отпра-
вилась к соседям за травой 
для животных, в это время 
Георгий забрался на яблоню, 
прихватив веревку (она была 
куплена для коз). При этом 
мальчик слушал музыку в на-
ушниках. Родственники счи-
тают, что школьник принялся 
сооружать качели, совершил 

неаккуратное движение, в 
результате произошел не-
счастный случай. Возможно, 
мальчика напугала собака, 
он резко дернулся. Георгий, 
кстати, любил лазить по де-
ревьям, крышам. Как бы то 
ни было, через некоторое 
время мальчик планировал 
вернуться в свою комнату, 
где оставил включенным 
видеомагнитофон. Маль-
чика на дереве обнаружила 
вернувшаяся бабушка, она 
вызвала «скорую помощь», 
но внук был уже мертв. 

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного статьей 
110 УК РФ («Доведение до 
самоубийства»). Пока вер-
сия суицида ничем не под-
тверждается.

На этом участке 
произошла 
трагедия.
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«Дорога жизни»  Сельвачево 
— Домодедово…
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Госсекретарь США Джон Керри намерен 
сделать России «последнее предложе-
ние» по Сирии от действующей амери-
канской администрации в рамках визита 
14–15 июля. Согласно The Washington 
Post, в ходе намеченных переговоров с 
президентом Путиным глава американ-
ской дипломатии предложит создать 
совместный центр для обмена инфор-
мацией и координации американских и 
российских операций в Сирии. Одобрит 
ли такую идею Москва?

Как стало известно американской газете, 
предложение Керри заключается в организации 
«Совместной имплементационной группы» с уча-
стием России, при помощи которой Москва и 
Вашингтон смогут обмениваться разведданными 
и технической информацией, а также синхронизи-
ровать свои операции против «Исламского госу-
дарства» (ИГ, группировка запрещена в России и 
признана террористической). По задумке госдепа, 
обе стороны должны также согласовать, где нахо-
дятся позиции «Джабхат ан-Нусры» (группировка 

также запрещена в РФ), чтобы сократить количе-
ство случайных ударов по умеренной оппозиции 
в Сирии, которая присоединилась к режиму пре-
кращения огня, установленному в феврале. Судьба 
сирийского лидера Башара Асада, возможно, 
обсуждаться в ходе визита Керри не будет: как 
пишет The New York Times, госсекретарь не на-
мерен предлагать слишком много.

«Для борьбы с ИГ координация действий 
обеих держав важна принципиально, — заявил 
«МК» профессор факультета истории, по-
литологии и права РГГУ Григорий Косач. — 
С другой стороны, настораживает заявление 
Лаврова, которое он сделал в Баку, о том, что 
спецпосланник ООН по Сирии де Мистура ведет 
себя неподобающим образом: требует, чтобы 
Россия и США договорились, прежде чем объ-
являть об открытии очередного раунда сирийских 
переговоров. Лавров в этой связи говорил, что 
вести эти переговоры не с кем, потому что, как 
он выразился, Высший переговорный комитет 
(орган, представляющий на межсирийских пере-
говорах умеренную прозападную оппозицию. 
— «МК») непримирим и ждет только одного — 
когда уйдет Асад, и содействует тому, чтобы 
Асад ушел как можно быстрее со своего поста. 
Из этого я делаю простой вывод: предложение 
Керри вызовет у России возражения, потому 

что суть предложения заключается в том, чтобы 
удовлетворить интересы того самого Высшего 
переговорного комитета».

«С другой стороны, это предложение несет 
большую смысловую нагрузку: достигнуть победы 
над ИГ без координации действий двух великих 
держав не представляется возможным, — отме-
чает Григорий Косач, — но в той форме, в какой 
Керри будет представлять свое предложение, 
Россия сможет увидеть ущерб своей политической 
линии в этом регионе». 

Другой опрошенный «МК» эксперт считает, что 
основная цель визита — минимизировать ущерб 
от саммита НАТО в Варшаве, «который был наглым 
и вызывающим». Как пояснил «МК» заместитель 
директора Института США и Канады РАН Вик-
тор Кременюк, «восточноевропейцы поплясали 
на наших костях. Но бизнес-то все равно нужно 
продолжать. Поэтому, мне кажется, Керри будет 
извиняться задним числом за поведение своих 
коллег и договариваться, как дальше продолжать 
действовать по Сирии». 

Напомним, что саммит НАТО прошел в Вар-
шаве 8–9 июля. Одним из решений встречи было 
укрепление восточного фланга военного альянса. 
В странах Прибалтики и Польше было решено раз-
местить четыре военных батальона — британский, 
канадский, немецкий и американский. Уточнялось, 
что такой шаг был предпринят в ответ на действия 
и воинственную риторику России.

Игорь СУББОТИН.

Керри везет в Москву  
новое предложение по Сирии

«ПОСЛЕДНИЙ» СИРИЙСКИЙ ПЛАН ОБАМЫ

c 1-й стр.
В один прекрасный день «все сме-
шалось в доме Облонских», жест-
кая пропускная система института 
дала сбой. Растерялись даже 

охранники на всех контрольно-пропускных пунктах, 
мимо которых и муха без паспорта не проскочит, — 
народ хлынул. В вузе началась вступительная 
кампания. Все лестницы и проходы оккупировали 
родители абитуриентов.

В институте детей, кажется, меньше, чем 
взрослых. Они нервно ходят, разговаривая, по 
территории, сидят на лавочках во дворе, толпятся 
при входе, выстраиваются в очередь на лестнице, 
стоят стеной перед студентами, защищающими 
от них «приемку», где берут документы. 

Родители повсюду. Даже в самых неожи-
данных местах, например в автошколе. Ребенок 
еще не поступил, но ему уже готовят карьеру, 
немыслимую без дорогого авто.

Кстати, в районе резко вырос ценник на 
съем квартир. Если американского Билла или 
английскую Мэри родители не думая отправляют 
в колледж жить в хостеле, а потом с друзьями в 
общежитии или на съемной квартире, то наши едут 
с дитятей всей семьей. И не важно, что ребеночек 
на голову выше папы. На одного абитуриента при-
ходится до трех взрослых членов семьи, а иногда 
и просто знакомых. «Не поступит, так хоть Москву 
посмотрим». 

Готовьте ваши денежки
Подготовка к поступлению в престижный 

московский вуз начинается задолго до окончания 
школы и сдачи ЕГЭ. 

— Мы сделали ставку на редкий язык, — по 
секрету рассказывает мама одного из абитури-
ентов. — Кажется, не прогадали. У Сережи не 
очень высокие баллы по остальным предметам 
(в среднем 85. — Ю.Г.), но дополнительный экзамен 
по китайскому должен дать свое. 

Вуз престижный, языковой. Поэтому хорошо, 
если вы родили ребенка в Бостоне и по-английски 
он умеет разговаривать с рождения. Нет? Готовьте 
денежки. 

Никто из преподавателей денег у вас не за-
просит. Не тот контингент. Но вот частникам вы-
ложить придется. Вам решать, кому и сколько пла-
тить, но иностранный язык должен быть на очень 
высоком уровне, иначе даже со 100 баллами ЕГЭ, 
но фиктивными, студент не потянет обучение. 

— Алеша закончил седьмой класс, и мы уже 
начали готовиться к будущему поступлению, весь 
июнь занимались с преподавателем. Два раза в 
неделю, полтора часа — две тысячи, — делится 
знакомая мама. — Теперь помножьте две тысячи 
за занятие на их количество, чтобы подготовить 
ребенка к ЕГЭ и поступлению.

Я лично готовила, подгоняла своего ребенка 
к программе седьмого класса, отдала 13 тысяч 
600 рублей за восемь занятий. И это просто школа. 
А вузовский преподаватель берет пять тысяч за два 
академических, то есть за полтора часа! 

Какая чудная игра!
 Собеседование при приеме будущих журна-

листов. Вуз входит в топ-10 России. Ребята заранее 
писали сочинение, точнее эссе, по нескольким 
темам. 90% абитуриентов выбрали: «Я журналист, 
это звучит гордо». Кандидаты в золотые перья 
хотят вести колонки в газетах, делать авторские 
программы на телевидении, делать свои журна-
лы. По мнению будущих журналистов, у них три 

конкурента: Познер, Ургант и Собчак. Маленькие 
девочки говорят, что горят желанием стать репор-
терами, но никого в этой профессии и ничего об 
этой профессии не знают. Многие уверены, что 
вопросами «какую газету основал Ленин» и «как 
называется старейшее телеграфное агентство в 
России» их «валят» на экзамене.

ЕГЭ дает эту возможность — играть в рулетку 
«на кого бог послал». Не стесняясь, абитуриен-
ты рассказывают приемной комиссии, куда еще 
параллельно подали документы (кстати, многие 
не скрывают и того, что диплом им нужен, чтобы 
«свалить» из страны). Тут зависит все от амбиций: 
МГУ, МГИМО, ВШЭ, пед. — сегодня журналистов 
не готовят только слесарные техникумы. Хоть куда-
нибудь, да возьмут.

Но это совсем не значит, что при этом у них 
в головах хоть что-то есть. После нескольких во-
просов, наводок, подсказок о том, что сегодня 
происходит в Европе, «доводим» абитуриента до 
обсуждения проблемы нашествия мигрантов. 
Наводящими вопросами три взрослых человека 
пытаются добиться ответа, откуда же они взялись? 
И оказывается, в представлении будущего между-
народника Италия, Франция, Испания граничат с 
Азией. А мигранты плывут с востока Европы, ви-
димо, по Дунаю. Будущие Зорины и Бовины через 
одного не знают, кто такой Евгений Примаков...

 В результате теряюсь, что писать в отзыве: 
«Глупенькие, маленькие, не знающие, может, они 
сюда случайно зашли?». В графе оценки про-
фпригодности ставлю 0. «Ноль» — девочка едет 
в Тамбов, хотя ее земляков — профессионалов в 
журналистской среде, не постесняюсь сказать, 
целая диаспора. «Ноль» — чудесной умной мо-
сквичке, пишет стихи и историческую прозу, но это 
не журналистика. Ее призвание Литинститут. 

— Ты обязательно пиши все «косяки» при 
ответе, одергивает меня опытная коллега. Они 
же все с родителями придут подавать на апелля-
цию. Попробуй потом доказать им, что их ребенок 
неадекватный... 

Зеркало в детях
Мы, как известно, идем своим путем. Если 

на Западе ребенок в подростковом возрасте сам 
решает, кем быть, то наши мама и папа придумали 
своему отпрыску карьеру еще с пеленок. 

— Я хочу быть актрисой, а родители решили, 
что должна стать экономистом! — заливается сле-
зами перед выборной комиссией семнадцатилет-
няя «Орлова». — Говорят, кино — не профессия. 

А в комиссии знакомый папы, который обе-
щал, что дочка пройдет.

— Вы не похожи на драматическую актрису, 
— устало замечает он.

И тут, для серьезных экономистов, неожидан-
ный поворот: барышня встает в позу, заламывает 
руки и закидывает волосы назад:

— Это потому, что я челку подстригла, а так 
лучше?

Или обратный случай: приехал мальчишка из 

глубинки. Ему бы чуть больше внимания, знаний, 
квалифицированной подготовки...

— Я хочу быть врачом, не поступлю — буду 
готовиться, если надо, год-два в армии отслу-
жу, я так решил, — Саша немножко заикается от 
волнения. Кажется, чего тебя, парень с Севера, 
принесло в Москву? 

 — Я из семьи военных, многодетные, имею 
льготы. У меня две младших сестры-близняшки, 
Оля и Вика, братишка Лешка… Только он отца 
нашего не увидел. Когда батя умер, Лешке только 
полгода исполнилось. У папы оказалось слабое 
сердце, в 40 умер. Мама хотела, чтобы я пошел 
служить, а потом вернулся и работал в магазине, 
у дяди. Но я решил: буду врачом, учиться хочу 
только в Москве, только в Первом меде. Если не 
поступлю, пойду в аптеку работать, буду практи-
коваться — хоть кому-нибудь таблеткой валидола 
помогу... Я так решил. 

Наши дети, безусловно, — то, что в них 
вложили родители. Мы пока не готовы, как ев-
ропейцы или американцы, отпускать их после 
школы на все четыре стороны. Не приспосо-
блены они к жизни. 100-балльники подчас не 
могут ответить на элементарные вопросы.

И эта вступительная кампания в очеред-
ной раз показала: галочки в тестах Единого бу-
дущие студенты поставить могут, а вопросы: 
какого цвета учебник, какой предмет сдаем, 
— ставят их в тупик, загоняют в ступор. Потому 
и приходится констатировать факт: в вузе уже 
никто и не требует от студентов, к примеру, 
запомнить, как зовут преподавателя, — хоть 
бы номер аудитории выучили, и то хорошо. 

Юлия ГОНЧАРОВА.

ВИЗИТ

ЗДРАВСТВУЙ, 
ПЛЕМЯ ТУПОЕ, 
НЕЗНАКОМОЕ
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Главными направлениями развития стра-
ны на обозримый период эпохи санкций и 
экономического кризиса станут образо-
вание, медицина и жилищное строитель-
ство, а в перспективе — переориентация 
с экспорта углеводородов. Об этом 13 
июля на первом заседании президент-
ского Совета по стратегическому разви-
тию и приоритетным проектам сообщил 
Дмитрий Медведев. В свою очередь его 
вечный оппонент Алексей Кудрин заявил 
о крайней амбициозности, но, увы, едва 
ли возможной исполнимости проанонси-
рованных планов. 

Первое заседание новорожденного прези-
дентского совета наметило новые пути развития 
страны в новых, по словам Путина, «более слож-
ных», условиях, чем раньше. В их основе будут все 
те же майские указы 2012 года. Однако алгоритм 
их исполнения изменится. Место нынешних, «раз-
мытых и непонятных даже специалистам планов», 
по словам Путина, должны занять конкретные про-
рывные проекты, основанные на «максимальной 
концентрации ресурсов, оптимизации расходов и 
повышении качества управления как отдельными 
отраслями, так и страной в целом. При этом работа 
будет носить общенациональный характер. А по-
тому совет будет опираться на президиум, который 
станет центральным штабом, который возглавит 
глава правительства Дмитрий Медведев». 

— Мы должны четко сказать обществу, чего 
мы хотим добиться, а не морочить головы граж-
дан перечнем приказов и нормативных докумен-
тов, — подчеркнул президент. — Результаты этой 
работы должны измеряться не отвлеченными 
показателями, а позитивными, понятными для 
людей результатами. Например, достижением про-
зрачности в формировании платежей за ЖКХ. Или 
сокращением очередей в поликлиниках. При этом 
по каждому проекту надо четко сформулировать, 

что мы сделаем уже к 2018 году, а каковы задачи 
до 2020-го. При этом надо четко прописать все 
расходы, а при формировании бюджета на 2017, 
2018 и 2019 годы обеспечить отобранные проекты 
финансами. Впрочем, не выходя за рамки сбалан-
сированного бюджета, — уточнил он. 

Предполагается и личная ответственность 
руководителей всех проектов: «Прошу зафикси-
ровать это в документах», — посерьезнел глава 
государства. 

С каких именно проектов начнется новая 
жизнь, уточнил Дмитрий Медведев. Первый блок 
будет нацелен «на создание комфортных условий 
жизни и работы людей и включит проекты по здра-
воохранению, образованию, развитию ипотеки, 
ЖКХ, экологии и безопасности современных до-
рог, а также улучшению ситуации в моногородах». 
Второй блок связан с развитием современной 

развитой экономики, созданием благоприятной 
среды для малого бизнеса и индивидуального 
предпринимательства, повышением произво-
дительности труда, а также с наращиванием не-
сырьевого экспорта. 

Обсуждение того, как именно развивать не-
сырьевой экспорт, оставили на будущее. А первое 
заседание посвятили проектам, «комфортным» 
для граждан, — здравоохранению, образованию 
и ЖКХ. Основным направлением первого, пообе-
щал Медведев, станет работа над уменьшением 
очередей в поликлиниках, усилением доступности 
современных медицинских центров и новейших 
лекарств, внедрению новой технологии, повы-
шению профессиональной подготовки медработ-
ников. Причем «особенно важно, — подчеркнул 
он, — чтобы все это было обеспечено без ущерба 
для текущего состояния дел: проектная работа 

Путин призвал правительство «не морочить головы граждан»

не заменяет и не отменяет текущей работы ми-
нистерств и ведомств». 

В образовании, по словам премьера, продол-
жится строительство новых школ и продвижение 
отечественных вузов в топы мировых рейтингов; 
произойдет бурное развитие электронной формы 
образования на всех уровнях — от школы до уни-
верситетов, курсов повышения квалификации и 
переподготовки; будут активно внедряться совре-
менные стандарты среднего профтехобразования 
и привлечение к этой работе частного бизнеса. 

Уже до конца года должны быть отобраны 
первые конкретные проекты и, более того, достиг-
нуты первые результаты по ним. Все это, пообещал 
ДАМ, будет учтено в проекте бюджета. Однако 
«приоритетный проект — это не повод требовать 
дополнительных средств, — подчеркнул он. — Это 
тест на умение решать поставленные задачи и 
выделять главное». 

Планы руководства тут же конкретизировали 
главы соответствующих федеральных ведомств, 
запланировавшие в результате осуществления 
новых нацпроектов и скорое создание единой 
электронной медицинской карты; и приход «циф-
ры» в образование всех уровней; и ежегодное 
введение 100 миллионов квадратных метров 
жилья с одновременным снижением процентов 
по ипотеке. Однако благостную картину внача-
ле подпортил секретарь Общественной палаты 
Александр Бречалов, сообщивший, что не менее 
15–20% нынешнего бюджета расходуется неэф-
фективно, а затем и вечный оппонент Медведева 
Алексей Кудрин. 

— За последние 5 лет самый большой рост 
ВВП — по 1,5% — пришелся на оборонные и со-
циальные расходы. Сохранение этих объемов 
позволит нам по названным приоритетам как ми-
нимум не упасть. Во всяком случае, я бы сейчас 
постарался не снижать расходы на образование 
и другие социальные сферы, а в более долго-
срочной перспективе сделать маневр, перерас-
пределив в эти отрасли до 3% ВВП за счет других 
сфер. Это значит, что в других отраслях расходы 
придется снизить. А это очень трудная задача. 
Но другого пути как минимум до 2020, а то и до 
2025 года нет. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

ОБРАЗОВАНИЕ

3 августа, в преддверии 450-летия 
города Орла, состоится торжествен-
ное открытие весьма противоречивой 
скульптуры Ивана Грозного. Котлован 
под нее уже вырыт близ детского и юно-
шеского театра города. Все подробно-
сти скандальной истории «МК» расска-
зал губернатор Орловской области.

Вадим Потомский, губернатор Ор-
ловской области:

— Если все подготовительные работы 
удастся завершить вовремя, то памятник будет 
установлен в первых числах августа. Сейчас 
сама скульптура находится в мастерской на 
стадии сборки.

— Памятник решено устанавливать 
близ детского театра «Свободное про-
странство». Худрук Александр Михайлов 
против этого, с ним солидарны и другие 
жители города. Что вы думаете о реакции 
общественности?

— В Орле есть группа людей, которые всег-
да настроены против всего. Они выходили и 
проводили одиночные пикеты два дня подряд. 
Никаких официальных обращений в мой адрес 
не было. Градостроительный совет неоднократ-
но заседал по вопросу установки памятника. 
Люди спорили, обсуждали, чтобы не нарушить 
законы. В итоге советом было принято решение. 
Споры будут всегда, но решение принято.

— Допустим, люди подпишут петицию 
против установки памятника Грозному. Они 
будут услышаны?

— Если бы ее подписал даже один чело-
век, мы бы ее рассматривали. Все состоится 
в рамках закона.

— Как относятся ваши коллеги по КПРФ 
к идее поставить такую скульптуру?

— Широкого обсуждения этого вопро-
са с коллегами по партии у меня не было. Не 
называя фамилий, я это обсуждал. Никаких 
противоречий во мнениях не было. 

— Напротив детского театра будет сто-
ять памятник царю-«детоубийце», как мно-
гие называют Ивана Грозного. Вы считаете, 
это правильно?

— Ни один историк не видел ни одного 
официального документа, подтверждающего, 
что Иван Грозный убивал своего сына. Есть 
документы, сделанные во время исследова-
ния гробниц царя, первой жены, сына... В них 
сказано, что найдено огромное количество 
ртути. Историки считают, что семью травили. 
Картина, которая всем известна, — это худо-
жественный вымысел.

— Почему Орел должен стать первым 
городом в России, где появится памятник 
Ивану Грозному?

— Именно он основал город Орел в 1566 
году.

— На ваш взгляд, каких еще политиче-
ских деятелей необходимо увековечить, в 
том числе в Орле?

— Любое предложение будет рассмотрено. 
Если оно найдет поддержку, мы это сделаем. У 
нас предостаточно знаменитых людей, которые 
много хорошего сделали для России. Лично для 
меня существуют три выдающихся правителя: 
Иван Грозный, Петр I и Сталин. По всем разная 
история, но каждый из этих людей внес огром-
ную лепту в государственность России, в ее 
мощь. Факты скрыть невозможно. 

— Кто является автором скульптуры? 
Ирина Макарова или же Олег Молчанов?

— Автором скульптуры является Олег 
Иванович Молчанов, заслуженный художник 
РФ. И точка.

Мы застали творца за работой. Молча-
нов сказал «МК», что мы набрали его номер, 
когда вовсю шла «работа над головой царя». 
Скульптор отметил, что работа будет закон-
чена в срок.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПЕРВЫЙ В СТРАНЕ 
ПАМЯТНИК 
ИВАНУ ГРОЗНОМУ 
ПОЯВИТСЯ В ОРЛЕ
Вслед за ним там же может 
быть увековечена память 
Петра I и Сталина
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В то время как  
в Москву верну-

лась жара, в Якутии выпал 
снег. Да такой, что местные 
жители успели налепить из 
него снеговиков. Осадки прош-
ли 12 июля в Кобяйском райо-
не. Впрочем, такое явление не 
редкость для этого сурового 
края. Так что местные жители 
относятся к нему с иронией. 
Они делают снеговикам шляпы 
из листьев успевшей вырасти к 
середине лета зелени. Фото-
графии необычного летнего 
снегопада вызывают улыбку у 
жителей европейской части 
России, которым после корот-
кого похолодания впору приго-
товиться к затяжной жаре. По 
данным Гидрометцентра Рос-
сии, до конца недели в Москве 
возможны дневные темпера-
туры до 33 градусов. Ближай-
шие дни в столице могут стать 
самыми жаркими в 2016 году.

КАДР

Личный цирюльник Фран-
суа Олланда получает 
почти 10 000 евро в месяц, 
что на 5000 евро меньше 
зарплаты самого главы 
государства. При этом 
обычный парикмахер получает 
среднестатистические 1500–
1600 евро. А официальная ми-
нимальная месячная заработ-
ная плата во Франции — 1394 
евро. Теперь вся Франция 
подсчитывает сверхприбыль 
парикмахера президента за 
годы его работы.
Расходы Президента России 
Путина на личного парикмахе-
ра — большой секрет. Однако 
известно, что российские ма-
стера расчески и ножниц полу-
чают в среднем по стране куда 

меньше французских коллег. 
Заработная плата варьируется 
от 10 000 до 30 000 рублей 
(разумеется, без учета чаевых, 
которые могут быть очень 
щедрыми). Но если речь идет 
о звездных стилистах, суммы 
вырастают в несколько раз — 
до 150 000 рублей и больше. 
Например, Долорес Кондра-
шова, которая причесывала 
Викторию Брежневу, Раису 
Горбачеву, Наину Ельцину, 
Людмилу Путину, не скром-
ничает в расценках на свои 
услуги. Стрижка у знаменитого 
мастера обойдется в круглень-

кую сумму — от 12 000 рублей. 
Сегодня Кондрашова воз-
главляет Союз парикмахеров и 
косметологов России.

ЗА БУГРОМ

ПАРИКМАХЕР ПРЕЗИДЕНТА ФРАНЦИИ ПОЛУЧАЕТ 
НЕМНОГИМ МЕНЬШЕ СВОЕГО КЛИЕНТА

Граффитчики оставили на 
заборе Пушкинского музея  
поздравительную надпись 
с днем рождения. Конечно, 
сотрудники учреждения куль-
туры могли бы промолчать и 
тихо ее замазать, но предпоч-
ли изощриться. Они пригласи-
ли вандалов на выставку Льва 
Бакста, на которую не так-то 
просто и дешево пробиться. 
«Разыскиваем Настю, Лешу, 
Любаву и Юру, расписавших 
забор у Главного здания. Как 
музей изобразительных ис-

кусств мы не можем пройти 
мимо этого акта самовыра-
жения и приглашаем ребят 
бесплатно посетить выставку 
Бакста — приобщиться к пре-
красному», — говорится на 
страничке музея в Facebook. 
Граффитчикам требуется 
лишь написать сообщение в 
личку и получить в кассе бес-
платный билет. Правда, есть 
опасность, что представиться 
вышеупомянутыми именами 
захотят и пользователи, не 
причастные к раскраске за-

бора. В этом случае Пушкин-
ский музей может получить 
«синдром Серова».

ИСКУССТВО

ПУШКИНСКИй МУЗЕй НАКАЗАЛ ВАНДАЛОВ ВЫСТАВКОй

Женщину задержали в 
аэропорту «Домодедово». 
Украшение было выполнено 
из золота 750-й пробы со 
вставками из бриллиантов, 
сапфиров, турмалинов и 
изумруда. По словам пасса-
жирки, колечко, которое она 

везла в косметичке, является 
подарком ее мужа. Женщина 
не уплатила больше 9 мил-
лионов рублей таможенных 
платежей.
«Не важно, что это подарок. 
Ее обвиняют в том, что она 
не задекларировала кольцо, 

— рассказывает адвокат 
Оксана МИХАЛКИНА. — 
Причем в ее случае действует 
принцип презумпции вины: 
она не могла не знать о 
стоимости украшения. Перед 
полетом она должна была 
заполнить декларацию. Не 
думаю, что ее будут судить за 
контрабанду, скорее всего, 
сочтут как административное 
нарушение — и она заплатит 
штраф».

ЦИФРА

составляет стоимость коль-
ца, которое незаконно хо-

тела провезти  пассажирка 
рейса Москва — Мюнхен.37 млн руб.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Прошу Вас опубликовать нижеприведенный 
ответ на публикацию «Судья-ошибка» в №27132 
от 23 июня 2016 года газеты «Московский Ком-
сомолец», в которой изложены сведения о при-
влечении к осуществлению правосудия судьи 
Тушинского районного суда города Москвы. 

Отмеченные в публикации несоответствия, 
допущенные при привлечении судьи в отставке 
к исполнению обязанностей судьи, не могут 
служить основанием для признания незакон-
ными и пересмотра всех юридически значимых 
действий, совершенных судьей в предшествую-
щий период, поскольку установленный статей 
7.1 Закона Российской Федерации от 26 июня 
1992 года №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» порядок привлечения судьи, 
пребывающего в отставке, к осуществлению 
правосудия был соблюден, соответствующие 
заключения Квалификационной коллегии судей 
города Москвы были формализованы приказами 
председателя Московского городского суда. 

Принимая такие решения, Квалификаци-
онная коллегия судей города Москвы исходила 
из сложившейся практики других субъектов 
Российской Федерации, а также из букваль-
ного толкования положений части 1 стати 7.1 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 
года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», в соответствии с которой к осу-
ществлению правосудия может быть привле-
чен с его согласия судья, находящийся в от-
ставке, имеющий стаж работы в качестве (не 

в должности, как это предусмотрено в других 
статьях Закона «О статусе судей в Российской 
Федерации») судьи не менее 10 лет. 

Поскольку на момент рассмотрения Квали-
фикационной коллегией судей города Москвы 
кандидатуры Поповой З.Н. стаж ее работы в 
качестве судьи составлял более 10 лет, она 
была правомерно привлечена к осуществлению 
правосудия в качестве судьи, а принятые ею 
решения являются законными. 

Подавляющее большинство принятых су-
дьей решений вступило в законную силу и уже 
исполнено. Их отмена явилась бы вторжением 
в сферу действия принципа стабильности су-
дебного решения, вступившего в законную силу, 
и могла бы повлечь существенное изменение 
правового положения сторон, уже определен-
ного таким решением, в том числе в сторону 
его ухудшения. В данном случае приоритетной 
является сама судебная защита, а не суд, ко-
торый ее осуществил. 

В заключение с сожалением следует от-
метить, что до публикации материала его автор 
не обращался за официальным комментарием 
по затронутой им теме ни в Квалификационную 
коллегию судей города Москвы, ни в Москов-
ский городской суд, в связи с чем у читателя 
могло возникнуть однобокое и искаженное 
представление о сложившейся ситуации. 

Председатель 
Московского городского суда

О.А.Егорова.

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

1) Проспект Мира, воз-
ле станции метро 
«Алексеевская»
2) 1-й и 2-й Боткинские про-
езды, около центрального 
входа в Боткинскую больницу

3) Походный проезд, воз-
ле комплекса налоговых 
инспекций
4) Новая площадь, со 
стороны Православного 
университета

5) Театральный проезд, 
между гостиницей «Метро-
поль» и торговым центром 
«Наутилус»
6) Крымский Вал, со сто-
роны Центрального дома 
художника
7) Таганская улица, 
возле станции метро 
«Марксистская»
8) Садовая-Кудринская 
улица, возле Федеральной 
антимонопольной службы
9) Иваньковское шос-
се, около Лечебно-
реабилитационного центра
10) Большая Дорогоми-
ловская улица, около 
«Макдоналдса»
11) Милютинский переулок
12) Звенигородское шоссе, 
перед пересечением с ули-
цей 1905 года
13) Староволынская улица, 
возле клинической больницы 
№1
14) Профсоюзная улица, воз-
ле станции метро «Беляево»
15) Улица Петровка, около 
«Петровского пассажа»
16) Старокаширское шоссе, 
около Нагатинского район-
ного суда
17) Хованская улица
18) Улица Гиляровского
19) Васильевская улица
20) Средний Кондратьевский 
переулок, вокруг клиники 
МЕДСИ

20 МЕСТ В МОСКВЕ, ОТКУДА ЧАЩЕ 
ВСЕГО ЭВАКУИРУЮТ МАШИНЫ
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По данным мобильных  
Яндекс.Карт и Яндекс. 

Навигатора, январь—июнь-2016.

ТРАНСПОРТ

Франсуа Олланд.

FA
CE

BO
O

K.
CO

M
AP

VK
.C

O
M

 / 
YA

KU
Ts

K 
N

Ew
s

О
ЛЕ

Г 
М

О
Лч

АН
О

В

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

чЕ
ЕВ

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

чЕ
ЕВ



СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   14 июля 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Чрезвычайный и полномочный посол Французской Республики  
в РФ Жан-Морис РИПЕР
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СВОБОДА! РАВЕНСТВО! БРАТСТВО!

Вся Америка в страшном смятении: 
что случилось с 43-м президентом 
Соединенных Штатов Джорджем 
Бушем-младшим, устроившим танцы 
на мемориальной службе, посвящен-
ной памяти расстрелянных в Далласе 
пяти полицейских.

ЧП в Далласе стало очередным непри-
ятным напоминанием о том, что не все ладно 
с расовыми проблемами в США. И выступая 
на гражданской панихиде по полицейским, 
убитым 25-летним чернокожим «мстителем» 
Микой Джонсоном, Барак Обама говорил, что 
американцам не следует впадать в отчаяние по 
поводу расового напряжения в обществе: «Я 
здесь, чтобы настоять: мы не так разделены, 
как кажется».

Все было бы ничего, если бы находивший-
ся тут же предшественник Обамы не превратил 
вдруг трагедию в фарс. Когда хор начал ис-
полнять знаменитую патриотическую песнь 
«Боевой гимн Республики», присутствовавший 
на траурной церемонии Джордж Буш начал 
приплясывать в такт мелодии, держа за руки 
свою супругу Лору и первую леди Америки Ми-
шель Обаму. Президент США явно недоумевал 
по поводу поведения своего предшественника, 

хотя и пытался смущенно улыбаться.
Что интересно, незадолго до этого прие-

хавший в концертный зал в Далласе Джордж 
Буш выступил с вполне достойной речью, по-
священной разыгравшейся на днях в этом 
техасском городе трагедии. Но потом его как 
прорвало.

«Мне раньше нравился Буш, но с какой 
стати он приплясывал и дурачился во время 
последней песни? Я был раздосадован», — 
комментирует пользователь Твиттера Роджер 
Каллинс. Другие пользователи соцсетей от-
мечают, что первая леди не знала, как реаги-
ровать на действия Буша. Впрочем, некоторых 
из них пляски экс-президента явно повесе-
лили: «Джордж Буш сделал мой день, танцуя 
под «Слава, слава, аллилуйя», держа Мишель 
Обаму за руку».

В прошлом Буша можно было видеть тан-
цующим, когда он во время мероприятия в 
Белом доме по борьбе с малярией присоеди-
нился к сенегальским исполнителям. Но чтобы 
во время траурной церемонии...

Впрочем, и Барак Обама тоже далеко не 
идеален, когда речь заходит о поведении на 
траурных мероприятиях. В ходе прощания 
с южноафриканским лидером и борцом за 

гражданские права Нельсоном Манделой он не 
только улыбался во весь рот, но еще и флирто-
вал (к явному неудовольствию присутствовав-
шей тут же супруги Мишель) с блондинистой 
премьер-министром Дании и даже делал с ней 
и британским премьером Кэмероном селфи.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА. Кандидат 
психологических наук Алина КОЛЕСОВА:

— Танцы на похоронах есть в традициях 
некоторых народов мира, которые таким об-
разом облегчают свое горе от утраты — так по-
ступают многие африканские и мексиканские 
народности, жители Ганы, Бали, Тайваня. Что 
касается традиции раскачиваться в такт гимна 
в знак единения в общем переживании (будь то 
радость или беда), она тоже распространена, 
но больше среди спортсменов и оккультистов. 
Соответственно, Джорджу Бушу-младшему 
можно было бы легко приписать любую из 
этих мотиваций — танцуя, он хотел облегчить 
страдания от потери себе, семьям погибших 
полицейских, а также своей жене Лоре и заодно 
первой леди Мишель Обаме. Или он качался в 
знак духовного единения с семьями погибших 
полицейских... Но, изучив психологический 
портрет этого господина, приходится при-
знать, что он поддержать кого-либо вовсе не 

хотел. Но вот себе психологическую поддержку 
он оказал. Так как в случае нервного напряже-
ния монотонные покачивания и повторяющиеся 
механические движения (например, перебор 
четок) помогают успокоить нервную систе-
му и взять себя в руки. Вспомните сами, как 
мы «нервно» качаем ногой при неприятном 
разговоре, «теребим платочек» при грустном 
расставании или монотонно качаемся, ког-
да ищем выход и не находим. Так или иначе, 
подобное поведение — однозначно признак 
стресса. Есть масса случаев, когда самые 
любящие из близких на похоронах самого 
родного человека… хохочут и вообще ведут 
себя неадекватно — это защитная реакция 
психики. Мое мнение: господин Буш вообще 
не сильно озабочен мнением о себе других, 
но вот свое присутствие на этой тяжелой це-
ремонии попытался облегчить, как мог. Ну а 
уровень этого облегчения — в самый раз для 
человека, который с завидной регулярностью 
попадает впросак на публике. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

c 1-й стр.
А попробуйте в американском саб-
вее встать и предложить даме 
место. Да она вас засудит! Или вот 
еще: прилюдный плач какого-то 

космического инженера, вся вина которого за-
ключалась в том, что он надел маечку с нарисо-
ванными там русалками. Его просто затравили. 

Женщины правят миром, но только не Амери-
кой. И вот Хиллари Клинтон мчится к заветной цели 
на всех парусах. У нее есть хорошие шансы. И это 
выдается как сенсация. Ну, не знаю… Не знаю, что 
она даст Америке. Вот когда был «Моникагейт», мы 
ее уважали. Она держалась так прямо, достойно 
и с честью сносила все причитающиеся мораль-
ные удары судьбы. А потом, оставшись со своим 
развратным седеющим мальчиком Биллом, била 
его в пах и по почкам и отвешивала полновесные 
заслуженные пощечины (она сама призналась). 
И мы это одобрили.

Но затем Хиллари пошла во власть и сильно 
испортилась. А когда ей помощники услужливо 
преподнесли на «Айфоне» вид окровавленного и 
изнасилованного Муамара Каддафи, она закри-
чала: «Вау!» Ну и кто она после этого? Просто… 
(вставьте нужное слово). 

И что мы так распаляемся по поводу женщин 
во власти? В Латинской Америке их полно — от 
великой аргентинской Эвы Перон до нынешней 
бразильской пампушки, попавшей под импичмент 
за смешную по российским меркам растрату в 
личных целях. 

В Индии была, соответственно, Индира Ганди, 
выгодно смотревшаяся на фоне Леонида Ильича 
Брежнева, в Пакистане — красавица Беназир Бхут-
то, мстившая за отца. Они обе плохо кончили.

В Северной Европе давно уже правят бал 
женщины очень веселой сексуальной ориента-
ции. И ничего, никто не удивляется. Как будто 
так и надо!

А у нас? Анна Иоанновна, Елизавета, Екате-
рина… Да, еще княгиня Ольга. Екатерина вообще 
отец-основатель (в смысле — мать!) хештега Крым-
наш. Ну а украинскую нацию она вообще запре-
тила, как и разговаривать местным товарищам на 
своей мове. Вот уж точно сейчас президент По-
рошенко внес бы царицу в черные списки вместе с 
Валерией и Иосифом Кобзоном. Только Екатерина 
тоже плохо кончила, умерла на собственном судне 
(я совсем не корабль имею в виду). Так кончается 
земная слава — что у мужчин, что у женщин. И 
трон здесь не спасает.

Но это времена старины глубокой. Дальше 
наступил дремучий патриархат. С революциями, 
с расстрелом царской семьи, с ужасным кремлев-
ским паханом, которого затем сменил шут. Потом 
нами правили брови, а уж затем Михаил Сергеевич 
при активной поддержке Раисы Максимовны по-
ставили жирную точку в истории той страны.

В новейшей истории ничего не изменилось. 
Ельцин, Путин, Медведев, Путин… А женщины? 
Они есть, но очень разные. Есть женщина Яровая, 
и этим все сказано. Есть женщина Мизулина, и это 
тяжелый случай. Есть женщина Валентина Иванов-
на Матвиенко, председатель Совета Федерации, 
третий человек в государстве, которую в народе 
называют Валентином Ивановичем. Когда она была 

губернатором в Питере, ее там не очень любили, 
и Путин перетащил ее наверх. Теперь почему-то 
в культурной столице по Валентине Ивановне 
ностальгируют, мило и тепло.  

Есть женщина Хакамада. Которая хотела стать 
президентом, да не смогла. Вышла вон из по-
литики, но теперь вдруг вернулась в непонятную 
партию очень маленького РОСТа. 

Есть женщина Пугачева. Которая, что бы 
ни делала (или ничего не делала!), всегда будет 
номером один в нашей стране, и не только для 
МаксимаМаксима. В свое время зачем-то она свя-
залась с миллиардером Прохоровым… Впрочем, 
я догадываюсь, зачем, но не скажу. 

У каждого своя женщина, свой кандидат на 
руку и сердце. И у меня она есть. Фамилия ее 
Памфилова, зовут Элла. Помню, как она высту-
пала еще на Съезде народных депутатов в 1989 
году. Ей тогда было… Не важно, сколько ей было, 
сейчас она еще лучше. Впрочем, тот съезд и Пам-
филову на нем взял на карандаш не только я, но и 
Владимир Владимирович, недавно назначив Эллу 
Александровну быть после Чурова… А мне почему-
то хочется, чтобы она была после Путина.

Как говорил Аркадий Райкин, женщина — 
друг человека. За такие слова в Америке меня бы 
посадили, а здесь, в России, ничего, нормально. 
А вот еще из сатирика: бывал я на Брянщине, на 
Смоленщине, а тянет к женщине. И не важно, пре-
зидент она, премьер или машинистка в редакции. 
Не место красит человека.

Я люблю вас, женщины. И не только 8 Марта. 
Спасибо новому премьеру Англии, которая дала по-
вод еще раз о вас поговорить. И повосхищаться. 

Александр МЕЛЬМАН. 

ЗА БУГРОМ

...ДРУГ ЧЕЛОВЕКА
ЗЛОБА ДНЯДИПЛОМАТИЯ

Тверской суд Москвы в среду избрал 
меру пресечения для Захария Калашо-
ва, известного в криминальном мире как 
Шакро Молодой, который обвиняется в 
вымогательстве 8 млн рублей у вла-
делицы столичного ресторана. Бли-
жайший месяц он проведет в СИЗО. В 
ходе процесса лидер преступного мира 
заявил, что вину не признает. Тем вре-
менем его предполагаемую сообщницу 
Фатиму Мисикову объявили в междуна-
родный розыск. 

Напомним, в середине декабря 2015 года 
возле заведения на Рочдельской улице в цен-
тре Москвы произошла перестрелка. По версии 
следствия, представители криминального мира 
приехали требовать у совладелицы заведения 
Жанны Ким крупную сумму денег или перепи-
сать ресторан на них. Ранее у женщины возник 
конфликт из-за того, что она разорвала контракт 
с дизайнером Фатимой Мисиковой, которая 
являлась близкой подругой Калашова. Владе-
лица ресторана вызвала на помощь адвоката 
Эдуарда Буданцева, бывшего сотрудника КГБ, 
некогда служившего в личной охране Эдуарда 
Шеварднадзе. В результате перестрелки были 
ранены пятеро мужчин, впоследствии двое из 
них скончались в больнице. Позже свидетели 
происшествия заявили, будто нападавшие им 
говорили, что они от Шакро, и требовали уважать 
воров в законе. 

О задержании криминального авторитета, 
который считается преемником Деда Хасана, 
стало известно 12 июля. Следователи провели 
обыск в его особняке в Московской области. У 
Калашова в доме нашли два пистолета Макарова, 
боевую гранату и крупную сумму денег. Причем, 
по данным «МК», арест Шакро пришлось про-
давливать негласному покровителю Жанны Ким, 
крупному олигарху, совладельцу компании, чье 
название созвучно названию ресторана, а сам 
офис находится совсем неподалеку. Даже меню в 
заведении Ким было заточено под вкус богатого 
покровителя. Калашова, кстати, не раз вызывали 
на допрос, но он не являлся. В отношении вора 
в законе возбудили уголовное дело по статье 
163 УК РФ «Вымогательство», санкция которой 
предусматривает до 15 лет заключения. На суде 

он заявил, что вину не признает, и отказался от 
дачи показаний. 

В среду в Тверском районном суде Шакро 
был одет в джинсовую синюю куртку, белую 
футболку, джинсы и кроссовки без шнурков. 
Во время заседания Калашов сидел в клетке на 
лавочке, раскинув руки, и был абсолютно спокоен 
и расслаблен. Мужчина с интересом наблюдал 
за происходящим и улыбался.

Его интересы представляли известный адво-
кат Александр Гофштейн и еще два защитника. 

В начале заседания судья установила личные 
данные Калашова. Он сообщил, что родился в 
1953 году в городе Тбилиси, у него трое несо-
вершеннолетних детей, является гражданином 
РФ,  официально не трудоустроен, живет граж-
данским браком. 

Затем судья Марина Сизинцева зачитала 
материалы дела. Из них выяснилось, что граж-
данская жена Шакро Марина Гольдберг казна-
чейским департаментом США включена в черный 
список как член криминальной транснациональ-
ной группировки The Brothers' Circle (Братский 
круг).  Сам Шакро имеет многочисленные суди-
мости. Впервые был осужден в Тбилиси в 1975 
году. Входит в топ-10 самых известных воров в 
законе стран СНГ. Обладает обширными связями 
среди чиновничества и в правоохранительных 
органах. 

Криминальным авторитетом 
оказался не только Захарий 
Калашов, но и его супруга

ШАКРО И ЖЕНА — ОДНА САТАНА

КРИМИНАЛ

Среда, 13 июля, стала днем официаль-
ного назначения бывшего министра 
внутренних дел Британии Терезы Мэй 
на пост премьер-министра королевства. 
В истории Британии появилась вторая 
женщина-премьер — после того как ее 
единственная соперница, Андреа Лид-
сом, внезапно отказалась от борьбы за 
пост лидера Консервативной партии и 
премьер-министра Соединенного Коро-
левства, заявив, что стране нельзя те-
рять время на избирательную кампанию.

Мэй заявила, что выдвинула свою канди-
датуру, потому что Соединенному Королевству, 
проголосовавшему на минувшем референдуме 
за выход из ЕС, нужен сильный лидер, который 
уже продемонстрировал то, на что он спосо-
бен. «Brexit значит brexit, и мы выполним его 
успешно», — цитирует Би-би-си слова поли-
тика. Напомним, что Мэй занимается большой 
политикой на протяжении около двух десятков 
лет. С 2010 года она занимает пост министра по 
делам женщин и равноправия и вместе с этим 
пост главы МВД. 

Самой главной задачей, которая стоит 
перед второй в истории Британии женщиной-
премьером, будет формирование нового каби-
нета министров. Причем важный вопрос в связи 
с этим — что делать с теми, кто ассоциируется у 
британцев с командой Кэмерона. Так, The Times 
пишет, что важным будет решение о том, на какую 
должность назначить действующего канцлера 
казначейства Джорджа Осборна. Сам Дэвид 
Кэмерон в коротком заявлении пояснил: он рад, 
что Тереза Мэй займет пост главы правительства. 
По его словам, Лидсом приняла правильное ре-
шение, сняв свою кандидатуру. 

«Есть точка зрения, что все конкуренты 
Мэй, в том числе сначала и не выдвигавшиеся, 
сделали достаточно умный шаг, что не стали 
возглавлять кабинет в тот момент, когда Брита-
нии придется вести откровенно проигрышные 
переговоры с ЕС, — заявил «МК» руководитель 
Центра европейских исследований ИМЭМО 
РАН Алексей Кузнецов. — При этом, с другой 
стороны, ее кандидатура компромиссная, по-
скольку она, будучи евроскептиком, не была 
рьяным сторонником выхода из Евросоюза, не 
была заводилой агитационной кампании. Скорее 
всего лавров ей снискать не удастся. Кэмерон 
накануне референдума получил все возможные 
уступки ЕС ради сохранения Британии в составе 
ЕС. Теперь же, когда Британия будет вынуждена 
начать переговоры о выходе, она не может ничего 
получить нового. Она не входит в «шенген» — ей 
это было гарантировано, она не входит в зону 
евро — ей было гарантировано сохранение фун-
та. Сейчас будет идти торг, на каких условиях 
Великобритания покинет Европейский союз. 
Все еще это наложится на попытку провести 

повторный референдум в Шотландии, который, 
по прогнозам, приведет к развалу Соединенного 
Королевства». 

По мнению аналитика, итоги премьерства 
Кэмерона можно оценивать положительно, 
если исключить референдум о выходе из ЕС. 
«Их можно было оценивать по-разному, если 
бы не финальный аккорд, из-за которого он и 
уходит, — отметил в разговоре с «МК» Алексей 
Кузнецов. — Если он развалит этим референ-
думом страну, то будет не важно, что он смог 
сделать в экономике, хотя вообще-то референ-
дум проходил на фоне неплохих экономических 
результатов в стране. В Британии безработица 
была пять процентов, притом что в ЕС — больше 
десяти. Темпы роста превосходили темпы ЕС 
и т.д. Как мы понимаем, если Британия теперь 
покинет ЕС и это будет иметь действительно 
негативные экономические последствия — эти 
несколфько лет, закончившиеся таким фиаско, 
будут оцениваться очень неоднозначно». 

Игорь СУББОТИН.

Франция знает, что сегодня, как и вчера, она может 
рассчитывать на искреннюю дружбу российского народа

Развеселившийся некстати Буш-младший, похоже, 
смутил и свою жену Лору, и первую чету Америки.
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ВАЖНОВАЖНО

Известная модель и порноактриса 
Тереза Мэй, являющаяся полной 
тезкой нового премьер-министра 
Великобритании, начала полу-
чать тысячи поздравлений со 

вступлением в должность в своем Твиттере. 
Пользователей не смутило даже то, что в ее 
аккаунте выложены откровенные снимки. 

BREXIT ВЗВАЛИЛИ  
НА ЖЕНСКИЕ ПЛЕЧИ
Премьером Британии 
стала Тереза Мэй

14 июля мы отмечаем национальный 
праздник Французской Республики. Это повод 
напомнить о ценностях Французской Респу-
блики и пригласить народ России, с которым 
у нас много общего, присоединиться к нашим 
торжествам.

Близятся к концу организованные нами 
«Французские недели», и сегодня в посольстве 
мы принимаем видных деятелей, которые спо-
собствуют укреплению франко-российской 
дружбы. Меня глубоко тронуло, что очень мно-
гие россияне пришли 9 июля на французский 
праздник, который во второй раз проходил на 
дизайн-заводе «Флакон». Более 10 000 фран-
цузов и россиян, москвичей, встретились 
на пространстве «Флакона», чтобы вместе 
насладиться незабываемыми мгновениями 
радости и дружеского общения. 

Наш национальный праздник, который 
объединяет как французов, так и друзей на-
шей страны и граждан, приверженных нашим 
ценностям, — это повод напомнить о том, 
что же представляет собой Франция, а еще 
вспомнить, откуда мы пришли, чтобы уверен-
нее смотреть в будущее. 

14 июля 1789 года жители Парижа захва-
тили королевскую тюрьму Бастилию и осво-
бодили узников монархии. 14 июля 1790 года 
Праздник федерации объединил в порыве на-
ционального единства революционно настро-
енный народ и короля Людовика XVI. Начиная 
с 1880 года этот день становится ежегодно 
отмечаемым праздником. В наши дни эта 
традиция символизирует дух объединения, 
противодействия угнетению и стремления 
к свободе и справедливости. Несомненно, 
сегодня все россияне знают Декларацию прав 
человека и гражданина, наш девиз «Свобо-
да, равенство, братство», а также наш гимн 
«Марсельезу», который в бурном 1917 году 
Россия временно использовала в качестве 
своего гимна.

В то время франко-российские отно-
шения были раздираемы между взаимным 
очарованием и антагонизмом, между обоюд-
ным притяжением и досадным отторжением. 
Этот парадокс со всей силой проявляется 
на всем протяжении истории наших стран, 
когда Россия была в числе монархий, которые 
обрушились на Французскую революцию, 
а позже, в июле 1807 года, она поделила с 
Наполеоном Бонапартом Европу по границе 
реки Неман. Тогда нас разделяла война, но 
сегодня эта русская тяга к Франции воплоти-
лась в Музее Отечественной войны 1812 года, 
а еще в свойственном советской историогра-
фии словосочетании «Великая французская 
революция», притом что сами французы не 
добавляют такого эпитета, говоря об осново-
полагающем периоде своей истории.

Еще до создания Антанты («Тройственно-
го согласия»), впервые в истории республики 
позволившей оформить франко-русский союз 
(в ознаменование которого в Париже воз-
веден великолепный мост Александра III), 
французскую аристократию «старого режима» 
уже привлекала «Всероссийская империя». 
В результате отмены привилегий француз-
ское дворянство массово эмигрировало на 
восток, осев, в частности, в Москве и Санкт-
Петербурге, где некоторые владения сохра-
нили имена обосновавшихся там французов. 
В поворотный момент Французской револю-
ции Россия пользовалась услугами именитых 
французских аристократов, таких как герцог 
(Дюк) де Ришелье — генерал-губернатор 
Одессы, или французский педагог аббат Ни-
коль, организовавший собственный пансион 
для мальчиков в Санкт-Петербурге. Русские 
императоры говорили на языке Мольера так 
же, как и на языке Толстого.

Президент Франции Шарль де Голль всег-
да считал, что нации переживут политиков, и 
во всех своих выступлениях он продолжал го-
ворить о России, а не об СССР. Вместе сража-
лись тогдашняя Россия и Франция: в Первую 
мировую войну на Западном фронте воевал 
Экспедиционный корпус в составе четырех 
бригад, позже, начиная с 1941 года, — против 
фашистской Германии на фронте и в парти-
занском движении внутри своих стран. Самый 
прекрасный символ — это французский истре-
бительный полк «Нормандия—Неман», а также 
участие в борьбе многих депортированных во 
Францию советских граждан, примкнувших к 
французским партизанам.

Франко-российское братство оружия 
сделало Россию и Францию ключевыми пар-
тнерами в деле обеспечения безопасности в 
Европе. В 1944 году первый Договор о союзе 
и взаимной помощи между СССР и Францией 
скрепил начало новой эры взаимодействия 
между нашими странами, а в июне 1966 года 
мы заключили первое Соглашение о научном 
и технологическом сотрудничестве.

В июне 2016 года мы отмечали пятидеся-
тилетие этого решающего как для Франции, 
так и для России сотрудничества. Это каса-
ется, в частности, космического сотрудниче-
ства, которому сегодня в Музее космонавти-
ки посвящена экспозиция, рассказывающая 
об этапах этой славной совместной эпопеи. 
Не забудьте, в рамках нашего космического 
взаимодействия в ноябре этого года Россия 
планирует осуществить запуск с космодро-
ма «Байконур» пилотируемого космического 
корабля, в составе экипажа которого наш 
космонавт Тома Песке. 

Стоит упомянуть сотрудничество в сфе-
ре высшего образования и науки, которое 
привело к подписанию в июне 2015 года не 
имеющего аналогов в Европе межправитель-
ственного соглашения о взаимном призна-
нии образования, квалификаций и ученых 

степеней; кроме этого было подписано более 
150 соглашений о двойных дипломах, что со-
ставляет самое большое количество во всей 
Европе. Франция входит в число любимым 
направлений российских студентов и аспи-
рантов, которые могут получить стипендии 
французского правительства на обучение в 
наших университетах. Так, в этом году, как и 
прежде, мы вновь вручили студентам научные 
премии и подписали новые соглашения. 

Кроме этого мы договорились прове-
сти в 2016 и 2017 годах перекрестный Год 
франко-российского культурного туризма, 
чтобы граждане наших стран смогли открыть 
для себя чудеса Франции и России, а наши на-
роды — убедиться в том, как сильно мы похо-
жи. В этой связи были подписаны партнерские 
соглашения между объектами культурного 
наследия наших стран: это музей-усадьба 
«Кусково» и замок Шан в Шан-сюр-Марн, бази-
лика Сен-Дени и Петропавловская крепость в 
Санкт-Петербурге, Дом-музей Льва Толстого в 
Хамовниках и Дом Жорж Санд в Ноане, а также 
Дом Мельникова в Москве и вилла «Савой» Ле 
Корбюзье в Пуасси. 

Наконец, 7 июля вместе со своими 
коллегами-послами я участвовал в открытии 
единого культурного центра франкоязычных 
стран «Франкотека» в Библиотеке иностранной 
литературы в Москве. Пространство «Фран-
котеки» открывает доступ к многочисленным 
литературным источникам, аудио- и видеодо-
кументам из 80 государств — членов движения 
«Франкофонии», в которых проживают около 
300 миллионов франкоговорящих человек, 
число которых постоянно увеличивается.

Сегодня франко-российское сотрудни-
чество остается ключевым для наших стран, 
общие интересы которых намного шире их 
различий и разногласий.

Вместе мы должны вести решительную 
борьбу с терроризмом, способствовать пре-
кращению войны в Сирии, продвигаться в 
разрешении украинского конфликта в рам-
ках «нормандского формата», где Франция 
и Германия работают совместно с Россией 
и Украиной.

Кроме этого мы должны объединить наши 
усилия, чтобы противостоять новым глобаль-
ным вызовам: это борьба с климатическими 
изменениями, продвижение устойчивого 
развития, защита и распространение уни-
версальных ценностей демократии, свобод 
и прав человека, которые лежат в основе ев-
ропейского и международного обязательств 
Франции и Европейского союза.

Франция знает, что сегодня, как и вче-
ра, она может рассчитывать на искреннюю 
дружбу российского народа, особенно когда 
она сталкивается с тяжелыми испытаниями: 
так было в январе и ноябре 2015 года, когда 
тысячи россиян в холод шли к посольству 
Франции в Москве и к нашим консульствам 
в Санкт-Петербурге и Екатеринбурге, чтобы 
почтить память наших сограждан.

Наша признательность огромна. Хочу 
заверить наших российских друзей: Франция 
всегда становится лишь сильнее, пережив 
выпавшие на ее долю трагедии.

А еще Франция никогда не одинока: мы 
решили объединиться в одну большую евро-
пейскую семью, которая неустанно укрепля-
ет свои позиции на благо народов, которые 
входят в ее состав. Запланированный выход 
Великобритании из Европейского союза не 
затронет ни основ нашего сотрудничества, 
ни существования институтов, которые яв-
ляются носителями наших интересов и наших 
ценностей. Прочность Европы не вызывает ни 
малейших сомнений, она будет и дальше укре-
пляться благодаря новым формам интеграции 
в сфере политики и экономики, а также в об-
ласти внешней политики и безопасности.

Со времени первых визитов во Францию 
Президент Путин и сам стремился к усилен-
ному партнерству с Европейским союзом. 
Были намечены крупные проекты, которые 
впоследствии были временно приостановлены 
из-за нелегальной аннексии Крыма Россией 
и событий на Донбассе. 

Мы по-прежнему верны этим проектам, 
а также развитию партнерства между Россией 
и Европейским союзом при уважении к нашим 
ценностям и при неизменной привержен-
ности обязательствам в отношении наших 
партнеров и наших союзников, потому что мы 
остаемся убеждены в том, что не может быть 
мира, безопасности и процветания в Европе 
без доверительного диалога и углубленного 
сотрудничества между Россией и Францией, 
между Россией и Европейским союзом. 

В этом состоит глубокая убежденность 
Президента Французской Республики го-
сподина Франсуа Олланда, в этом — смысл 
неустанной мобилизации французского руко-
водства, в этом — центральное направление 
деятельности посольства Франции в России, 
в этом — моя твердая позиция.

Сегодня, в день нашего национального 
праздника, когда Франция вспоминает свою 
историю, своих друзей и партнеров, вспо-
минает то, что сплачивает республиканское 
общество, мы можем вместе смотреть в бу-
дущее, и в нем Россия всегда будет занимать 
особенное место в сердце французов.

Давайте же будем неустанно трудиться 
сообща во имя демократии, свободы, равен-
ства и братства во всем мире.

Да здравствует франко-российская 
дружба!

Да здравствует республика!
Да здравствует Франция!

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Следователь попросил избрать Шакро меру 
пресечения в виде содержания под стражей, 
аргументировав это тем, что он может скрыть-
ся за границей и повлиять на свидетелей и ход 
расследования. 

— Соучастница Калашова гражданка Ми-
сикова скрылась от органов предварительного 
следствия и уже заочно арестована, — заявил 
блюститель закона. 

Прокурор под держала ходатайство 
следствия. 

— Нахожу его законным и обоснованным, 
Мисикова объявлена в международный розыск, 
еще не все соучастники установлены, проводятся 
оперативно-разыскные мероприятия, с учетом 
личности обвиняемого Калашова прошу удо-
влетворить ходатайство следствия, — заявила 
прокурор.   

В свою очередь защита Калашова настаивала 
на том, чтобы суд вообще не избирал обвиняемому 
меру пресечения, поскольку в материалах дела 
нет доказательств вины Шакро. 

— Ваша честь, вам представлены гипотезы 
следствия — и никаких доказательств не имеется, 
а это прямо противоречит уголовному закону, — 
утверждал адвокат Гофштейн.

Он также обратил внимание суда на ошиб-
ки в оперативных справках, представленных 
следствием. 

— Сотрудники спецслужб более трех меся-
цев устанавливали личные данные Калашова, но 
в оперативной справке значится, что у него двое 
детей, а на самом деле трое. За длительное время 
авторы разработки не смогли установить досто-
верную информацию по Калашову, — приводил 
свои доводы Гофштейн. 

По его словам, если бы Шакро хотел убежать, 
то давно бы это сделал, как Мисикова, тем не менее 
все семь месяцев после ЧП оставался в России. 

— Основной свидетель Буданцев, который, 
между прочим, обвиняется по статье «Убийство», 
почему-то находится под домашним арестом, а не 
в изоляторе, —  удивлялся адвокат.

В связи с этим он просил отказать следствию. 
С ним были солидарны и его коллеги. 

— Любой бомж в Москве может сказать, что 
он от Шакро, — пошутил один из защитников. 

В итоге Тверской суд Москвы арестовал За-
хария Калашова до 15 августа. 

— Вам понятно решение суда? — спросила 
его судья. 

— Да-да, — ответил Калашов. 
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
ВИДЕО   
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ПОЛЕЗНЫЙ 
СОВЕТ РОССИИ 
И НАТО
Эксперт: заморозка 
отношений Москвы и 
Альянса была ошибкой

Едва аналитики и политологи успели 
подвести итоги саммита стран — членов 
Североатлантического альянса, со-
стоявшегося в Варшаве, как на очере-
ди — заседание Совета Россия—НАТО. 
Провести его решено было 13 июля, 
когда участники Альянса и Москва уже 
ознакомились с результатами варшав-
ской встречи. Это уже третье заседание 
совета после 1 апреля 2014 года. В тот 
день, напомним, было заявлено о за-
морозке сотрудничества между НАТО и 
Россией — по следам крымского рефе-
рендума. В Альянсе, впрочем, постоян-
но говорят о готовности к «конструктив-
ному диалогу» с Москвой; наши власти 
также напоминают об открытости в 
отношении «зарубежных партнеров». 
Стоит ли ждать потепления между 
Россией и НАТО? С этим вопросом «МК» 
обратился к эксперту.

«Тот конструктивный диалог, который ранее 
был и о возобновлении которого кто-то мечта-
ет, пока невозможен, — считает президент 
Ассоциации Евро-Атлантического сотруд-
ничества, зам. директора ИНИОН РАН Та-
тьяна ПАРХАЛИНА. — Потому что имела место 
тотальная потеря взаимного доверия. Причем 
произошло это еще до Крыма, до украинского 
кризиса. Хотя практическое сотрудничество по 
ряду направлений развивалось и было очень 
продуктивным. По сути дела, после саммита 
Россия—НАТО в Лиссабоне в 2010 году, несмо-
тря на принятие документов о стратегическом 
партнерстве, Москва уже рассматривала Альянс 
как вызов собственной безопасности. НАТО же 
с подозрением смотрело на Россию. Проблемы 
начались не в связи с Крымом, Украиной — эти 
факторы лишь послужили причиной очередной 
заморозки отношений. Этот шаг, на мой взгляд, 
тоже являлся ошибкой. После размораживания 
отношений после конфликта в Грузии в 2008 году 
НАТО повторяло за Россией тезис о том, что со-
вет должен быть, что называется, всепогодным. 
И мне представляется, что в периоды кризисов 
подобные переговорные площадки тем более 
должны сохраняться, а не закрываться».

По мнению эксперта, позитивным фактом 
является то, что с момента приостановки сотруд-
ничества Москвы и Альянса в апреле 2014 года 
это уже третье заседание совета: «Добавляет 
значимости и то, что его решено было провести 
после саммита НАТО в Варшаве. Обсуждение 
сторонами на заседании совета минимизации 
рисков и потенциальных военных столкновений, 
активизации сотрудничества в различных сфе-
рах также является важным фактором — осо-
бенно с учетом того, что обе стороны сейчас, 
по сути, существуют в парадигме сдерживания. 
Повторюсь, даже мечтать об уровне, который 
был до 1 апреля 2014-го, не приходится, но шаги 
к разрядке должны осуществляться. Для акти-
визации же сотрудничества, безусловно, нужна 
политическая воля обеих сторон. Каждый из пар-
тнеров должен признать свою ответственность 
за нынешнее положение, не пытаясь переложить 
вину на другого».

Ренат АБДУЛЛИН.

БУША ПОТЯНУЛО НА ТАНЦЫ
Зачем экс-президент США приплясывал на траурном мероприятии?
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В начале 2016 г. число зарегистри-
рованных в Московской области 
легковых автомобилей превысило 
2,5 миллиона. После Москвы это 

второе место во всей стране.
Прибавьте машины москвичей, которые 

ездят в область на дачи. 
Гостей столицы, которые едут через об-

ласть в Москву на своих машинах из других 
регионов.

Маршрутки и автобусы.
Областной грузовой транспорт. 
Фуры со всего света, которые днем и но-

чью идут через Подмосковье в Москву и из 
Москвы.

По мнению экспертов, в Московской области 
самый загруженный трафик на всей террито-
рии Российской Федерации, который ежегодно 
увеличивается. 

По Горьковскому шоссе ежесуточно пере-
двигается около 100 тыс. автомобилей, по Рязан-
скому шоссе — 90 тыс., по Щелковскому — 80 
тыс. автомобилей в сутки, притом что возмож-
ности этих магистралей катастрофически не 
соответствуют нагрузке.

■ ■ ■
Рязанское направление считается одним из 

самых пробочных. Там проходят три трассы, свя-
зывающие Москву и область, —Новорязанское 
шоссе (М5 «Урал»), Москва — Жуковский —Ра-
менское (А102) и Егорьевское шоссе (Р105). Все 
три перегружены почти всегда. 

Зато южнее Новорязанского шоссе есть 
трасса Москва — аэропорт «Домодедово» (А105). 
Она короткая, широкая, и на ней, наоборот, про-
бок не бывает. Жителям Раменского и Воскре-
сенского районов зачастую быстрее ехать по ней. 
Пускай лишние 20–30–40 км, но лучше так, чем 
толкаться пять часов на более коротком пути. 

Добраться из «рязанского сектора» до А105 
можно по бетонке — Московскому малому кольцу 
(А107). Но там тоже дикие пробки. Гораздо бы-
стрее уйти на дорогу-призрак. Призрак — потому 
что эта дорога есть и в то же время ее нет.

Идет она от поселка Сельвачево до А105. 
Всего около трех километров, сложенных из бе-
тонных плит. Местами достаточно широко, чтобы 
встречные машины спокойно разъехались. 

Дорогу строил аэродром в 60-х годах для 
бензовозов — возить топливо. Сейчас она вся 
в ямах, дырах и трещинах. Плиты где-то под-
нялись, где-то опустились. Но все равно по ней 
каждый день ездят тысячи машин, потому что 
это спасение от пробок.

Там нужны навыки экстремального вожде-
ния. Но если бы дорогу постоянно не латали 
местные жители, и навыки не помогли бы. Ездить 
было бы нельзя. 

 Группа латающих дорогу граждан образо-
валась пару лет назад.

Установили самодельное объявление о сбо-
ре денег на ремонт дороги и упорно ее штопают 
на пожертвования проезжающих. 

Тяжелой техники у них, понятно, нет. Все 
делается вручную — отбойными молотками да 
лопатами. «За прошлый год мы залили 250 кубо-
метров бетона, — рассказал «МК» Юрий Васи-
льевич, один из активистов. — Отремонтировали 
кусками полтора километра». 

Деньги люди сдают охотно, потому что сами 
по этой дороге ездят и видят, на что их средства 
идут. За прошлый год таким образом собрали 
3 млн. 

Власти дорогу игнорируют, поскольку она не 
стоит на балансе. Инициативная группа поэтому 
занята не только сбором денег и ремонтом, но 
и борьбой за ее легализацию. Если у дороги 
появится официальный статус, ее ремонтом 
обязано будет заниматься областное министер-
ство транспорта. Тогда ее, может быть, приведут 
в божеский вид. 

В прошлом году активистам удалось добить-
ся, чтоб Раменский район взял на баланс ту часть 
дороги, что проходит по его территории. Теперь 
надо поставить на баланс 2 км в Домодедовском 
районе. Но пока не удается.

Примечательно, что в конце прошлого года 
группа активистов, пытающихся узаконить до-
рогу, победила на конкурсе «Наше Подмоско-
вье» в номинации «Гражданский диалог» — за 
свой проект, красиво сформулированный как 
«Содействие в приведении автомобильной до-
роги Сельвачево — аэропорт «Домодедово» в 
нормативное состояние». 

Размер премии — 300 тысяч рублей. То есть 
губерния тоже вроде как скинулась на дорогу-
призрак. Конечно, и на том спасибо. Но энтузиа-
сты очень хотели бы, чтобы дорогу поставили в 
план реконструкции на следующий год.

■ ■ ■
 В области 15 основных магистралей — фе-

деральных трасс. За них отвечают федеральные 
власти. Их содержанием, ремонтом, реконструк-
цией занимается Росавтодор.

Кроме того, есть сеть территориальных до-
рог. Она находится в ведении властей региона. 

Если посмотреть на карту «Яндекс-пробки» 
летом в 8 утра понедельника, видно, что пробки 
в Москву образуются практически на всех маги-
стралях. Где-то ближе к МКАД, где-то ближе к 
бетонке, но почти везде присутствует красный 
«затык», а чаще «затыков» несколько. Статус 
трассы — федеральная или региональная — 
роли не играет. Пробки стоят и на таких трассах, 
и на сяких. 

Причина в том, что автодорог в области:
— объективно мало, 
— большая их часть — узкие, 
— мало того что они узкие, так еще и идут 

через населенные пункты, что также затрудняет 
движение. 

В том, что касается дорог, Московская об-
ласть застряла глубоко в прошлом. Как по каче-
ству, так и по количеству. В Подмосковье нет ни 
одной скоростной трассы типа хайвея, хотя они 
абсолютно необходимы для развития экономики 
и нормальной современной жизни. Трасса Мо-
сква — Симферополь, которую на подмосковном 
участке расширили и приблизили к европей-
скому уровню в кратчайшие сроки, понятное 
дело, выполняет политические задачи — это 
дорога в Крым. И жителям региона несказанно 
повезло. Однако летом уже и эта «новая» трасса 
не справляется с наплывом дачников — пробки 
здесь не редкость. Грандиозная реконструкция 
Калужского шоссе — ее цель тоже предельно 
ясна: строительным магнатам надо осваивать 
Новую Москву. И тут, к счастью, их интересы тоже 
совпадают с интересами жителей региона. 

Но что касается дорожной карты вообще, 
существующего количества дорог и их развития 
в комплексе — то тут все говорит статистика.

Площадь Московской области — 45 
тыс. кв. км, протяженность дорог — 33 тыс. км.

Площадь Эстонии — 45 тыс. кв. км, про-
тяженность дорог — 58,4 тыс. км. 

Площадь Дании — 43 тыс. кв. км, дороги 
— 77 тыс. км.

Площадь Нидерландов — 41,5 тыс. кв. км, 
дороги — 139 тыс. км. 

Площадь Швейцарии — 41,3 тыс. кв. км, 
дороги — 71,4 тыс. км.

Площадь Бельгии — 30,5 тыс. кв. км, до-
роги — 154 тыс. км.

■ ■ ■
Региональный бюджет не позволяет стро-

ить хайвеи. 
Он позволяет только вести «ямочный ре-

монт» тех дорог, что уже есть, и возводить пу-
тепроводы — мосты через железные дороги. 
Причем даже не везде, а лишь там, где на ж/д 
переездах скапливаются особенно жуткие 
пробки.

С 2014 по 2018 год подмосковное прави-
тельство обязалось построить 17 путепроводов 
— в тех местах, где с 6 до 10 утра шлагбаум на 
переездах поднимается в общей сложности 
всего на 40 минут. 

Проезд по таким переездам открывается 
на десять минут в час. 

Там, где проезд открывается на 20 минут 
в час, путепроводов пока не строят. Очевидно, 
это следующий этап. Но, как говорится, чем 
можем...

■ ■ ■
Путепроводы, конечно, снижают напряже-

ние на небольших промежутках дорог, но в целом 
проблему пробок не решают. 

Решить эту проблему может только строи-
тельство новых скоростных трасс и расширение 
уже имеющихся. Такие задачи региону не под 
силу. Это федеральный уровень. 

 За федеральный уровень отвечает Фе-
деральное дорожное агентство (Росавтодор). 
В Московской области работает его дочернее 
предприятие ФКУ «Центравтомагистраль».

«МК» узнал, что «Центравтомагистраль» 
сделала в области за прошлый год. 

 1. Капитальный ремонт на М2 «Крым» от 
МКАД (21-й км+800 м) до Московского большого 
кольца (82-й км+907). Количество полос движе-
ния увеличено на одну в каждом направлении. 

2. Реконструкция развязки на 21-м км ав-
томобильной дороги М5 «Урал». 

3. Строительство путепровода на 34-м км 
Щелковского шоссе до пересечения с Москов-
ским малым кольцом (с подъездами к г. Щелкову 
и Звездному городку).

4. Первый этап работ на М8 «Холмогоры» 
на участке протяженностью 5,44 км (24-й км 
+060 — 29-й км +500). 

5. Реконструкция подъездов от М4 «Дон». 
6. Строительство развязки на 43-м км 

подъездной дороги от Москвы к аэропорту 
«Домодедово». 

В 2016 году планируется сдать следующие 
объекты:

 Реконструкция М9 «Балтия», 50-й км +016 
— 82-й км +878, август;

 Реконструкция М8 «Холмогоры» на участке 
МКАД — Пушкино 16-й км — 47-й км. 

3. Реконструкция Рублево-Успенского шос-
се на участке подъезда к госдачам на участке от 
12-го до 14-го км. 

4. Строительство путепровода на Москов-
ское большое кольцо на 42-м км участка от Ря-
занского шоссе до Каширского — октябрь.

 Всего четыре объекта. Мы их отметили 
на карте. Микроскопические по сравнению с 
тотальными пробками участки, обещающие лишь 
косметические улучшения.

Особняком стоит ближняя к Москве часть 
Рублево-Успенского шоссе. Вышеназванный 
«подъезд к госдачам» — только первый этап 
его реконструкции. Вторым этапом, с 2016 по 
2018 год, будет реконструкция Красногорского 
шоссе с устройством 4 полос и строительство 
развязок в разных уровнях с Ильинским и Крас-
ногорским шоссе. На третьем этапе (с 2018 по 
2022 г.) Рублево-Успенское шоссе от МКАД до 
12-го километра будет расширено с 2 до 4 полос. 
Кроме того, 4 полосы сделают еще и между 12 и 
14-м км на подъезде к госдачам. 

Дальше 14-го км Рублево-Успенское шоссе 
останется таким же, как сейчас, — 2 полосы и 
дикие пробки. Кроме участка шоссе, который 
ведет от Москвы к госдачам, ничего расширять 
не планируется. 

■ ■ ■
Власти прекрасно понимают, что дороги 

вокруг столицы не отвечают вообще никаким 
требованиям.

Поэтому правительство МО еще в 2011 году, 
пытаясь системно подойти к решению проблемы, 
утвердило «Схему территориального планиро-
вания транспортного обслуживания региона до 
2033 года», где подробнейшим образом распи-
сано, какие и где дороги надо построить, какой 
они должны быть длины и рядности, какие нуж-
ны развязки и путепроводы и даже где должны 
стоять АЗС. 

При составлении схемы проделана огром-
ная работа. Проработано все до мельчайших 
деталей. Единственное, чего там нет — сведений 
о том, когда, где и какие работы начнутся. 

Никаких обязательств. Никаких обещаний. 
Никаких ответственных лиц. Потому что — нет 
денег.

На сайте Госзакупок «МК» обнаружил пять за-
писей, в которых фигурирует эта схема. Хотя при-
нималась она в 2011 году, в 2014-м в нее вносились 
поправки (контракты №014820000541000350, 
№01482000054140003460 и др.)

Внесение поправок, их согласование, а так-
же «сопровождение согласования» обошлись 
налогоплательщикам приблизительно в 82 млн 
рублей.

Но какое это имеет значение. Поправки в 
нее вносить все равно необходимо. Ведь регион 
развивается очень быстро, особенно прирост его 
населения, а значит, и количество авто...

■ ■ ■
Чтобы привести автодорожную сеть Под-

московья в состояние, которое отвечало бы по-
требностям, Правительству РФ нужно принять 
отдельную федеральную целевую программу. 
Властям региона — так же как структурам Росав-
тодора — самостоятельно с этим не справиться. 
Не их масштаб задачи. 

Если нет такой программы и нет соответ-
ствующего финансирования, все дорожные 
работы сводятся к латанию дыр. В одном ме-
сте пробку ликвидируют, она переедет дальше. 
Здесь залатают, там порвется.

Но принимать целевую программу по ради-
кальной реконструкции автодорог Московской 
области сейчас никто не будет, конечно. И денег 
нет, и приоритеты другие. Хотя она и задыхает-
ся. Причем давно уже. И понятно, что дальше 
будет хуже. 

Публично этого никто, понятно, не говорит. 
Местным чиновникам ничего не остается, как 
отвлекать людей от главного вспомогательными 
мерами: да, плохо с дорогами, пробки, но мы 
стараемся, ограничиваем ремонтные работы в 
часы пик, строим перехватывающие парковки, 
ГИБДД научилась побыстрее добираться до 
ДТП и т.п. 

Но без новых современных автодорог все 
эти меры — мертвому припарки. От них только 
образуется мутная вода, в которой кто-то ловит 
рыбу. 

Этому «кому-то» становится хорошо. Осталь-
ным — так же, как было. Хочешь — стой пять 
часов в пробке. А хочешь — пробирайся на дачу 
экстремальными путями вроде того, что идет 
от Сельвачова к «Домодедово», и поддерживай 
деньгами энтузиастов, которые на ней корячатся, 
чтоб хоть как-то ее держать на плаву.

Ничего другого в ближайшие пять-десять 
лет нас не ждет. 

Никаких улучшений не будет. Кроме тех, что 
на подъезде к госдачам.

■ ■ ■
P.S. Наверняка найдется множество людей 

— как среди чиновников, так и среди обывателей, 
— которые, прочитав эту статью, скажут: «А зачем 
вы ездите на машинах, если пробки? Оставляйте 
их дома, ездите на электричках». 

Этим людям тоже можно дать совет. 
Попробуйте как-нибудь летом в пятницу 

после работы воспользоваться электричкой, 
которая уходит от Выхина например. 

А после того как вы в нее впихнетесь и, зажа-
тый попутчиками, затихнете, глотая разреженный 
воздух, представьте, что в нее сейчас еще долж-
ны впихнуться все те, кто в данный момент стоит 
в пробках на Новой Рязанке. Со всеми своими 
сумками на колесиках, кошками в переносках, 
малолетними детьми, корзинками, саженцами 
и рюкзаками с пустыми банками. 

После этого мы с интересом послушаем 
ваши советы насчет электричек. Если они у вас 
еще останутся. 

Юлия КАЛИНИНА.
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ДО ФРЯЗИНА И ВНУКОВА 
ДОЕЗЖАЕТ ЛИШЬ 2000 
ПАССАЖИРОВ В ДЕНЬ

Рейтинг загруженности основных станций 
Московской железной дороги (МЖД) состави-
ли специалисты одного из интернет-порталов 
по статистике. Первое место в нем досталось 
Ярославскому вокзалу, через который еже-
дневно проходят почти 100 тысяч человек.

Как стало известно «МК», наименее загру-
женными вокзалами Москвы оказались Риж-
ский (4 тысячи человек в сутки), Павелецкий (15 
тысяч человек в сутки), а также Савеловский 
и Белорусский (по 23 тысячи человек в сутки) 
вокзалы. Что касается направлений МЖД, то 
сильнее всего загружены «рядовые» станции 
Казанского и Рязанского направлений: каждый 
день через них проходит максимум 12 тысяч 
человек. В свою очередь, самые свободные 
направления Московской железной дороги 
— Киевское и Савеловское: на местных стан-
циях обычно бывает не более 4 тысяч пасса-
жиров в сутки. А наименее загруженной из 
основных станций МЖД оказалась Фрязино-
Пассажирская, через которую каждые сутки 
проходит всего по 2 тысячи пассажиров.

— Загруженность того или иного железно-
дорожного направления определяется пре-
жде всего тем, какие населенные пункты оно 
обсуживает, — говорит сотрудник экспертного 
центра Probok.net Александр Чекмарев. — 
Ярославское направление — это целый набор 
крупных городов: Мытищи, Королев, Пушкино, 
Сергиев Посад. Отсюда и «рекорд» по количе-
ству пассажиров на Ярославском вокзале. А 
если брать наименее загруженный вокзал — 
Рижский, — то на его направлении из крупных 
городов лишь Красногорск и Истра, отсюда и 
скромные показатели по пассажирам.

РЕЙТИНГ КЛЮЧЕВЫХ  
СТАНЦИЙ МЖД ПО ЗАГРУЖЕННОСТИ

Наиболее загруженные станции
Станция  Примерное кол-во 
  человек в сутки 
Москва-Ярославская 97 000
Москва-Курская 50 000
Москва-Казанская 43 000
Станция Выхино 42 000
Станция Мытищи 39 000

Наименее загруженные станции
Станция  Примерное кол-во 
  человек в сутки 
Фрязино-Пассажирская 2 000
Платформа Внуково 2 500
Платформа Матвеевская 3 000
Станция Нара 3 000
Станция Апрелевка 3 000

МИНОГ ПРИВЕЛО  
В ПОДМОСКОВНЫЕ РЕКИ 

ШЕСТОЕ ЧУВСТВО
Настоящим событием стала для подмо-

сковных экологов неожиданная находка в 
притоке реки Лутосня ручьевой миноги — 
редкого вида пресноводных животных с 
телом, напоминающим змеиное. Ее при-
сутствие косвенно подтвердило тот факт, 
что Лутосня, протекающая по территориям 
Дмитровского, Солнечногорского и Клин-
ского районов, остается чистейшей речкой 
Подмосковья.

Как сообщили «МК» в министерстве эколо-
гии Московской области, миноги относятся 
к древней группе хордовых животных, и на 
территории современного Подмосковья они 
обитали с незапамятных времен. Однако к 
середине XX века их численность в реках 
значительно сократилась, а к концу столетия 
они исчезли практически бесследно, поэто-
му экологам пришлось занести их в Красную 
книгу региона. Специалисты отмечают, что 
миноги относятся к тем беспозвоночным 
видам, которые обитают только в чистой 
воде. Они крайне чувствительны к любым 
неблагоприятным экологическим факторам, 
поэтому водоемы, в которых они обитают, 
нуждаются в особой охране. Глава минэ-
кологии Александр Коган сообщил «МК», 
что появление миног в бассейне Лутосни 
подтверждает природоохранную ценность 
этой территории. По инициативе ведомства 
ради сохранения уникальной флоры и фауны 
этого естественного водоема будет создана 
особо охраняемая природная территория 
«Долина реки Лутосня».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Председатель экоцентра  Асхат КАЮ-

МОВ:
— Ручьевая минога — желанный, но редкий 

гость пресных водоемов по всей России. Она 
является своего рода гарантией, что в кон-
кретном ручейке или речке нет ни опасных 
химических соединений, ни биологических 
отходов.

СОРАТНИКА ГЕНЕРАЛА 
ВЛАСОВА ОЦЕНИЛИ  

ПО ДОСТОИНСТВУ
Трудное политическое решение вынужде-

ны были принять на днях депутаты Волоко-
ламска. Несмотря на возмущения отдельных 
жителей, они единогласно проголосовали за 
то, чтобы в городе появилась мемориальная 
доска генералу советской армии, на которо-
го легла тень «изменника родины».

Как сообщили «МК» в администрации 
района, народные избранники увековечи-
ли память начальника штаба 20-й армии 
Западного фронта генерала Леонида Сан-
далова, под руководством которого войска 
освободили от немецких захватчиков Крас-
ную Поляну, Солнечногорск и Волоколамск. 
Причем произошло это за считаные недели. 
Бразды правления были переданы Санда-
лову в связи с чрезвычайными обстоятель-
ствами (болезнью командарма) с 29 ноября 
по 21 декабря 1941 года, и как раз в этот пе-
риод советским воинам удалось переломить 
ситуацию и дать немцам мощный отпор. За 
умелое руководство тогда еще полковник 
Сандалов получил звание генерал-майора. 
Однако у современных историков имеются 
сомнения относительно того, что он достоин 
почестей в виде мемориальной доски. Дело 
в том, что непосредственным командиром 
Сандалова был генерал Андрей Власов, ко-
торый в 1942 году был взят в плен немцами 
и согласился сотрудничать с нацистами, 
возглавив «Комитет освобождения народов 
России». 1 августа 1946 года обвиненный в 
государственной измене Власов был пове-
шен. И хотя больше никто из его окружения 
в предательстве обвинен не был, репутация 
сослуживцев Власова была запятнана — их 
негласно стали называть власовцами. Во-
преки общественному мнению в 2007 году в 
Москве на доме, где жил Сандалов, устано-
вили мемориальную доску, и теперь память 
о талантливом военачальнике хотят увеко-
вечить в Волоколамске. «Почему клеймо 
позора из-за одиночного предательства 
должно ложиться на всех воинов, героически 
сражавшихся в Подмосковье? — заявил «МК» 
депутат Волоколамского горсовета депута-
тов Константин Клименко. — Мы чтим память 
всех воинов, участвовавших в боях за осво-
бождение нашего города. Хочу отметить, 
что для установки мемориальной таблички 
не будет потрачено ни одной копейки бюд-
жетных денег. Ветераны, офицеры запаса 
собрали средства для этого проекта».
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Вот так выглядят трассы из области в Москву в 
понедельник после жарких выходных (снимок с 
экрана).
Цифрами отмечены места, где в 2016 году 
«Центравтомагистраль» будет вести дорожные 
работы по реконструкции и расширению 
магистралей

М-9 «Балтия», 50-й км + 016 — 82-й км + 878

М-8 «Холмогоры» на участке МКАД – 
Пушкино, 16-й км — 47-й км. 

Рублево-Успенское шоссе на участке 
подъезда к госдачам на участке от 12-го до 

14-го километра. 

Строительство путепровода на Московское 
большое кольцо на 42-м км участка от 

Рязанского до Каширского шоссе.ДОЛГАЯ ДОРОГА...

«Яндекс-пробки», 27 июня в 7.38 утра.
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Поля и луга, заросшие молодыми деревца-
ми и кустарником, — такую картину еще 5 
лет назад можно было наблюдать по всему 
Подмосковью. Сейчас собственники не-
обработанных пашен стараются хотя бы 
следить за внешним видом своих угодий. 
Косят траву, вырубают молодую поросль. 
Однако эти действия носят лишь косме-
тический характер, а серьезно ничего вы-
ращивать на этих полях горе-собственники 
не собираются. 
C первого июля вступили в силу поправки в 
федеральный закон, регулирующие меха-
низм изъятия земель сельхозназначения у 
недобросовестных владельцев. И вот на-
конец в Подмосковье впервые Арбитражный 
суд вынес решение об изъятии 10 гектаров 
земли в Дмитровском районе, которая при-
надлежит коммерческой фирме.

Проблема в том, что привлечь к ответ-
ственности нерадивого хозяина было всегда 
очень сложно, прокомментировали нам в ми-
нистерстве сельского хозяйства Московской 
области. Основная сложность — приходилось 
очень долго (5 лет) фиксировать, что земля не 
возделывается, ничего на ней не растет. Кроме 
того, инспектор Россельхознадзора мог про-
водить проверку участка только в присутствии 
собственников, а те, как правило, предпочитали 
избегать проверок и тем самым уходили от от-
ветственности. Суд мог вынести решение об 
изъятии сельхозучастка, только если владелец 
земли сам признавал нарушения. Соответ-
ственно, такие решения в российской судебной 
практике практически отсутствуют. 

 В 2012 году процент возделываемых полей 
составлял 58, сейчас 74. Но, по официальным 
оценкам, в регионе сегодня не используется 
еще около 250 тыс. гектаров пахотных земель. 
В 2016 году из запланированных 60 тыс. га 
введено уже более 20 тыс. 

В минсельхозе области «МК» пояснили, 
что существует целый список признаков, по 
которым земля считается неиспользуемой. На-
пример, если пашня не возделывается под сель-
скохозяйственные культуры, не обрабатывается 

почва, свыше 15 процентов площади земель-
ного участка заросло кустарником или лесом, 
на сенокосах не производится сенокошение, 
на пастбищах не пасется скот и т.д. 

 «В июле этого года ужесточен порядок 
использования сельскохозяйственных земель. 
Во-первых, теперь изъять земельный участок 
можно, если он не используется по целевому 
назначению в течение 3 лет, а не пяти, как было 
ранее. Во-вторых, инспектор имеет право про-
водить проверки в отсутствие собственника 
земли или его представителя, если они были 
надлежаще уведомлены о ней. Так что вскоре 
последуют и другие случаи наказания недо-
бросовестных собственников как в Подмо-
сковье, так и в целом по стране», — сообщили 
в министерстве. 

 «МК» удалось выяснить, что «постра-
давшая» компания с 2008 года является соб-
ственником земельного участка площадью 10 
га рядом с деревней Новлянки Дмитровского 
района Подмосковья, там находится карьер. 
Однако за все это время владелец землю не 
рекультивировал и не возделывал. Теперь она 
будет изъята и продана с торгов.

Елена ВОКАЧ.

Пока правительство области изымает сель-
хозземли у неэффективных собственников, 
газовый монополист времени даром не теря-
ет. Он теснит с насиженных мест подмосков-
ных дачников. Десятилетиями они, видишь, 
сидят не тут и не там. Скандал уже докатился 
до самого Кремля.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков заявил, что Москва знает об этой проблеме, 
но пока нельзя говорить о какой-то тенденции. 
Дескать, каждый случай по-своему уникален и 
разбираться необходимо отдельно.

Однако есть в этой «уникальности» одна 
общая черта. Люди, которые получили земельный 
надел не только в далекие советские годы, но и в 
наше перестроечное время, успели превратить 
свои клочки в благоухающие цветники, построить 
там дома и баньки.

Спустя энное количество лет выясняется, 
что жилые постройки находятся в охранной зоне, 
так как вплотную примыкают к газораспредели-
тельным сетям и станциям.

В зону риска попадают десятки и даже сотни 
частных домов в разных районах Подмосковья. 
«Газпром» и его дочерние компании дело знают 
туго. Через суды они добиваются выселения 
собственников с земельных участков — и, судя 
по звонкам в редакцию, люди даже за свой счет 
обязаны разобрать постройки и вывезти их на 
полигоны ТБО. С монополиста взятки гладки, он 
ведь эти участки не выделял.

Кто виноват?
Как всегда, стрелочник, то бишь простые 

люди, владельцы частных построек.
— Четыре года назад я купила 10 соток в По-

дольском районе, — рассказывает по телефону 
одна москвичка. — Сама я юрист, проверила все 
документы, никаких обременений и ограничений, 
все чисто по моему участку. Вырыли там пока что 
колодец и поставили бытовку. Полгода назад 
мне и еще двум соседям говорят — убирайтесь 
отсюда, здесь нельзя ничего строить. За что мы 
платили деньги?

Действительно, за что? Земля оптом и в 
розницу продается практически в каждом под-
московном муниципалитете. Кто виноват, что в 

один прекрасный день выясняется, что твой надел 
оказывается в охранной зоне? Его ведь приоб-
ретали не с черного входа, а официально, со сви-
детельством на право собственности и другими 
правоустанавливающими документами!

Позиция «Газпрома» — моя хата с краю, 
разбирайтесь с районами. Да и сам Дмитрий 
Песков утешает россиян: у частных владель-
цев есть законные способы защитить свою 
собственность. 

Попробуй выиграй дело у «Газпрома»...
Года 3–4 назад это пытался и пытается до 

сих пор сделать Серпуховский район, по которому 
прокладывали трубу с соответствующим сносом 
построек, которые мешали гиганту и не отвечали 
требованиям безопасности.

— Под снос попадали несколько садовых то-
вариществ в нашем и Чеховском районах, — вспо-
минает глава Серпуховского района Александр 
Шестун. — Есть решения судов, что собственники 
должны все свое добро снести за свой счет. Но 
«Газпром» пока не решается его исполнять. Наш 
ветеран войны Козлов заявил, что ляжет под 
бульдозер, если тот приблизится к его участку. 

Я сказал, что лягу вместе с ним. В общем, пока 
держимся. Хорошо, нам в этом вопросе помог 
и министр энергетики Подмосковья. Он занял 
нашу позицию...

Да и так ли монополист, опоясавший своими 
сетями полпланеты, не при делах? В СНТ «Окба», 
что рядом с Хотьковом, где около 20 домов попа-
дают под снос, изменились разрешенные пара-
метры. По сообщениям СМИ, раньше там можно 
было строиться на расстоянии не ближе 75 метров 
от газораспределительной станции. А сегодня 
газовики планируют увеличить мощность объекта 
— и к нему уже нельзя приблизиться ближе чем на 
150 метров. Все постройки, не вписывающиеся 
в эту зону, попадают «под раздачу».

Кто должен компенсировать потерю недви-
жимого имущества?

— В Подмосковье уже создано несколько 
прецедентов, когда земельный участок изымают 
для государственных нужд, — сообщили нам в 
Союзе садоводов России. — И за землю, и за дом 
в этих случаях владельцам выплачивают очень 
хорошую компенсацию. По кадастровому плану 
необходимо проверить: была ли здесь ранее 
газовая труба или ее хотят проложить в рамках 
расширения производства? Однако и в том, и в 
другом случае частных владельцев нельзя остав-
лять один на один со своей бедой. Подавляющее 
большинство из них не виноваты, что оказались 
не в том месте и не в то время.

Владимир БЫКОВ.

КАКИМ КЛИНОМ 
КЛИН ОБРАТНО 
ВЫШИБАЮТ

«Газпром» на ходу 
меняет условия  
игры, лишая 
подмосковных жителей 
домов и земель

«НАЦИОНАЛЬНОМУ 
ДОСТОЯНИЮ» СТРАНЫ 
ЛЮДИ МЕШАЮТВ Подмосковье впервые 

принято решение 
отобрать землю  
у недобросовестного 
собственника 
сельхозугодий
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Чужое имущество?  
Гори оно синим пламенем...
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«Всем спасибо и простите меня» 
— статус на своей страничке в 
соцсети Фидель Н. обновил за час 
до трагедии.

Просматриваем, чем жил парень. Постил 
рецепты низкокалорийного печенья или диетиче-
ского пирога, запекал яблоки в микроволновке, 
собственноручно лепил пельмени — фотогра-
фии готовой продукции выкладывал в Интернет. 
Зазывал к себе в гости приятелей: «Вова, ты 
жаловался, что я не зову на оладушки) заходи) 
угощу чаем с домашним вареньем». Фидель 
пропагандировал ЗОЖ, увлекался психологией, 
любил классическую музыку. А еще следил за 
ценами на нефть, за ростом доллара и обвалом 
рубля. Но кризис в стране, казалось, его не осо-
бо трогал: «Пофиг кризис, у меня оладушки и 
Найтвиш) Жизнь удалась)».

Также Фидель интересовался историей 
Кубы, совсем недавно спрашивал у друзей по 
сети, где приобрести флаг этой страны. 

— Мы спрашивали, почему родители вы-
брали для него такое имя. Фидель отвечал, что 
его отец хотел поехать на Кубу, но не получилось. 
Отец уважал Кастро, вот и сына назвал в честь 
него, — рассказывает приятель погибшего. — Эту 
версию наш друг поведал на местном телевиде-
нии, но, честно говоря, нам кажется, что Фидель 
приукрасил. Просто ему очень хотелось популяр-
ности, денег, славы, он все для этого делал. По-
сле школы поступил в Удмуртский государствен-
ный университет на факультет журналистики, 
печатался в газетах, работал на телевидении. 
Но нигде не мог зацепиться. 

Тем не менее Фидель по жизни не унывал. 
Крутился как мог.

 — Мы виделись с ним в последний раз 31 
мая, — рассказывает знакомая погибшего. — Фи-
дель рассказывал, что хочет пробежать марафон. 
Он устроился на работу в салон сотовой связи, 
в журналистике вроде разочаровался. Деньги 
ему были нужны, как всем ребятам его возраста 
— в кино сходить, погулять, в кафе. На продаже 
сотовых телефонов он мог больше заработать, 
чем в газете. Фидель никогда не жаловался, что 
нуждается. Если бы у него возникли денежные 
проблемы, мы бы ему помогли, друзей в Ижевске 
у него много было. Парень-то он был неплохой. 
Очень принципиальный, настойчивый. В универ-
ситете мы делали студенческую газету, и у него 
всегда было свое мнение, отличное от других, 
которое он упрямо отстаивал. 

 Приятели погибшего уверены, Фидель мог 
бы достичь больших вершин. Просто ему нужно 
было немного подождать.

 — Мы с ним учились в одной школе, — рас-
сказывает одноклассница Фиделя. — Он был 
отличником, все олимпиады выигрывал, перспек-
тивный товарищ. У него была обычная семья, не 
богатая, но и не бедная. Сам Фидель рано стал 
зарабатывать карманные деньги. Помню, в сту-
денческие годы подрабатывал проводником.

Родители погибшего жили в Башкирии. 
Фидель снимал в Ижевске квартиру с родным 
братом. Что же заставило принципиального Фи-
деля решиться на роковую ставку?

 — Это, наверное, покажется глупым, но 
Фидель смотрел по сторонам и верил, что только 
богатые люди могут быть счастливыми. У него 

ведь даже девушки не было. По его мнению, толь-
ко у обеспеченных парней могут быть женщины. 
Он повторял, что как только купит собственное 
жилье и автомобиль, на его улице будет праздник, 
— говорит близкий друг погибшего. — Он прямо 
повернулся на идее стать богатым. Поэтому 
крутился как мог. Но все его авантюры ничем 
хорошим не заканчивались. Он запутался. Увяз 
в долгах. В какой-то момент начал делать ставки 
на разные матчи, но без фанатизма. Последний 
раз пошел в букмекерскую контору сам. Ни с кем 
не советовался. Может, решил поставить, рас-
платиться с долгами и начать новую жизнь? 

В погоне за легкими деньгами Фидель по-
терял бдительность. 200 тысяч рублей, которые 
мужчина отнес в букмекерскую контору, он взял 
не из загашника. 

— Я работаю в той самой компании сотовой 
связи, где трудился Фидель. Деньги погибший 
взял из кассы. По слухам, вынес даже не 200, а 
266 тысяч рублей. Пропажу обнаружили в по-
недельник утром. Кстати, Фидель в то утро тоже 
пришел на работу. Здесь уже стоял кипеш. Ре-
шили проверить записи с видеокамер. В этой 
суете мы не заметили, как Фидель пропал из 
конторы. Через пару часов узнали о трагедии. 
Руководство дало понять, что пропавшую сумму 
теперь спишут с зарплат коллег Фиделя. На-
казание всем. Что недосмотрели. А деньги из 
кассы Фидель вынес в день матча. Он ведь яв-
лялся специалистом офиса продаж, у него был 
свободный доступ к кассе. 

По словам коллег Фиделя, официальная 
зарплата мужчины составляла 25 тысяч рублей. 
На яркую жизнь явно не хватало.

— Знаете, сколько бы получил этот парень, 
если бы Франция стала чемпионом Евро-2016? 90 
тысяч рублей, ну и вернул бы свои 200 тысяч. Если 
бы поставил на Португалию, то сверху заработал 
бы 400 тысяч рублей, — рассказывает сотрудник 
одной из букмекерских контор. — Случаев, когда 
люди уходили из жизни после проигрышных 
ставок, — хватает. Несколько лет назад не стало 
22-летнего футболиста из Нефтеюганска. Он 
задолжал банкам, друзьям и знакомым около 1 
млн рублей. Все средства — заемные и зарабо-
танные, он тратил в букмекерских конторах. Люди 
проигрывают квартиры, машины, доли в бизнесе. 
Один бизнесмен проиграл 5 млн долларов, в 
итоге решил расплатиться собственным домом, 
который приобрел за 10 млн долларов. Один 
известный актер проиграл как-то 10 млн рублей 
— ставку делал у неофициальных букмекеров. В 
долг. Отдавать было нечем. Так он каждый день 
на протяжении нескольких лет приходил и воз-
вращал по 10,5 тысячи рублей. 

В среду Фиделя похоронили на его родине 
в Башкирии. 

Ирина БОБРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
14 июля 2016 года 
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— Первый вопрос о Дагестане, конечно, 
связан с обстановкой в республике: у всех 
на слуху недавние взрывы и обстрелы. Чем 
они вызваны? Борьба кланов, влияние запре-
щенного в России «Исламского государства», 
джамааты?

— Джамааты, конечно, есть. Мне даже ка-
жется, что в Дагестане поощряют их развитие, 
но скорее для того, чтобы потом вербовочные 
пункты, которые работают в республике, на Се-
верном Кавказе и по всей России, выявляли их 
участников и отправляли прямиком в Турцию, а 
оттуда они уже уедут в Сирию. Таким образом, 
без внимания правозащитников, без танков, без 
авиаударов джамааты вычищаются с Северного 
Кавказа.

— Думаете, это на руку власти?
— Думаю, да: это цинично, хладнокровно, 

но, с точки зрения власти, в этом есть здравый 
смысл. Потому что когда все эти пассионарии 
были на Северном Кавказе, это вызывало реак-
цию правозащитников, Запада, ситуация была 
как гниющая рана. А сейчас они уезжают, и после 
этого в Дагестане становится действительно спо-
койнее, за последние два года террористическая 
активность, даже по статистике, сократилась 
больше чем в два раза.

Когда люди уезжают, то не знают, как на-
зывается армия, подразделение, кому они под-
чиняются. Это, как говорится, не их ума дело. 
Один из таких людей, с которыми я общалась, 
«просто хотел помогать братьям-мусульманам, 
которых притесняют». Он вообще не знал, куда 
едет. Ему говорят: ты приезжаешь в Стамбул, вот 
тебе телефончик, брат, Абдулла тебя встретит, 
разместит, посадит на автобус, все покажет, 
ты не волнуйся, брат. Его переправляют через 
границу, там автобус еще обстреляют, и то, на 
какую сторону он попадает, зависит только от 
того, кому связной его передаст.

— А у связного цель просто избавиться 
от клиента?

— Да, конечно, он получает за это деньги, 
грубо говоря, как за раба. Причем такой «раб» 
знает только своего «вышестоящего менеджера», 
который отвечает за 10–15 таких человек. Впро-
чем, до кого-то со временем доходит.

При этом в Дагестане, как я уже сказала, бла-
годаря такой тактике стало гораздо спокойнее, 
хотя еще два года назад в Унцукульском районе 
КТО (контртеррористическая операция. — Ред.) 
шла в течение года. Только представьте: КТО 
длиною в год. Но там ситуация кардинально от-
личалась от знакомой нам по Чечне.

Ключевой силой федерального центра в 
Дагестане были внутренние войска, которые 
возглавлял генерал Золотов. Везде, на каждом 
блокпосту стояли камеры наблюдения. Как солда-
ты здороваются, как реагируют — все фиксирова-
лось камерами. Когда везде стоят камеры, как в 
любой европейской стране, это психологическая 
мера сдерживания: все вежливые, воспитанные. 
Такого не было в Чечне, а в Дагестане было.

Все прошло, точнее, проходит, тихо, гладко 
— и жестко.

— Тем не менее ситуация в Дагестане 
остается неспокойной: перед самым Новым 
годом была стрельба в главной туристи-
ческой достопримечательности Дербента, 
крепости Нарын-Кала, постоянно выявля-
ются сторонники запрещенного в России 
того же ИГ...

— Я бы не стала связывать все это с ИГ. 
С тех пор, как из Дагестана убрали одного их 
самых авторитетных там людей, бывшего мэра 
Махачкалы Саида Амирова (сейчас он находится 
под арестом в Москве. — Ред.), осталось еще 
несколько ключевых игроков с криминальным 
прошлым и настоящим, большим авторитетом, 
капиталом и влиянием на ситуацию. В Дербенте, 
например, это был его экс-мэр Имам Яралиев. 
Как раз ситуация в Дербенте, на мой взгляд, 
больше связана с Яралиевым и с тем, что пыта-
ются уменьшить его влияние.

Есть человек, мэр города, есть территория, 
которую он контролирует. Естественно, что у 
него связи в совершенно разных структурах. И 
когда человека пытаются взять под контроль, 
начать проверять, он демонстрирует свою спо-
собность дестабилизировать ситуацию. Поэтому 
все громкие преступления — Нарын-Кала, об-
стрелы — происходят в этом районе. Он сразу 
показывает, что «если вы начинаете меня трогать, 
у вас будут проблемы». Но государство все равно 
сильнее.

Нынешний мэр Махачкалы Муса Мусаев — 
он из тех же старых кланов. Над ним сейчас тоже 
сгущаются тучи.

— А нынешний президент Дагестана, 
Рамазан Абдулатипов, насколько хорошо 
он контролирует республику по сравнению 
со своим соседом — Рамзаном Кадыровым 
в Чечне?

— У Абдулатипова с Кадыровым есть сход-
ства и различия. Абдулатипов вовсе не жестокий 

диктатор, который в любую минуту готов пустить 
кровь. Это советского типа культурный и образо-
ванный человек, он любит искусство, сочиняет 
стихи, пьесы. А общее у них то, что они оба очень 
лояльны Путину. У Путина и Совбеза есть свое 
видение того, как должна развиваться ситуация 
в Дагестане. Москва хочет раздробить клановые 
мини-армии (давайте называть вещи своими 
именами), которые устраивают разборки между 
собой, организуют джамааты, пытаясь вырвать 
деньги или власть.

У Абдулатипова своя тактика: он ведет себя 
интеллигентно, даже скромно, не появляется 
в костюмах Gucci, в черных зеркальных очках 
и голубых мокасинах, не разъезжает на «Мер-
седесах» последних серий: он ведет себя как 
советский партийный чиновник, который пере-
жил все эти годы и сейчас наконец управляет 
регионом. А это очень непросто.

— Но зачем тогда федеральный центр 
дает такую власть Кадырову, если по-
ставленных в Москве целей столь же 

эффективно добивается и куда более акку-
ратный Абдулатипов?

— Думаю, Кремль сейчас на Кавказе про-
бует две политические модели. Первая — это 
жесткий, диктаторский вариант Кадырова: его 
даже прочили в федеральные политики. Он ведь 
очень харизматичен и воплощает мечты о «силь-
ной руке». Абдулатипов — это противоположная 
модель, гораздо более демократичная. В Даге-
стане на самом деле кипит политическая жизнь, 
там множество партий, у них есть настоящая 
конкуренция.

Чечня с точки зрения политики — это вы-
жженное поле. Любой росток, который там про-
бился через асфальт, будет затоптан. В Дагестане 
же есть ощущение политической борьбы — такой, 
которой нет в целом в России. Я недавно раз-
говаривала с коллегой из московского бюро 
«Шпигеля», который должен будет писать о пред-
стоящих выборах в Думу, — так он поедет для 
этого в Дагестан, где столкнутся самые разные 
кандидаты. Возможно, именно Дагестан сможет 
стать в этом плане образцово-показательной 
республикой для Северного Кавказа.

— А что там с предвыборным партийным 
раскладом?

— Естественно, в авангарде в Дагестане — 
«Единая Россия», однако на прошлых выборах в 
некоторых районах, например в Буйнакске, она 
потерпела поражение. В республике очень силь-
ны протестные настроения, причем не против 
главы государства, а против местных чиновников, 
которые успешно осваивают бюджеты. Деньги 
просто исчезают, но ничего не происходит — на-
пример, на водоснабжение Буйнакска выделя-
лись миллиарды, но люди до сих пор пользуются 
привозной водой непонятного происхождения, 
которую к ним доставляют цистернами.

Кроме «Единой России» в Дагестане вдруг 

появилась очень активная партия «Родина». Ее 
отделение возглавляет бывший глава местно-
го Росавтодора Магомедрасул Омаров, очень 
успешно осваивавший бюджеты на строитель-
ство дорог — настолько успешно, что находился 
долгое время в розыске и скрывался в Дубае, 
пока не уладил финансовые вопросы. Сейчас 
ему жизненно важно попасть в Думу, чтобы пять 
лет спокойно жить.

Кроме того, в Дагестане очень активно 
выступило местное отделение партии «Народ 
против коррупции», оно здесь представлено офи-
циальным духовенством во главе с Магомедра-
сулом Саадуевым, первым заместителем муфтия 
Дагестана. У него очень высокий авторитет, он 
ведет пятничные проповеди в Джума-мечети. 
Федеральный центр откровенно испугался, да 
и Абдулатипов занервничал.

— Испугались клерикализма?
— Да, все видели иранский вариант раз-

вития событий и опасаются пускать духовенство 
во власть.

Наконец, есть представители олигархов 
дагестанского происхождения. Конечно, идет че-
ловек от Сулеймана Керимова, от группы братьев 
Магомедовых. Есть, например, и владелец Тими-
рязевского рынка в Москве: живет он в столице, 
но родом из Дагестана. В общем, получается 
такая очень жесткая мужская компания...

Республика в плане общественной жизни 
очень сильно развивается. Недавно мы приехали 
в Дагестан с моим московским коллегой, и он 
очень удивился: ведь был уверен, что это какое-
то дикое место, где двустволки торчат из окошек 
российских автомобилей. Да, таких машин там 
еще действительно много, но дагестанцы очень 
стремятся быть похожими на москвичей и все со-
временные тенденции пытаются быстро принести 
в республику, вплоть до антикафе. Появляются 
даже социальные медиапроекты: например, 
посвященные защите женщин.

Есть и острополитические газеты. Они очень 
ангажированы, но в определенном смысле это 
и хорошо: значит, люди хотят участвовать в 
политике.

— Но ведь при этом Дагестан остается 
мусульманской республикой? Конечно, не 
Чечня, но…

— Значение религии в жизни Чечни я бы не 
преувеличивала. Кадыров за время своей бурной 
деятельности несколько раз менял крен религи-
озной политики. То он ударился в суфизм, потом 
стал продвигать полностью закрытые одеяния. 
Получил за это от Администрации Президента 
— вы чего делаете, одеваетесь, как ваххабиты. 
Все срочно стали переодеваться. Мне кажется, 
ему достаточно все равно, какую форму ислама 
продвигать. Но что там с религией сейчас — мы не 
знаем. Чечня — это дом с закрытыми воротами. 
Есть ли там ваххабиты, есть ли там суфии — кто 
их проверит?

А вот дагестанцы мне всегда казались 
куда более религиозными. Несмотря на то что 
в Грозном стоит роскошная сверкающая мечеть 
«Сердце Чечни», дагестанцы и особенно авар-
цы всегда отличались большим стремлением к 
духовному поиску.

— Получается, что исламизация об-
щества, которую навязывает Кадыров, 
наносная?

— Я считаю, да. Как только Кадыров покинет 
свой пост, это уйдет, а мужчины снимут наряды, 
которые шьет женская часть семьи Кадыровых 
для всей республики.

— О, а вот об этом, если можно, 
поподробнее.

— Все чеченские чиновники носят специфи-
ческую одежду. Однотонные хлопковые штаны, 
кофты с кармашком и отложным воротничком 
в стиле Питера Пэна, причем все это разных 
цветов, достаточно оптимистичных.

Я была в республике, когда Рамзана Ах-
матовича озарила идея, что всех мужчин так 
нужно одеть: пошивом всего этого великолепия 
занялась его сестра, которая наняла кучу других 
родственников. В центре Грозного есть салон 
с нереальными ценами, словно это наряды от 
Versace. И я помню, как со мной рядом сидел 
человек, которому как раз позвонили и сооб-
щили, что он завтра должен прийти на пресс-
конференцию в такой новой одежде. Он со всем 
богатством русского языка прокомментировал 
это решение Кадырова, но мне сказал: «Если 
надо — я в свадебном платье приду». Потому что 
так ты показываешь свою лояльность.

Но как только во главе республики не 
станет Рамзана Ахматовича, это все сразу же 
закончится.

— А как, по-вашему, когда может на-
стать этот день, завершение правления 
Кадырова?

— Честно говоря, я не вижу его старцем, ко-
торый сидит с собакой у камина и пересчитывает 
своих бесчисленных внуков. Впрочем, на все, как 
он сам говорит, воля Аллаха.

Пока же те задачи, которые ставили перед 

ним в «эпоху чистки», — они выполнены. И все 
нынешние скандалы наподобие моста Кадырова 
создают неприятные ассоциации с его именем. 
Если несколько лет назад его цитировали как 
политика федерального уровня, то после убий-
ства Немцова пошла совсем другая тенденция: 
создается негативное информационное поле, 
которое должно охладить его пыл.

— Но, может быть, Чечня при всем при 
том развивается экономически? Есть же, 
например, распиаренный горнолыжный ку-
рорт «Ведучи»?

— Всегда есть желающие поехать отдохнуть 
в Северной Корее. Есть люди, которые ловят 
кайф от встречи с автоматами в аэропорту и 
гостиницы, где ухо торчит даже из унитаза. Отдых 
в современной Чечне — из той же серии. Напри-
мер, какой-нибудь работник силовых структур 
получает задание поехать в Чечню и выклады-
вает фотографии из «Ведучи», где улыбается и 
показывает, как ему хорошо.

Совсем другая история в Дагестане. Я сама 
ездила отдыхать с детьми на Каспий, правда, мы 
очень долго искали чистый участок побережья, 
потому что в сезон там отдыхает практически вся 
Чечня. Если бы там серьезно занялись инфра-
структурой, навели порядок, улучшили бы соот-
ношение цены и качества, то у этого направления 
есть будущее. Не в обиду Ирану будет сказано, 
но дагестанское побережье Каспия находится в 
куда лучшем состоянии.

Плюс в Дагестане на самом деле очень 
дружелюбное отношение к гостям, там эти тра-
диции не сломаны. А вот в Чечне они были уни-
чтожены в двухтысячные годы. Знаете, когда я 
приезжала в Чечню в начале нулевых, для меня 
было шоком, что после того, как тебя в гостях 
накормили ужином, ты выходил и понимал, что 
твоя обувь вымыта. Я просила не делать этого, 
мне было неловко, но слышала в ответ: «Это 
закон, чтобы гость ушел с чистой обувью». Так 
проявляют уважение.

Сейчас, я думаю, никакой чеченец не будет 
вам мыть обувь и молодой человек с автоматом 
не уступит место старику, повысит голос на ста-
рика. А в Дагестане все это осталось.

И изменится все в Чечне не в результате 
предстоящих выборов, пока там Кадыров.

— А Дагестан?
— Пока это единственный регион на Кавказе, 

у которого есть шанс показать себя не толь-
ко России, но и миру открытым политически, 
продвинутым.

Дагестан не использует свои геополити-
ческие возможности: это самая южная граница 
России, он связывает Европу и Азию. Это Каспий, 
это авиамаршруты, это нефть и газ. Из Дагестана 
можно сделать ключевую развязку на юге страны. 
Там можно создать мощный логистический центр. 
Нужны инвестиции в порт Махачкалы, единствен-
ный незамерзающий порт в России на Каспии, 
который простаивает уже десятилетия.

Развитие Дагестана — это и строительство 
аваро-кахетинской дороги. Она была стратегиче-
ски важной уже во времена завоевания Кавказа. 
Западная граница Дагестана связывала Дагестан 
с Грузией через Большой Кавказский хребет, то 
есть Южный Кавказ и Северный Кавказ. Еще при 
царе, как только там начинали строить, набега-
ли разбойники с кинжалами, как современные 
террористы, и проект все время останавливали. 
Геополитические конкуренты России все время 
стремятся не допустить такого развития. Если 
строится эта дорога, она соединяет Дагестан с 
Грузией, потом идет Армения, а за ней — Иран. 
А южный Дагестан — это Азербайджан, Иран, 
Индия, весь регион, за который Британская им-
перия всегда сражалась с Россией, ключевой 
для мира.

Вот это и есть задачи развития региона, 
чтобы лет через пять он перестал доить фе-
деральный бюджет, а стал развиваться и сам 
приносить прибыль.

Алексей ОБУХОВ.

Северный Кавказ для 
большинства россиян при всем 
обилии новостей оттуда остается 
загадкой: воспоминания о войне, 
резкие заявления Кадырова, 
продолжающиеся теракты, 
робко развивающийся туризм. 
Мы поговорили с журналистом и 
экспертом по Северному Кавказу 
Юлией Юзик, рассказавшей, что 
происходит в двух его ключевых 
республиках, Дагестане и Чечне, и 
как при географической близости 
по-разному могут развиваться 
два на первый взгляд похожих 
общества.

«КРЕМЛЬ НА КАВКАЗЕ ПРОБУЕТ

Подводные течения  
в Дагестане и Чечне

ДВЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ»

Уголовное дело о трагической гибели главы 
нефтегазовой компании Total Кристофа де 
Маржери в катастрофе в московском аэро-
порту «Внуково» в четверг, 14 июля, начнет 
рассматривать Солнцевский районный 
суд.
На скамье подсудимых кроме ключевого 
обвиняемого — водителя снегоуборочной 
машины Владимира Мартыненко, по чьей 
прямой вине, по версии следствия, произо-
шла трагедия, еще четыре работника аэро-
дромных служб.

В Солнцевском районном суде в четверг 
пройдет предварительное заседание, которое 
по правилам является закрытым для всех, кроме 
сторон дела. Будут назначены дата первого по 
существу заседания, состав суда, а также ре-
шаться другие организационные вопросы.

Напомним, что один из крупнейших инве-
сторов в Россию Кристоф де Маржери и три 
члена экипажа погибли в ночь на 21 октября 
2014 года в московском аэропорту при стол-
кновении легкомоторного самолета Falcon 50EX 

со снегоуборочной машиной, которой управлял 
нетрезвый Мартыненко.

Обвиняемыми по делу также проходят ве-
дущий инженер аэродромной службы аэропорта 
Владимир Леденев, диспетчер Александр Кру-
глов, диспетчер руления Надежда Архипова и 
руководитель полетов аэропорта Роман Дунаев. 
Ранее по делу также привлекалась диспетчер-
стажер Светлана Кривсун. Однако дело против 
нее прекратили в связи с отсутствием в ее дей-
ствиях состава преступления. Молодую женщину 
выпустили из-под домашнего ареста, впрочем, 
уже после того, как в результате сильнейшего 
стресса она потеряла ребенка.

По версии следствия, Леденев в ту ночь 
руководил снегоуборочными работами, однако 
не проконтролировал действия Мартыненко, 
выехавшего на взлетно-посадочную полосу как 
раз в тот момент, когда к взлету готовился само-
лет с Кристофом де Маржери на борту. В свою 
очередь, уверено следствие, Дунаев, Круглов и 
Архипова, следившие за воздушным движением, 
знали о потенциальной опасности для самолета, 
но не сообщили о ней пилотам.

Снегоуборщик Мартыненко признал свою 
вину, в том числе и то, что выпивал в тот вечер. 
При этом он также заявил, что не услышал сигна-
ла от руководства и начал совершать обратный 

маневр по пересечению взлетной полосы из-за 
неисправности рации.

Несмотря на сформировавшуюся основ-
ную версию трагедии, российские адвокаты, 
которые будут представлять интересы мужа по-
гибшей стюардессы Патрика Вервеля, уверены, 
что авиакатастрофа носила исключительно за-
казной характер с целью дестабилизировать 
российско-французские отношения.

Кстати, все предварительное следствие 
сопровождалось многочисленными пикетами и 
митингами в поддержку диспетчеров. Коллеги об-
виняемых как в Москве, так и в Санкт-Петербурге 
настаивали на их освобождении.

Что же в действительности послужило при-
чиной столь страшной и нелепой гибели четырех 
людей — элементарная халатность или заказ, 
— предстоит выяснить суду.

Дарья ФЕДОТОВА.

КАТАСТРОФА «ФАЛЬКОНА» — ЗАКАЗ ИЛИ ХАЛАТНОСТЬ
Дело о гибели в аэропорту «Внуково» главы Total 
Кристофа де Маржери дошло до суда
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Самой распространенной фор-
мой отдыха вне зависимости от 
жары остаются шашлыки. Чтобы 
отдыхающие не толкались под 

каждым кустом, а более того — не жгли что по-
пало и где попало, в парках города обустроили 
разрешенные зоны для любителей жареного. 
Отправляемся в одну из них — в Битцевский 
лесопарк. В беседке рядом с детской площадкой 
развернулась компания: огурчики-помидорчики, 
выпить-закусить и, конечно, шашлычок. В глаза 
бросается знак неподалеку: перечеркнутый 
мангал. 

— А где вы мангал-то поставили? — пристаю 
к отдыхающим.

— Да там, в кустах, — махнула в сторону 
девушка из компании.

Она рассказала, что жарить шашлыки на 
этой площадке запретили только в этом году: 
раньше несколько беседок никогда не пустовали, 
места приходилось занимать с 10 утра. Причем 
отдыхали, по ее словам, отнюдь не маргиналы, а 
семьи с детьми. Но в 2016 году вместе с первы-
ми шашлычниками на излюбленную площадку 
приехали полицейские. 

— Они подошли и начали нам объяснять, 
— продолжает девушка, — мол, неужели вы 
не знаете, что здесь мангал ставить нельзя. 
Всю жизнь было можно, для этого специально 
и беседки поставили со столами. В итоге они 
сказали нам: «Поставьте мангал в кустах, чтобы 
глаза нам не мозолить».

Идти на оборудованную площадку со своим 
добром компания не хочет: далеко, да и непо-
нятно, где она находится. 

 Когда погода шепчет, москвичи массо-
во мигрируют на пляжи. У Борисовских прудов 
людей хватает даже в будни днем. В кустах при-
таилась красная табличка «Купаться запрещено». 
На ее фоне в воде красиво рассекают отдыхаю-
щие, а у самого берега плещутся дети. 

— Да здесь все всегда купались, — гово-
рит бабушка. — А в 2012 году пришли и вдруг 
запретили плавать. Самое смешное, что к нам 
весной этого года какие-то чиновники приезжали 
и сказали: «Купайтесь на здоровье!»

Отдыхающие пожаловались, что гораздо 
больше, чем бюрократические запреты, их вол-
нует состояние самого пляжа. И хотя береговая 
зона выглядела достаточно чистой, в песке все 

равно встречались окурки и бумажки. 
— Не убирают песок, — говорит отдыхаю-

щая женщина. — Точнее, убирают, а что толку? 
В туалеты просто зайти невозможно, физически 
невыносимо. Вот со мной рядом в песке лежат 
колготки. Две недели уже лежат, и уборщикам 
наплевать.

В песке рядом с ней действительно был 
почти зарыт предмет женского гардероба. Еще 
по всему берегу то тут, то там виднелись угли, 
а почти в конце пляжа стоял и виновник торже-
ства: мангал.

— А мы здесь с 1990-х отдыхаем, — гово-
рит мужчина, поливая шампуры. — Хорошее 

место. Как жарить нельзя? Можно, по всему 
парку можно.

(Не хотелось бы его расстраивать, но и в 
парке «Борисовские пруды» для шашлыков от-
ведены строго определенные места.) 

Между тем катер со спасателями, сделав 
круг, скрылся за деревьями. 

— Конечно, нельзя купаться, мы предупре-
ждаем об этом отдыхающих, — говорит один из 
спасателей. — Объявляем по громкой связи.

— А если не слушаются?
— Ну тогда заболеют, — удаляясь, сказал 

мужчина.
Сами отдыхающие говорят, что видят муж-

чин в оранжевых жилетах нечасто.
— Из воды нас никто не выгоняет, — рас-

сказывает загорающая Алена. — Вот 5-го числа 
мы приходили, все купались. Так один раз вроде 
кто-то кричал в рупор вдалеке, но что кричали 
— я не разобрала. Может, просили далеко не 

заплывать. Но никто из воды не выходил.
Тут же после нашего разговора на середине 

озера появился катер со спасателями: «Уважае-
мые отдыхающие, напоминаем вам, купание в 
Борисовском пруду запрещено...» — отчетли-
во и громко разнеслось над зоной отдыха. Не 
услышать эти призывы мог только очень глухой 
человек.

В ответ на призывы спасателей девушка 
только рассмеялась. Стало ясно, что отвадить 
москвичей от пруда можно, только этот пруд 
осушив. 

В зонах с разрешенным купанием у спаса-
телей обязанностей куда больше.

— Нас здесь два человека, — рассказывает 
молодой парень Михаил, спасатель на пляже в 
Тропаревском парке. — Мы дежурим каждые 
два часа на вышке, все время прогуливаемся 
по берегу. Хотя с начала купального сезона еще 
никаких случаев не было. Пьяные, конечно, лезут 
в воду. Но мы выгоняем, и нас — что удивительно 
— слушаются.

И хотя, когда мы пришли, вышка пустова-
ла, отдыхающие заверили, что периодически 
молодые парни в жилетах ходят по берегу, а 
спасательные круги — когда на пляже людно — 
вывешивают на информационные щиты.

— Хороший пляж, — заверили нас посто-
янные посетители. — Песочка, правда, можно и 
побольше подсыпать...

Любовь КУЛЯБКО.
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— Наиболее часто встречающие-
ся замечания в ходе проверок 
зон отдыха у воды в Москве ка-
саются уборки и санитарной 
очистки территории, — говорит 

начальник Объединения административно-
технических инспекций (ОАТИ) Москвы 
Дмитрий Семенов.
Он отметил, что мусор эксплуатирующие 
компании не всегда успевают вывозить, 
в том числе и с несанкционированных зон 
отдыха. За неделю, с 5 по 11 июля, было 
выявлено 104 нарушения в 54 зонах: 39 
связаны с уборкой, 27 — с состоянием травы 
и деревьев и 15 — с порчей лавочек и ска-
меек. Причем часто лавочки ломают сами 
отдыхающие.

ЖАРА-АНАРХИЯ

ПОСТАВИТЬ НА ПАРИЖ  
И УМЕРЕТЬ

Фидель мечтал 
о собственном 
жилье и машине.
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У 65-летней москвички Татьяны Борисовны 
Чугуновой умер муж. И в 2012 году она реши-
ла продать 3-комнатную квартиру на Алту-
фьевском шоссе и переехать поближе к сыну 
и внукам на Старомарьинское шоссе. Муж 
Чугуновой до выхода на пенсию был токарем 
в 6-м автобусном парке, а Татьяна Борисовна 
44 года проработала в Центральном детском 
мире на Лубянке. Начала с младшего продавца, 
а на пенсию ушла с должности заведующей 
секцией детского питания. Вся Москва и Мо-
сковская область ездили в этот удивительный 
магазин за детскими деликатесами в баночках 
и коробочках…

И вот Татьяна Борисовна покупает кварти-
ру по соседству с сыном. Считай, повезло.

Из трехкомнатной квартиры Татьяна Бо-
рисовна переехала в двухкомнатную, поэтому 
остались деньги на ремонт, на жизнь и на по-
дарки внукам. 

1 марта 2012 года было зарегистрировано 
право собственности Чугуновой на квартиру на 
Старомарьинском шоссе. Начался ремонт. По 
договоренности с покупателем старой квар-
тиры Татьяна Борисовна проживала в ней до 
окончания ремонта в новой квартире.

Ремонт закончился в конце апреля. И 10 
мая 2012 года Татьяна Борисовна пошла в па-
спортный стол, чтобы зарегистрироваться по 
месту жительства в квартире в Марьиной Роще. 
А там ей вручили уведомление об отказе в 
регистрации из-за судебного запрета. Оказа-
лось, что еще 14 марта 2012 года Останкинский 
районный суд Москвы вынес определение о 
запрете регистрации в этой квартире.

Постарайтесь представить себе, что почув-
ствовала Татьяна Борисовна, узнав об этом.

Чугунова поехала в суд. Мало ли из-за 
чего прислали такую бумагу. Может, какая-то 
ошибка или недоразумение…

Нет. Никаких ошибок. Оказалось, что Де-
партамент жилищной политики и жилищно-
го фонда Москвы (далее — ДЖП) почему-то 
заявил права на квартиру Чугуновой.

Купила ее Татьяна Борисовна у некой 
Лейлы Александровны Басария. Эта дама 
стала собственником квартиры на основании 
заочного решения Останкинского суда от 15 
сентября 2011 года. Квартира досталась ей по 
завещанию некого Ильи Гершумовича Бабаева, 
который умер 31 августа 2010 года.

Я, к сожалению, не знаю, кем был умерший 
Бабаев, но история этого человека кажется 
мне не совсем обыкновенной. Дело в том, что 
7 февраля 1998 года Бабаев женился на Наталье 
Федоровне Палагиной. В это время ему было 67 
лет, а его молодой жене — без нескольких ме-
сяцев 80 лет. Жена была с богатым приданым, 
у нее имелась однокомнатная квартира в доме 
57, корпус 2, в проезде Шокальского. А Бабаев 
был владельцем двухкомнатной квартиры в 
доме 12 на Старомарьинском шоссе.

Через 9 лет Наталья Федоровна умерла. 
Бабаев унаследовал от жены квартиру в про-
езде Шокальского. А через 3 года умер и сам 
Бабаев. Ни детей, ни внуков у Бабаева и Пала-
гиной не было. Обе квартиры стали собственно-
стью Москвы. Но городские власти не спешили 
оформлять документы на это жилье. Обычная 
чиновничья волокита? Не делайте поспешных 
выводов. Возможен и второй ответ.

  
Дело в том, что примерно через год после 

смерти Бабаева у него неожиданно объявились 
наследницы: Окус Магомедовна Магомедо-
ва и уже известная нам Лейла Александровна 
Басария.

Что за дамы?
Со слов Лейлы Александровны, она в те-

чение длительного времени ухаживала за Ба-
баевым, и он завещал ей все свое имущество. 
Она организовала его похороны, оплатила все 
коммунальные долги и фактически приняла 
наследство.

Кто не знает, тому надо объяснить, что бы-
вают наследники по закону и по завещанию. 
По закону это родственники, близкие и даль-
ние. А по завещанию наследником может быть 

любой человек, которого при жизни избрал 
наследодатель.

Существует процедура принятия наслед-
ства. В большинстве случаев оно осущест-
вляется подачей заявления нотариусу. Но на-
следство можно принять и фактически, то есть 
оплатить долги умершего, забрать его вещи и 
взять на себя обязанность по содержанию его 
недвижимости.

И вот 15 июня 2011 года Басария обратился к 
нотариусу М.А.Долгову с заявлением о принятии 
наследства Бабаева. Но ее ожидал сюрприз.

Звали этот сюрприз Окус Магомедовна 
Магомедова, которая утверждала, что является 
— кем бы вы думали? — вдовой Бабаева.

По словам Магомедовой, замуж за Илью 
Гершумовича Бабаева она вышла 31 декабря 
1997 года, то есть за месяц до свадьбы Бабаева 
с Палагиной.

Это что же получается? Гарем? Конечно, две 

жены лучше, чем одна: первая стирает, вторая 
гладит и т.д. Тем более что одной 80 лет, а второй 
45 лет. Опять ягодка и все такое… Однако хозяин 
гарема почему-то предпочел 80-летнюю Наталью 
Федоровну Палагину, а Магомедова — это такая 
фея-невидимка, потому что никто из соседей 
Бабаева ее никогда не видел. 

Но соседи — они ведь заняты своими дела-
ми, глядишь, и пропустили самое интересное. 
И вот представьте себе, Окус Магомедовна 
предъявила нотариусу свидетельство о за-
ключении брака, выданное 31 декабря 1997 
года отделом ЗАГС г. Хасавюрта, и справку из 
паспортного стола ГУ «ИС Марьина Роща» о 
том, что она проживала с Бабаевым с января 
2000 года.

Я так и вижу, как в паспортном столе выдают 
такие справки. Мол, живут молодые хорошо, не 
бранятся, завели канареек, купили фикус, по вы-
ходным Окус Магомедовна варит халтаму, печет 

чуреки и делает халву. А другая законная су-
пруга, Наталья Федоровна Палагина, в буд-
ние дни стряпает борщи, лепит пельмени и 
квасит капусту. Семья хорошая, дружная, 
жены почти никогда не дерутся…

Лейла Александровна огорчилась и 
30 июня 2011 года обратилась в Остан-
кинский суд. И уже 15 сентября 2011 
года состоялось то самое заочное 
решение, согласно которому Ба-
сария стала собственником квар-
тир, принадлежавших умершему 
Бабаеву.

Суд установил: «Согласно 
представленной по запросу суда 
записи акта о заключении брака 
№296 от 31 декабря 1997 года, 
составленной отделом ЗАГС г. 
Хасавюрта Республики Даге-
стан, Бабаев Илья Гершумо-
вич, 10 июля 1930 года рож-
дения, и Магомедова Окус 
Магомедовна, 10 марта 
1952 года рождения, за-
ключили брак. Бабаев 
Илья Гершумович на 

момент заключения брака был 
зарегистрирован по адресу: г. Москва, 

Старомарьинское шоссе, дом 12… имел па-
спорт IV-МЮ №784798 (том 1, л.д. 88, 96).

Согласно представленным по запросу суда 
формам №1, отделением УФМС России по г. 
Москве по району Ростокино Бабаеву И.Г. 14 
декабря 1977 года был выдан паспорт XII-МЮ 
№571420, 17 сентября 2002 года Бабаеву И.Г. 
был выдан паспорт 45 04 №048347, и в связи 
с утратой 21 мая 2004 года был выдан паспорт 
45 06 №866975. 

Паспорт IV-МЮ №784798, который указан 
в записи о заключении брака №296 от 31 дека-
бря 1997 года, составленной отделом ЗАГС г. 
Хасавюрта Республики Дагестан, Бабаеву Илье 
Гершумовичу… не выдавался.

Таким образом, суд приходит к выводу, что 
брак между Бабаевым И.Г. и Магомедовой О.М. 
заключен не был, запись акта о заключении брака 
№296 от 31 декабря 1997 года… является недей-
ствительной. Паспортные данные Бабаева И.Г., 
указанные в записи акта о заключении брака… не 
совпадают с паспортными данными Бабаева. По 
запросу суда отдел ЗАГС г. Хасавюрта Республи-
ки Дагестан заявления о регистрации данного 
брака не представил (том 1, л.д. 95)».

Почему-то Окус Магомедовна в суд ни разу 
не явилась. Ну и хорошо. Лейла Александров-
на беспрепятственно вступила во владение 
двумя квартирами умершего Бабаева, после 
чего, не теряя времени, продала их в феврале 
2012 года.

Квартиру в проезде Шокальского купи-
ла Ольга Васильевна Ольховик, а квартиру на 
Старомарьинском шоссе приобрела Татьяна 
Борисовна Чугунова.

  
28 февраля 2012 года представитель ДЖП 

обращается в Останкинский суд с заявлением 
о пересмотре заочного решения по иску Лейлы 
Басария по вновь открывшимся обстоятель-
ствам (о маневрах ДЖП с вновь открывшимися 
обстоятельствами см. статью «Страшный суд» 
в «МК» от 23 июня 2016 года и статью «Доля для 
«обманутого дольщика» от 5 июля 2016 года). На 
этот раз представитель ДЖП в качестве таких 
обстоятельств указал на то, что Лейла Басария 
не оформила в установленном законом порядке 
право на наследство по завещанию Бабаева. 
А раз так, то квартиры Бабаева — вымороч-
ное имущество, и в судебном разбирательстве 
обязательно должен был принимать участие 
представитель ДЖП. 

Возникает вопрос: а как вообще в ДЖП 
узнали о существовании Басария и о том, что 
эта дама обратилась к нотариусу, а затем в суд? 
И в чем заключается нарушение установленного 
порядка принятия наследства? Ответов на эти 
вопросы в заявлении ДЖП нет. Выходит, что 
это само собой разумеется: просто узнали — и 
все. Что не ясно?

И вот какое удачное совпадение: предста-
витель ДЖП обратился в суд сразу после того, 
как квартиры были проданы. 

Обратите внимание на деликатную подроб-
ность. Ведь это случилось не в то время, когда 
шел суд и квартиры висели в воздухе, а именно 
в тот благословенный день и час, когда у них 
появились законные владельцы. Доверчивые 
граждане могут считать это совпадением, но я 
к ним присоединиться никак не могу. Я вообще 

не верю ни в какие совпадения, связанные с вы-
морочными квартирами. И вам не советую.

30 апреля 2013 года Останкинский суд Мо-
сквы после повторного рассмотрения дела по 
иску Басария к Магомедовой с привлечением 
представителя ДЖП установил юридический 
факт принятия Лейлой Басария наследства на 
обе квартиры умершего Ильи Гершумовича. Суд 
также признал недействительной и аннулировал 
запись акта о заключении брака между Бабае-
вым и Магомедовой 31 декабря 1997 года.

Представителей ДЖП такое реше-
ние не устроило: мимо носа пролетели две 
квартиры.

Решение Останкинского суда было обжа-
ловано, и 30 октября 2013 года вышестоящий 
суд отменил его, указав на то, что представлен-
ные Басария доказательства не подтверждают 
факт принятия наследства. Кроме того, суд 
решил, что «пока не установлено иное, Маго-
медова О.М... значится пережившей супругой 
наследодателя Бабаева И.Г., имеющей право 
на обязательную долю наследства после его 
смерти». То есть нижестоящий суд установил, 
что брак Бабаева и Магомедовой был зареги-
стрирован по паспорту Бабаева, который ему 
никогда не выдавался. А вышестоящий суд 
никакой проблемы в этом не усмотрел и брак 
признал законным.

Напоминаю, что произошло это осенью 2013 
года, а Ольга Ольховик и Татьяна Чугунова купи-
ли квартиры Бабаева у Лейлы Басария в феврале 
2012 года. Отсюда следует: Лейла Басария про-
дала не принадлежавшие ей квартиры.

  
А в декабре 2013 года выяснилась еще 

одно интересное обстоятельство: завещание 
Бабаева в пользу Басария Бабушкинский суд 
Москвы признал недействительным. Почему? 
А очень просто. Дело в том, что это многостра-
дальное завещание было подписано в конторе 
махачкалинского нотариуса Н.И.Алирзаевой 
вовсе не Ильей Гершумовичем Бабаевым, а 
рукоприкладчиком Набиюлой Магомедовичем 
Магомедовым.

Рукоприкладчик — это человек, который 
подписывает завещание вместо завещателя. 
Тут самое главное то, что в законе перечисле-
ны все случаи, при которых допускается под-
писание завещания другим человеком. Таких 
случаев всего три: физические недостатки, 
тяжелая болезнь или неграмотность завеща-
теля. Решительно ничего подобного к моменту 
предполагаемого оформления завещания у 
Бабаева не наблюдалось. Более того: через 2,5 
месяца «немощный» Бабаев благополучно всту-
пил в наследство своей умершей жены Натальи 
Федоровны Палагиной. Он самостоятельно 
явился к московскому нотариусу Т.Г.Яковлевой, 
причем шел своими ногами, хорошо видел и 
слышал и все документы подписал без посто-
ронней помощи.

Я уже упоминала о том, что не верю в со-
впадения. Ну так вот: рукоприкладчиком «при 
подписании завещания» Бабаева был Набиюла 
Магомедович Магомедов, а одной из жен Ба-
баева, как мы помним, была Окус Магомедовна 
Магомедова. Беру свои слова назад. Конечно, 
это не родственники, это просто совпадение.

А еще интересно, что москвич Бабаев под-
хватился и поехал оформлять завещание в 
Дагестан. В Москве-то нотариусов днем с огнем 
не сыщешь. Вот и приходится путешествовать. 
Бабаеву, видать, это нравилось. Ведь и «женить-
ся» в канун 1998 года он тоже поехал в Дагестан. 
Ну, кто-то женится на Гавайях, кому-то нравятся 
Бермуды, Индия, есть чудаки, которым подавай 
замки Луары, а вот Бабаев любил Дагестан. 
Он ведь родился в Буйнакске. Так что никакой 
экзотики, просто потянуло на родину. Я вот еще 
о чем позабыла: 31 декабря — это и в самом 
деле волшебный день. Некоторые ждут Деда 
Мороза, а некоторые с нетерпением смотрят 
на календарь. Вот если бы я была умным мо-
шенником и захотела задним числом вписать 
в книгу регистрации актов о заключении брака 
информацию о бракосочетании, то нужная мне 
запись была бы датирована именно 31 декабря. 
Ведь как удобно: не надо втискивать строчку 
между уже существующими записями. Дед 
Мороз обо всем позаботился — последних 
записей в актовых книгах старого года может 
быть сколько угодно…

А что же стало с квартирами Бабаева? 
Купили-то их добросовестные приобретатели 
Ольга Васильевна Ольховик и Татьяна Бори-
совна Чугунова. Вы думаете, что в ДЖП про 
них забыли? Ну что вы!

20 августа 2015 года решением Бабушкин-
ского суда Москвы квартира в доме 57, корпус 
2, в проезде Шокальского у Ольги Ольховик по 
иску ДЖП благополучно отобрали. Ольховик 
пыталась обжаловать это решение, но отменить 
его пока не удалось. Сейчас жалоба Ольховик 
находится в Верховном суде России.

18 февраля 2016 года решением Останкин-
ского суда Москвы у Чугуновой квартиру тоже, 
разумеется, отобрали. Апелляционная жалоба 
Чугуновой 4 июля 2016 года была отклонена.

  
Я даже не знаю, стоило ли называть этот 

очерк судебным. Судебный — это когда в суде 
стороны состязаются на равных. А тут какая-то 
подлая игра, главным правилом которой явля-
ется молниеносный удар в спину. Ведь когда 
Ольховик и Чугунова покупали свое жилье, они 
же видели, что есть судебное решение, кото-
рое подтверждает права Лейлы Басария на 
квартиры. И это решение вступило в законную 
силу. Неужели это не является государственной 
гарантией того, что документы Лейлы Баса-
рия прошли жесткую проверку? Если это не 
гарантия, то где же ее взять? Вот, собственно, 
и вся история. Разве Ольховик и Чугунова мог-
ли предположить, что на них охотится родное 
государство?

Теперь у них есть время об этом подумать. 
На свежем воздухе.

Решения о выселении Ольги Ольховик пока 
нет, но это дело времени. Такие решения суды 
выносят вслед за решением об изъятии квар-
тиры автоматически, по первому требованию 
ДЖП. С Чугуновой ДЖП будет проще. У нее от-
няли квартиру и приняли решение о выселении 
в один и тот же день. А вот у Ольховик есть еще 
время собрать манатки, ведь когда решение о 
выселении примут, к ним могут прийти в любой 
момент. Человек пойдет за хлебом, а в это время 
в ее квартире высадят дверь, и больше она туда 
никогда не попадет.

Не покупать квартиры нельзя, а покупать 
их тоже нельзя. 

И делайте с этим что хотите.

КОНЕЧНО, ДВЕ ЖЕНЫ ЛУЧШЕ, 
ЧЕМ ОДНА: ПЕРВАЯ СТИРАЕТ, 
ВТОРАЯ ГЛАДИТ
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АВТОВЗГЛЯД
На днях ушел в отставку начальник 
Московской административной дорож-
ной инспекции (МАДИ) Юрий Овсян-
ников. Прощаясь с инспектором, его 
начальник Максим Ликсутов, главный 
идеолог новой транспортной политики 
Москвы, поблагодарил его «за успеш-
ную и плодотворную работу», отметив 
в том числе, что «под руководством 
Овсянникова с декабря 2014 года в 
МАДИ была проведена реорганизация, 
налажена работа пеших инспекторов». 
Правда, моторизованные горожане 
деятельность сотрудников этой струк-
туры иначе как беспределом не назы-
вают. И вот тому очередной пример...

В то, что машины у горожан нынче забирают 
без суда и следствия, не верит, наверное, только 
безлошадная пенсионерка, не отходящая от 
лавочки у подъезда. Хотя нет — до недавнего 
времени в этом сомневалась даже наша коллега, 
журналистка Майя Гвилава. Сомневалась до тех 
пор, пока ее авто не забрали прямо на ее же 
глазах в нарушение всех правил и законов. 

...Суббота, три часа дня. В Голиковском 
переулке неподалеку от метро «Третьяковская» 
машин не слишком много — как-никак выходной 
летний день. Казалось бы, ставь машину где 
хочешь — да вот только с дорожными знаками 
здесь явно перемудрили: одни запрещают пар-
ковку, другие позволяют, но за деньги, третьи 
разрешают стоянку только для инвалидов или 
владельцев резидентных разрешений.

БЛОК
— От такого количества знаков в небольшом 

переулке я немного растерялась, — говорит 
Майя, — и решила встать там, где, как мне ка-
залось, нет никаких ограничений. Правда, при-
глянувшееся парковочное место размечено не 
было. Но я поинтересовалась у местных жителей, 
можно ли здесь ставить автомобиль, и они в один 
голос сказали, что беспокоиться не о чем...

Припарковав авто напротив дома №5, 
девушка ушла по делам. А спустя 20 минут ей 
позвонили очевидцы (сейчас есть немало сер-
висов, позволяющих узнать номер телефона 
по номеру машины) и посоветовали как можно 
скорее вернуться к автомобилю, который пы-
таются эвакуировать. Майя сразу же подошла к 
машине — и застала ее на платформе эвакуатора 
ГКУ «Администратор московского парковочного 
пространства» (АМПП). Рядом находились со-
трудники Московской административной до-
рожной инспекции (МАДИ).

Казалось бы, эвакуаторщики машину уже 
погрузили, их добыча. Но закон есть закон. В 
статье 27.13 КоАП РФ «Задержание транспорт-
ного средства» черным по белому написано, что 
«задержание транспортного средства прекра-
щается непосредственно на месте задержания 
транспортного средства в присутствии лица, 
которое может управлять данным транспорт-
ным средством в соответствии с Правилами 

дорожного движения, если причина задержания 
транспортного средства устранена до начала 
движения транспортного средства, предна-
значенного для перемещения задержанного 
транспортного средства на специализирован-
ную стоянку».

Проще говоря, если машина погружена, 
но эвакуатор еще не тронулся с места, а тут по-
дошел водитель — автомобиль нужно вернуть. 
Как бы не так!

— Я сказала, что машину мне должны вер-
нуть, но никто не услышал, — рассказывает Майя. 
— За меня стали вступаться очевидцы, но и это не 
помогло. А на вопрос, почему не отдают машину, 
сказали, что, мол, «не надо в таком тоне разгова-
ривать», хотя я говорила абсолютно спокойно... 
Сотрудник ГКУ АМПП заперся в своем эвакуато-
ре, инспекторы МАДИ сели в машину и уехали, 
оставив меня в полной растерянности.

Девушка сразу же позвонила в справочную, 
где ей продиктовали адрес штрафстоянки, куда 
увезли автомобиль. По словам оператора, по-
лучить его можно было безо всяких справок, и 

Майя отправилась на проезд Энтузиастов, 3. 
Вначале на метро, потом на такси — добраться 
до штрафстоянки своим ходом оказалось не 

так-то просто. Но ее сотрудники отдавать ино-
марку отказались без постановления от МАДИ, 
и Майе пришлось возвращаться в центр, на 
Старую Басманную улицу, а оттуда — снова на 
штрафстоянку...

Машину девушке вернули лишь в 10 часов 
вечера, выходной был безнадежно испорчен, 
а кошелек «похудел» на 2000 рублей за четыре 
поездки на такси и 5000 рублей за эвакуацию. И 
это, повторимся, при том, что забирать машину 
сотрудники ГКУ АМПП и МАДИ не имели никакого 
права. Создается ощущение, что представители 
этих ведомств настолько уверены в своей право-
те, что попросту плюют на закон. 

Кстати, о штрафстоянке на проезде Энту-
зиастов. Сюда, как рассказывает в Facebook один 
из активистов «Синих ведерок», общественным 
транспортом действительно не доехать:

— Никакого обещанного Моспаркингом 
спецавтобуса от метро нет. Вечером к стоянке 
по жуткой промзоне у Сортировочной от станции 
метро «Авиамоторная» можно добраться только 
на такси за 300–500 рублей. Дорога узкая и в 
ямах. Народ стоит у забора в живую очередь. 
Почему нельзя сделать электронную очередь с 
табло и выдавать талоны? 

Вонь от десятка туалетов, стоящих на 
территории прямо у входных ворот, дикая. 
Особенно круто становится, когда приезжа-
ет бочка ассенизации для откачки отходов 
жизнедеятельности. 

У ворот два душных сарая с лавками и авто-
матами по продаже японской химической жид-
кости. За два часа ленивые сотруднички конторы 
обслуживают не более 20 человек — медленно 
роются в бумажках, зачем-то ксерят права и про-
токолы. При этом хамят охранники и сотрудники 
открыто. Единственный плюс — оплата на месте 
через терминал. Процедура выдачи самого про-
пуска на выезд занимает почти 20 минут.

В общем, сознательно организованное 
Моспаркингом и Департаментом транспорта 
издевательство над гражданами. 

Александр СТЕЙНЕРТ.

Жара вновь напомнила автовладельцам, 
что за техническим состоянием машины 
надо следить не только по закону, но и 
по здравому смыслу. Увы, понимание 
этой истины пришло ко многим води-
телям только после того, как их авто, 
закипев, намертво встали в городской 
или дачной пробке.

Хотя вроде бы и вчерашнему курсанту автош-
колы хорошо известно, что даже когда ваша маши-
на еще на гарантии автопроизводителя, следует 
внимательно следить за системой охлаждения. В 
противном случае придется на собственном опыте 
убедиться в том, что закипеть в летней пробке 
может не только древний «жигуль». Тем не менее 
чем «свежее» машина, тем, как правило, легко-
мысленней к этому вопросу подходит ее хозяин, 
считая, что поездки на плановые ТО полностью 
страхуют его от неожиданных поломок. Однако 
именно система охлаждения двигателя способна 
преподнести ему неприятный сюрприз.

Например, известно, что антифриз в моторе 
следует менять каждые два года. Но реальный 
процент автовладельцев, выполняющих эту норму, 
стремится к нулю. Более того, лишь считаные еди-
ницы водителей обращают внимание на уровень 
охлаждающей жидкости в расширительном бачке 
под капотом. И очень зря. Дело в том, что реальная 
температура нормально работающего мотора в 
каждый момент времени разная. Она постоянно 
колеблется около заложенного конструкторами 
оптимального уровня. Как только датчики замечают 

перегрев антифриза, включается вентилятор и 
опускает температуру чуть ниже нормального 
уровня, после чего отключается вновь. Опять 
начинается разогрев... И цикл повторяется раз 
за разом. В моменты температурных пиков под-
скакивает давление в системе охлаждения — и 
перегретый пар стравливается через клапан в 
пробке радиатора.

Это совершенно нормально, однако ведет к 
небольшим, но постоянным потерям охлаждаю-
щей жидкости. Если не отслеживать постепенное 
падение уровня в расширительном бачке, в один 
прекрасный момент из-за недостатка антифриза 
в системе охлаждения мотор закипит. Чтобы из-
бежать последующего дорогого ремонта, надо 
всего лишь вовремя долить немного свежего 
антифриза.

Еще более распространенная причина вне-
запного кипения мотора даже у относительно 
свежих машин (не говоря уже о «старичках») — 
грязный радиатор охлаждения. У всех автомо-
билей он расположен спереди — так, чтобы его 
лучше обдувало набегающим потоком воздуха. 
Но вместе с ветром на радиатор попадают пыль, 
насекомые, тополиный пух и прочие ошметки всего 
и вся, что может валяться у дороги. Прилетевший 
мусор на редкость качественно забивает соты 
радиатора. Особенно быстро процесс засоре-
ния протекает у машин, на которых ежедневно 
совершаются длительные и скоростные поездки 
по загородным трассам.

Через год-другой эксплуатации в таком ре-
жиме владелец вдруг начинает замечать, что по-
казатель температуры двигателя на «приборке» 
все чаще лезет в зону перегрева. При этом никаких 
ошибок в электронных мозгах мотора не обнару-
живается — и на сервисе заявляют, что с машиной 
вроде бы все в порядке. Лишь идея проверить 
чистоту радиатора открывает истинную причину 
происходящего. Для мойки этой детали на СТО ее 
обычно демонтируют, а затем мастер отработан-
ным движением предъявляет автовладельцу «кусок 
войлока» — скопившуюся между радиаторами 
охлаждения и кондиционера плотную субстанцию, 
состоящую из всякой дорожной дряни. Заметим, 
что ни в коем случае нельзя пытаться восполь-
зоваться чем-то вроде «керхера на автомойке»! 
Мощный напор такой струи мгновенно сомнет 
тоненькие и нежные соты радиатора — и он вообще 
перестанет выполнять свои функции.

В принципе его можно помыть и самому. Но 
для этого все равно придется слить антифриз, де-
монтировать радиатор и, вооружившись жесткой 
малярной кистью, с каким-нибудь средством для 
мытья кузова авто и большим количеством про-
точной воды не торопясь, бережно и тщательно 
отдраить засорившийся узел.

Максим СТРОКЕР.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Почему летом надо 
очень внимательно 

следить за системой 
охлаждения даже 

новой машины

ТОЧКА КИПЕНИЯ

ЭВАКОБЕДСТВИЕ
Сотрудники МАДИ в очередной раз  
нарушили КоАП, отогнав авто  
на штрафстоянку в присутствии водителя
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Никогда не забуду, как в одном суде выступали жители деревни 
Заедренки, которые рассказывали, как славно они гуляли на 

свадьбе у доброго человека по фамилии Буранов. Свидетелей 
оказалось хоть отбавляй. И еда-то, помнится, была вкусная-

превкусная и сколько хочешь, и водку подносили чуть не 
ведрами, и пели, и плясали… И только Буранов слушал все это с 
некоторым недоверием, о чем он и не замедлил сообщить суду. 

Дело в том, что он никогда не был женат…

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Виртуальный  
брак — лучший 
способ отхватить 
чужое наследство

ВЫСЕЛЕНИЕ 
СО ВСЕМИ 
УДОБСТВАМИ Справка о том,  

что супруги живут 
душа в душу. 

Татьяна Борисовна 
Чугунова. 

Ольга Васильевна 
Ольховик. 
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…И это все притом, что «Гамбринус» (по Ку-
прину) жестко не укладывается в рамки жанра мю-
зикла, это скорее яркий и азартный музыкально-
драматический сплав скетчей с долгой и сложной 
историей возникновения отдельных номеров и 
реприз; когда-то он шел четыре часа, потом часть 
песен была сокращена, когда-то там наливали 
настоящее пиво (речь-то о подвальном кабаке!), 
потом стали засовывать в кружки коричневую 
бумагу... «Гамбринус», если позволите, это такая 
«Принцесса Турандот» от студийцев Розовского 
(студийцев в прежнем, правильном понимании 
азартного импровизационного театра); вот и здесь, 
в Тэгу, он пусть на йоту, но видоизменился — ак-
теры заговорили по-корейски! Но обо всем по 
порядку.

В Тэгу московский театр «У Никитских ворот» 
приезжает третий раз начиная с 2009 года. И вот 
на немаленькой такой площадке Suseong Artpia 
дают третий звонок перед здешней премьерой 
«Гамбринуса» (на родине он идет 30 лет). Наро-
ду — вал, любовь к мюзиклам (во всех его формах) 
тут самая страстная (по статистике, практически 
каждый первый корейский ребенок учится игре на 
каком-то музыкальном инструменте), посетим же 
дневную репетицию, чтоб эту специфику понять. 
Вот корейцы выставляют два экрана под титры 
(иначе как донести суть?). Розовский улыбается: 
«Мы в первые приезды не могли привыкнуть к за-
поздалой реакции корейцев на перевод. Реплику 
скажем, вроде смешную, а народ молчит. Мы в 
недоумении. Потом уедем дальше, в серьезное 
место, одна секунда, две, три — они только на-
чинают смеяться: дошло…».

Теперь уж к этому готовы, да и музыкальных 
номеров много — на них реакция мгновенная. 
Главную роль — кабацкого скрипача-виртуоза 
Сашки (или, как местные переводят, Сашуки) — 
исполняет маститый Сергей Эрденко (основатель 
знаменитого коллектива «Лойко»); накануне он не 
взял зонтик, а к вечеру зарядил дождь.

— И вот представьте, — говорит, — останав-
ливается перед нами машина, человек выходит и 
подает зонт. «Далеко ли вам?» — интересуется. «Да 
вот отель где-то здесь, мы немного заблудились». 
И он сажает нас в свое авто и безо всяких денег 
довозит... Поразительно!

Репетицию на пару с Розовским ведет глав-
ный балетмейстер Антон Николаев:

— Колени должны сгибаться, господа актеры! 
Где позировка? Где динамичная поза? Играйте в 
полную силу!

Чем потрясает Корея: все декорации (пусть и 
не очень сложные) делали прямо здесь по эскизам, 
из России привезли лишь пару маленьких бочек. 
Это же портовый кабак, в Москве бочонки деко-
ративные, а корейцы старались угодить вовсю — 
привезли из порта самые настоящие, практически 
раритет... Но они с половину человеческого роста, 
это же другая пластика в танце. Через два дня, увы, 
все артисты ходили в синяках — запрыгивание на 
такую высоту не прошло без последствий.

— Портовые воры, грузчики, матросы, водо-
лазы — все они были пропитаны запахом моря и 
рыбы, — пошла вступительная декламация.

Розовский (шепчет):
— Я очень люблю тихое начало, когда «ничто 

не предвещало».
Но вот в кабак вваливаются первые посети-

тели... Владимир Медвецкий, замдиректора по 
техническим вопросам, кричит со сцены на пульт 
звукорежиссера:

— Эти колонки не должны здесь стоять! Надо 
передвинуть...

— Да мне все равно, — неосторожно отве-
чают с пульта.

— Чтоб я этого слова «мне все равно» больше 
от тебя никогда не слышал, — сразу пресекает 
Медвецкий.

В эту же секунду к Розовскому спешит одна 
из главных актрис «за советом»:

— Марк Григорьевич, кассу 
оставить или убрать? Ведь никто не понимает 
здесь, в Корее, в XXI веке, что такое кассовый 
аппарат!..

— Твой вопрос мне не понятен, — отвечает 
мэтр, — всю жизнь играем с кассой, значит, и 
сейчас будем так играть! Мало ли кому что не по-
нятно! И что теперь?

Жена Розовского, Татьяна Ревзина, она же 
директор театра, она же музыкальное сопрово-
ждение на фортепиано во время всего спектакля, 
следит, как выкатывают новенький черный каби-
нетный рояль Samick.

— Корейцы — щедрая душа, они спросили, не 
надо ли нам поставить на сцену длинный концерт-
ный «Стейнвей»! Ага, это в портовом-то кабаке!

— Татьяна Иосифовна, — обращается к 
жене Розовский, — а колокол над тобою будет 
висеть?

— Не на что пока вешать!
...Монтаж декораций и одновременно ре-

петиция продолжаются, звук клеится непросто, 
ударные входят в диссонанс с ф-но, а что делать — 
в «Гамбринусе» никаких плюсовок-минусовок, все 
живьем. Худрук просит опустить пониже третью 
линейку софитов, оставив их чуть ли не над го-
ловами артистов.

— Понимаешь, — говорит мне, — в Москве-то 
понятно, что это подвал, такая подвальная чернуха, 
погромы, а здесь сцена огромная, все слишком 
празднично — надо приблизить к реальности. 
Я сторонник того, чтобы все происходило чуть 
ближе к зрителю, поэтому (кричит из зала по-
мощникам) подвиньте к нам импровизированную 
сцену, где Сашка-виртуоз играть будет! Кстати, 
где он?..

Сергей Эрденко тут же появляется из ниши 
кирпичного задника — мало кто знает, что он вся-
кий раз импровизирует на своих соло (правда 
в рамках заданной темы), играя в каждом «Гам-
бринусе» новые мелодии по зову души, по своему 
настрою...

— А ведь когда-то я этот спектакль выпускал, 
параллельно с ним шло мое становление как му-
зыканта, — рассказывает он мне, — через три года 
покинул театр, решив заниматься только музыкой, 
своей скрипкой; затем — десять лет странствий, и 
вот я снова вернулся к учителю, Марку Розовскому, 
чтобы сейчас выйти на корейской сцене...

— Вы и в самом деле импровизируете?
— Понимаете, это образ. Мой герой Сашка, 

подобно Моцарту, рождал музыку ровно в ту секун-
ду, когда брал инструмент, — тем же занимаюсь и 
я, совершенно не зная заранее, как что сложится. 
Думаешь, бывало, что играл плохо, спектакль про-
валился, а ко мне подходят потом: Сережа, такого 
мы никогда не слышали, это потрясение...

— А все-таки кто главный герой — кабац-
кий гений Сашка или его скрипка?

— Ой, они неотделимы. Сашка рожден для 
скрипки, нету скрипки — нет и его. В финале 
ему ломают руки-ноги, но он все равно играет; 
сломать-то можно все, но душу убить невозможно. 
И эта роль помогла мне в жизни понять самого 
себя: Сашка — это Паганини Одессы, а ведь в 
одесском котле начала двадцатого века как раз 
зарождались все предпосылки и для джаза, да 
все оттуда вышло... И Сашка был там главным 
поваром, готовя каждый раз такие блюда, после 
которых его носили на руках, эта музыка — прямой 
путь к любому сердцу.

...На одной из бочек вижу оставленную кем-то 
из артистов пачку сигарет.

— Сейчас мы в «Гамбринусе» не курим, — объ-
ясняет Розовский, — а раньше — это же пивная, 
должна быть правда жизни! — курили сигареты, 
пока перед премьерой в Нью-Йорке не пришел 
полицейский огромного роста и не приказал все 
убрать, вплоть до отмены спектакля. И разгова-
ривать было бессмысленно.

***
Кстати, вспомнилась известная байка, как 

Розовскому предложили поставить «Гамбринуса» 

непосредственно в Одессе много лет назад. 
И пригласил его на тот момент ведущий артист 
(впоследствии худрук) Михаил Водяной. У Ро-
зовского обратный самолет в шесть вечера, а 
ему с ходу говорят делать читку прямо в фойе, 
причем собирается комиссия человек пятьдесят. 
И вот Марк Григорьевич читает весь спектакль, 
сам пропевает все песенки, которые написал за 
десять дней... Заканчивает. Встает глава партор-
ганизации: ну что, друзья, все это гениально, это 
счастье выпало нам, с неба упало, надо ставить! 
И восемь подобных отзывов подряд, сплошной 
панегирик. Завершает тогдашний директор: да, 
надо ставить, и немедленно, скоро подпишем 
договор. Розовского отправляют на такси в аэро-
порт, с крыльца театра ему машет театральное 
руководство. И — на этом все. Больше ему никто 
никогда из Одессы не позвонил. Спустя много 
лет Розовский едет на гастроли в США, случайно 
встречает там эмигранта — бывшего завлита 
одесского театра:

— Слушай, «Гамбринус» всем же понравился, 
почему мне так и не позвонили?

— А ты, Марк, не понял? Все эти люди, хваля 
пьесу, издевались над ведущим артистом Водя-
ным, который, понятное дело, хотел у тебя сыграть 
главную роль Сашки-скрипача...

— Ну так что же? — еще не понимает 
Розовский.

— А то, что Водяной не умеет играть на скрип-
ке, он не мог стать Сашкой, все это понимали, но 
решили его этой читкой подколоть...

***
...Актеры быстро проходят сложные ансам-

блевые сцены, тут весь цвет театра: заслуженные 
Александр Карпов, Юрий Голубцов, Маргарита 
Рассказова, Денис Юченков, Максим Заусалин. 
Ну и как без талантливой молодежи, которую 
Розовский по традиции кидает в самое пекло 
страстей, приговаривая: «Все, кто прошел через 
«Гамбринус», становятся первоклассными артиста-
ми театра, это необходимая ансамблевая школа!» 
Взять любого, вот хотя бы Яну Прыжанкову — да 
это, по словам Розовского, гений степа, под нее 
поставлены виртуозные танцевальные номера 
и под нее же мастер готовит свой следующий 
спектакль по рассказу Шукшина «Чередниченко 
и цирк». Или Сандра Элиава, Анна Серебрянская, 
Анна Цепеман — набор индивидуальностей.

— Видите? Видите? — шепчет Розовский. — 
Это моя любимая сцена, тихие шаги, в которых 
вся трагедия еврейского народа: волна смывает 
всех, «лишь песенка осталась вам», на бочке одна 
скрипка в луче, а Сашки-то уж нет... Поймут ли хоть 
что-то из этого корейцы?

Корейцы поняли — и вручили Розовскому с 
Эрденко по золотому призу под шквал аплодис-
ментов; мало того, с зажигательного одесского 
номера «Дюк» из «Гамбринуса» началась местная 
телетрансляция церемонии закрытия фестиваля. 
Эстетика Розовского, несмотря на, казалось бы, 
языковой барьер, здесь всем очень близка и по-
нятна. Мало того, в конце корейских премьер, 
что называется, «на бисы» мэтр сам выходил на 
сцену, исполняя одесскую песню под плач скрипки 
Эрденко.

— Теперь я понимаю, — говорит Розовский, — 
что роднит «Гамбринус» Куприна с фильмом «Ка-
баре» Боба Фосса: использован один и тот же 
драматургический ход, когда подается судьба 
отдельного человека на фоне невероятных исто-
рических потрясений, только у Фосса — это при-
ход фашистов к власти, а у Куприна — революция 
1905 года, еврейские погромы, Русско-японская 
война... И эта стойкость духа нас всех роднит, и 
она так понятна представителю любой националь-
ности, любой культуры... И я рад, что музыкальный 
фестиваль в Тэгу объединяет столько стран и 
континентов.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Тэгу.

14 июня 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕДВИЖИМОСТЬ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Болонка. 4. Психика. 10. Табурет. 11. Отрезок. 13. Снег. 14. Саке. 15. 
Баскетбол. 16. Валюта. 18. Оправа. 20. Кавычки. 22. Запевала. 23. Акустика. 24. Ехидство. 
27. Суррогат. 30. Леопард. 32. Курорт. 34. Кариес. 35. Репертуар. 36. Тост. 38. Клад. 39. 
Тропики. 40. Ниппель. 41. Неудача. 42. Щербина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бегство. 2. Очаг. 3. Клумба. 5. Сверло. 6. Хаос. 7. Агрегат. 8. Стыковка. 9. 
Косточка. 10. Теплица. 12. Кабачок. 17. Тинейджер. 19. Платформа. 20. Квартал. 21. Изумруд. 
25. Хворост. 26. Орошение. 27. Сластена. 28. Артикль. 29. Экстерн. 31. Усадьба. 33. Трепач. 
34. Крупье. 37. Труд. 38. Клуб.

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю

предлагаю
❑ ищу зрелую женщину

т. 8-968-063-02-43

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого!
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01, 
8(495)945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы.
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток
т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

❑ гадаю, помогаю
т. 8-910-427-73-43

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых! ПО МОСКВЕ
т. 8-903-135-07-36

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых!
т. 8-903-256-73-00

 отдых!
т. 8-967-025-21-56

❑ отдых. Центр
т. 8-926-051-70-62

❑ расслабление
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление. 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых в любой район

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! 

Любая станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑  ОТДЫХ!
т. 8-916-842-28-56

❑ ОТДЫХ все районы
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-133-06-93 Центр

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. День, ожидаемый всю 
рабочую неделю. 4. Каждый из двенадцати 
ближайших последователей Иисуса Христа. 
10. Комочек комбикорма. 11. Ученик, который 
недавно появился в классе. 13. Время суток, 
когда ходит в гости Винни-Пух. 14. «Позерство» 
индусов. 15. Милицейский кордон вокруг места 
происшествия. 16. «Портрет» Вашингтона в 
кошельке американца. 18. Скучная и одно-
образная работа. 20. Направление в санато-
рий. 22. Монисто на шее цыганки. 23. Сон, 
похожий на смерть. 24. Соцветие ромашки 
и подсолнуха. 27. Работница, ухаживающая 
за хрюшками. 30. Рептилия, отбрасывающая 
хвост. 32. Проволочная конструкция в высокой 
прическе. 34. Судья, назначивший пенальти 
в ворота соперника. 35. Великан из смычко-
вых струнных музыкальных инструментов. 36. 
Экранизация песни. 38. Дикая кошка, с которой 
бился Мцыри. 39. Рядовой артиллерист в цар-
ской армии. 40. Выпускник политехнического 
института. 41. Библиотечная «этажерка». 42. 
Военнослужащий, ведущий огонь из танка 
или самолета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И единица времени, и 

музыкальный интервал. 2. Конструкторское 
учреждение. 3. Ученик хореографа. 5. «Три 
плюс два», но не название фильма. 6. Замин-
ка в производственном процессе. 7. Собака, 
тренируемая для охоты на пернатую дичь. 8. 
«Перекресток» для витязя на картине. 9. Десять 
минут между автобусными рейсами. 10. Шоко-
ладные конфеты с поджаренными молотыми 
орехами. 12. Самая маленькая птица на земном 
шаре, способная летать назад. 17. Бойница, 
которую Матросов закрыл своим телом. 19. 
Правитель, незаконно захвативший власть в 
свои руки. 20. Естественная «прорубь», куда 
провалились сани. 21. Звезда, снимающаяся 
в сериалах и играющая в театре. 25. Непо-
слушный проказник. 26. Шпионская паутина. 
27. Бесцельное странствование по миру. 28. 
Виртуоз в приготовлении изысканных блюд. 
29. Краткое отступление в историю вопроса. 
31. Глуповатый и доверчивый мужик. 33. Рас-
пря мелочных соседок-интриганок. 34. Одна 
из сторон рассматриваемой проблемы. 37. 
Головоломка из сотни кусочков картины. 38. 
Пирожное, которое часто путают с француз-
ским композитором.

Южнокорейский Тэгу известен как музыкальная столица Азии с тех самых пор, как 
десять лет назад здесь зародился DIMF — международный фестиваль мюзиклов, 
и нынешний, юбилейный форум был представителен как никогда: свои работы по-
казали театры Китая, Великобритании, Словакии etc. Наш же театр «У Никитских 
ворот» привез своего легендарного «Гамбринуса», который взял два приза: за лучшую 
режиссуру иностранного спектакля (Марк Розовский) и лучшую 
мужскую роль (колоритный скрипач Сергей Эрденко). По-
лучив золотую статуэтку, Розовский, растрогавшись, 
сказал хозяевам фестиваля:
— Ваша любовь к музыкальному театру настолько силь-
ная и искренняя, что мы с удовольствием ждем вас в 
Москве, двери нашего театра всегда открыты, стоит 
лишь назвать пароль «Тэгу. DIMF»! Ура!

РОЗОВСКИИ УВЕЗ ИЗ КОРЕИ ДВА 
МУЗЫКАЛЬНЫХ «ОСКАРА»

Фестиваль мюзиклов в Тэгу дважды 
премировал «Гамбринус»

Сергей 
Эрденко.
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Как известно, московский и питерский рынки 
жилья летом затихают. Зато на морском побе-
режье наблюдается оживление. Сотни тысяч 
туристов устремляются на пляжи, и самые 
расторопные успевают не только отдохнуть, но 
и присмотреть квартиру или дом для покупки. 
Но многие ли из них доводят желание иметь 
домик у моря до реальной сделки?
Специалисты сделали ценовой обзор 
основных черноморских курортов на пике 
сезона и сравнили, как изменились цены на 
квартиры.

Самым дорогим в Крыму, по данным федераль-
ного портала «Мир квартир», оказался квадратный 
метр в Форосе. На рынке новостроек он стоит 169 
тыс. руб., а среднее предложение эксперты оце-
нивают в 10,9 млн руб. — на уровне московского 
экономкласса. На втором месте по цене оказалась 
Ялта: квадратный метр — 156 тыс. руб., средняя 
цена жилья — 13,8 млн. Не намного отстает Гурзуф: 
146 тыс. и 13,2 млн руб. соответственно.

В тройку недорогих населенных пунктов в 
сегменте новостроек входят три города. В Керчи 
квартиру можно купить по цене чуть больше 60 
тысяч рублей за квадратный метр, ее средняя 
стоимость составляет 3,3 млн рублей. В Фео-
досии «квадрат» также немного превышает 60 
тысяч рублей, но за счет больших метражей жилье 
обойдется дороже: в 4,2 млн. Новостройки в Саках 
оцениваются еще немного дороже: 65 тысяч руб./
кв. м и 4,8 млн рублей — стоимость квартиры.

На первичном рынке Краснодарского края 
лидирует, что неудивительно, Сочи: 82 тысячи 
рублей за квадратный метр и 5,3 млн рублей за 
квартиру. В Красной Поляне ценник на новостройки 
чуть ниже: 70 тысяч за квадратный метр, 4,5 млн 
рублей за квартиру. Самым дешевым оказался 
город Туапсе: 51 тысяча рублей за «квадрат», 1,8 
млн за квартиру.

На вторичном рынке Черноморского по-
бережья России, как и на первичном, лидирует 
Форос. Квадратный метр здесь стоит 193 тысячи, 
средняя цена предложения составляет 15,1 млн 
руб. Отстает от Фороса даже Ялта с ее элитной 
недвижимостью: 158 тысяч руб./кв. м, 13,9 млн 
рублей за жилье. «В Форосе, самой южной точке 
Крыма, квартиры недешевы. Например, одно из 
самых дорогих предложений Крыма — пентхаус в 
бухте Ласпи с панорамным видом на море за 134,7 
млн рублей. В Ялте есть предложения и дороже, 
но там средняя цена уравновешивается совсем 
дешевыми объектами, которых в Форосе нет», 
— комментирует генеральный директор портала 
Павел Луценко.

Самое дешевое жилье от собственников в 
Крыму — в местечках Джанкой (39 тысяч руб./
кв. м и 1,5 млн в среднем за квартиру), Щелкино 
и Бахчисарай (в обоих пунктах — 53 тыс. руб. за 
квадратный метр и 2,7 млн руб. — в целом).

В Краснодарском крае Красная Поляна на-
много опередила Сочи: метр вторичных квартир 
стоит 105 тысяч рублей, а средний лот — 8,2 млн. В 
Сочи — 84 тысячи руб./кв. м и 5,3 млн — квартира. 
В недорогом Туапсе квартиру на вторичном рынке 
можно приобрести из расчета 55 тысяч рублей за 
квадратный метр, заплатив в среднем 2,9 млн.

Впрочем, подорожали к лету квартиры далеко 
не во всех городах побережья. Причем разные 
методики расчетов дают не всегда совпадающие 
результаты. Так, по оценке «Мира квартир», в сег-
менте новостроек больше всего поднялся в цене 
Южный берег Крыма. В Ялте квадратный метр 
вырос на 25%, в Алуште — на 15,8%, в Гурзуфе — на 
7,8%, в Форосе — на 5,3%. Есть и те, что подеше-
вели. Например, Евпатория и Алупка потеряли в 
цене метра по 4,3%, а Коктебель — 4%. «Это значит, 
на рынок вышли новые объекты с более низкой 
ценой на начальном этапе, что и снизило средний 

показатель. Но не нужно сбрасывать со счетов и то, 
что покупатель голосует рублем: там, где плохо с 
благоустройством пляжей, чистотой, инфраструк-
турой и сервисом, квартиры покупают неохотно, 
и цены не растут», — говорит Луценко.

В Краснодарском крае, согласно тем же рас-
четам, на первичном рынке цены подняли Гелен-
джик (+13,4%), Сочи (+7,2%) и Туапсе (+1,7%). По-
дешевели Анапа (-7,8%) и Красная Поляна (-5,8%). 
Последний курорт хоть и позиционируется как 

круглогодичный, но воспринимается больше как 
зимний, горнолыжный, поэтому здесь и сезонность 
обратная: летом цены падают, зимой — растут.

— Мы проводили расчеты с исключением 
дублирующих объявлений на дорогие квартиры 
— такие дубли приводят к искажению статистики 
цен в большую сторону, — говорит ведущий ана-
литик ЦИАН Александр Пыпин. — Согласно нашим 
расчетам, в городах Крыма отмечено снижение 
стоимости жилья — ни в одном из них за год не 

произошло существенных улучшений, которые 
могли бы вызвать рост цен. Наоборот, спад «волны 
оптимизма» привел к снижению цен после бурного 
роста в предыдущие годы. Аналогичный эффект 
(резкий рост после оптимистичных новостей и 
событий с последующим спадом) наблюдался и 
в Новой Москве, и в постолимпийском Сочи. Ялта 
в Крыму остается самым дорогим крупным насе-
ленным пунктом, но цены и там снизились — на 
3,5% за год — и остаются ниже 100 тысяч рублей 
за кв. м. Возобновление роста цен на жилье в 
Крыму возможно не ранее ввода в строй моста 
через Керченский пролив.

На фоне охлаждения интереса к Крыму и 
спада туристического потока в Крым вновь стали 
расти цены в городах на Черноморском побережье 
Краснодарского края — интерес к ним возрос. 
Максимальный рост в Сочи — 7%. На фоне эко-
номического спада в стране это очень хороший 
показатель. В целом по стране жилье в примор-
ских городах продолжает дешеветь — и только на 
Черноморском побережье Краснодарского края 
за год цены выросли.

— Рост цен в большинстве городов Красно-
дарского края объясняется высоким спросом и 
желанием состоятельных людей, с одной стороны, 
купить себе квартиру для летнего отдыха, чтобы не 
снимать жилье. Второй момент — это инвестиции 
в недвижимость на выгодном направлении, по-
тому что из-за роста евро и доллара российские 
курорты будут привлекать все больше людей, и 
спрос на квадратные метры здесь может расти, 
даже несмотря на кризис. Этим объясняется и рост 
спроса на жилье в Ялте, в которой исторически от-
дыхает много богатых людей, — поясняет первый 
вице-президент «ОПОРЫ России» Павел Сигал. — 
В цене прибавили наиболее раскрученные города, 
которые вкладывают значительные средства в 
свое продвижение. Сочи растет в цене за счет того, 

что его осваивают ведущие российские компании 
в сфере недвижимости, они ведут активный пиар 
этого направления, то есть поддержка идет из 
корпоративного сегмента.

— В этом году потенциал роста цен уже ис-
черпан, и ближе к осени рынок начнет «проседать». 
К октябрю–ноябрю цены стабилизируются, и это 
лучшее время, чтобы подобрать какие-либо объ-
екты по привлекательной стоимости, — считает 
управляющий партнер девелоперской компании 
M9 Development Максим Морозов.

Финансовый аналитик «ФИНАМ» Тимур Ниг-
матуллин считает, что не стоит придавать особого 
значения динамике цен в разрезе по регионам. 
«Цены на жилье одного и того же класса в целом 
по рынку показывают околонулевую динамику 
(0,1%), — поясняет аналитик, — С одной стороны, 
давление оказывают высокие ставки по ипотеке. 
С другой — не спешат покупать и «инвесторы» для 
последующей сдачи, поскольку на фоне снижения 
реальных доходов населения арендные ставки 
находятся под давлением. На горизонте года жду 
умеренного роста цен на первичку в пределах 
2–5% на фоне снижения ключевой ставки Центро-
банка и, соответственно, ипотечных ставок.

— При покупке приморской недвижимости 
важно спрогнозировать, как ее использовать в 
долгосрочной перспективе и как до нее добирать-
ся, с учетом роста транспортных расходов, будь 
то авиаперелеты или путешествие на автомобиле 
(в том числе по платным дорогам). Поэтому для 
отдыха одну неделю в году разумней арендо-
вать курортную недвижимость, — рекомендует 
Александр Пыпин. — В Крыму как нигде важна 
юридическая составляющая: до сих пор многие 
процессы и документы, связанные со сделками 
с недвижимостью, не приведены в порядок, что 
повышает риск расторжения сделок.

Ольга ГРЕКОВА.

ПОКУПАТЕЛИ ЖИЛЬЯ 
ТЕРЯЮТ ИНТЕРЕС К КРЫМУ

Ценовой пузырь на полуострове 
раздулся, при этом уровень 
жизни не улучшается
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Напомним, что зарплату футболисты в нацио-
нальных командах не получают, так что цифрой, 
от которой можно оттолкнуться, является транс-
ферная стоимость игроков. Понятно, что эти суммы 
в казну национальных команд не попадают, но 
дают довольно точное представление о кадровом 
богатстве или бедности той или иной команды. 
Очевидно, что есть команды, укомплектованные 
сплошь дорогущими звездами, вроде Испании 
или Германии, а есть скромные коллективы, сум-
марная стоимость игроков которых сопоставима, 
скажем, с ценой полузащитника словаков Марека 
Гамшика. Чтобы наша символическая сборная не 
превратилась в испано-германский коллектив, 
разбавленный Роналду, Бэйлом и Левандовски, мы 
решили оперировать не абсолютными цифрами, 
отбирая кандидатов исключительно по ценнику, 
а значительно ограничив территорию поисков 
24 игроками, каждый из которых был на завершив-
шемся Евро самым дорогим в своей сборной.

Но этим мы не ограничились, а пошли дальше, 
поставив задачу вычислить коэффициент эффек-
тивности использования участниками чемпионата 
Европы своих кадровых богатств. Для этого мы 
просто поделили суммарную стоимость футболи-
стов каждой команды на количество проведенных 
на турнире матчей. Чем дальше по турнирной сетке 
прошла команда, тем больше матчей сыграла. 
А коэффициент в свою очередь должен стремиться 
к минимальному значению, ведь чем он меньше, 
тем, выходит, эффективней были использованы 
имеющиеся возможности. При этом обращаем 
внимание, что единицей измерения нашего ко-
эффициента является несуществующая величи-
на (миллионы евро, поделенные на количество 
матчей), так что если у одного участника Евро он, 
допустим, в пять раз больше, это не значит, что он 
играл в пять раз хуже, а просто менее рационально 
использовал свои кадровые возможности.

Игорь Акинфеев
Самый дорогой из россиян как раз и оказался 

едва ли не единственным в команде, к кому по 
итогам турнира у болельщиков претензий не было. 
Если же говорить о коэффициенте России, то он 
сопоставим с Украиной, Австрией, Польшей или 
Швейцарией — как раз теми командами, которые 
либо, как и россияне, не вышли из группы, либо 
проиграли в первом же раунде плей-офф.

Эльсеид Хюсай
Правый защитник итальянского «Наполи» 

отыграл на Евро без замен все три матча и по-
мог команде одержать единственную победу на 
турнире в матче с Румынией. Если же говорить 
об эффективности всей сборной Албании, то ее 
коэффициент — один из лучших на турнире, что 
объясняется одной из самых низких суммарных 
стоимостей на Евро. Лучше показатель лишь у 
Исландии, Северной Ирландии и Венгрии, но 
это трио играло в плей-офф, обладая еще более 
скромными по цене составами.

Леонардо Бонуччи
Центральный защитник «Ювентуса» попал и в 

нашу сборную лучших на Евро. Леонардо стал од-
ним из лучших на своей позиции на чемпионате, как 
и оборона итальянцев в целом. В плане эффектив-
ности Италия выступила довольно посредственно, 

но здесь надо учитывать, что путевку в полуфинал 
команда Антонио Конте уступила лишь в серии 
послематчевых пенальти и не абы кому, а дей-
ствующим чемпионам мира. 

Давид Алаба
Левый крайний мюнхенской «Баварии» умеет 

и любит атаковать не хуже большинства звезд-
ных нападающих и на Евро играл не в обороне, 
а в опорной зоне и даже в линии атаки. Но это 
не особо помогло австрийцам, которые забили 
на турнире всего один гол и в своей отборочной 
группе, в которой изначально рассматривались 
как претенденты если не на первое, то на второе 
место точно, остались последними. Коэффици-
ент эффективности чуть хуже, чем у России, что 
объясняется одинаковым результатом, но более 
дорогим подбором исполнителей.

Лука Модрич
Звезду мадридского «Реала» вместе со 

сборной Хорватии смело можно назвать одним 
из главных неудачников турнира. Играла команда 
прилично, победив на групповом этапе тогда еще 
действующих чемпионов Европы — испанцев, но 
на стадии 1/8 финала в соперники достался тогда 
еще будущий континентальный чемпион — Пор-
тугалия, которой и пришлось уступить в дополни-
тельное время путевку в четвертьфинал. Первая 
стадия плей-офф — далеко не предел мечтаний 
для обладающих очень достойным составом хор-
ватов, что и объясняет не самую выдающуюся 
эффективность. 

Серхио Бускетс
Лучший опорник планеты вместе со своей 

сборной явно недобрал вистов на Евро, проиграв 
на первой же стадии плей-офф. Да, в соперниках 
были сильные итальянцы, но встречи с ними вполне 
можно было избежать, отнесись Испания к по-
следнему матчу группового этапа с хорватами со 
всей серьезностью. В итоге действующий чемпион 
Европы, один из главных фаворитов турнира и 
самая дорогая команда, был вынужден паковать 
чемоданы, не добравшись даже до четвертьфина-
ла, заработав худший показатель эффективности 
на турнире.

Поль Погба
Погба вполне мог попасть и в сборную лучших 

игроков турнира по версии «МК», но там он уступил 
место блистательным Кроосу и Найнголану. Поль 
не стал лидером сборной Франции, но сыграл до-
бротно и полезно. Что касается всей команды, то 
выход в финал обеспечил лучший среди богатеев 
коэффициент при всей дороговизне игроков.

Кевин де Брёйне
Неожиданное поражение в четвертьфинале 

от Уэльса заставляет говорить о неудачном высту-
плении бельгийцев на турнире, от которых многие 
специалисты ждали во Франции прорыва. Одна 
из главных звезд современного футбола — де 
Брёйне, сыграл без блеска, как и вся его коман-
да, что вылилось в один из худших показателей 
эффективности на Евро.

Криштиану Роналду
Самый дорогой игрок Евро, ставший его по-

бедителем. Пытаться вычислить уровень эффек-
тивности чемпиона — занятие бессмысленное, но 
именно этот коэффициент можно считать точкой 
отсчета для остальных участников турнира. Дру-
гими словами: результаты сборной России зако-
номерны ровно в той же степени, что присутствие 
и победа португальцев в финале. 

Гарет Бэйл
Из добравшихся как минимум до четверть-

финала команд лучший показатель эффектив-
ности лишь у Исландии, весь состав которой (а это 
больше 20 человек) стоит как половина Гарета 
Бэйла.

Роберт Левандовски
Самый дорогой центральный нападающий 

турнира в четвертьфинале был остановлен в се-
рии пенальти португальцами, что не позволило, 
возможно, лучшему поколению польских фут-
болистов в истории заявить о себе на турнире 
во весь голос. Если считаете, что поляки заняли 
на Евро свое итоговое место, то и российское 
закономерно.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

Сосед полчаса жужжит дрелью, а потом пару 
минут тарахтит перфоратором.
Знает, сволочь, толк в предварительных 
ласках!

Русские — это единственный народ, кото-
рый может поехать на рыбалку, а поймать 
белочку...

— Сынок, смотри, какую тебе мама модную 
курточку принесла!
— Мам, но она же на три размера больше!
— Знаешь что, на улице дяди твоего размера 
не валяются!..

Муж возвращается от врача и говорит 
жене: 
— Мне доктор сказал, что до утра не доживу. 
Давай всю ночь будем пить шампанское и 
заниматься сексом!
— Ишь какой умный! Тебе-то утром на работу 
не вставать… 

Мужчины, не пытайтесь понять женщин. Мало 
того что женщины иногда моют голову от-
дельно от тела, так некоторые еще и челку 
моют отдельно от всей головы.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Белоусов (1946), спортсмен, тренер, 
олимпийский чемпион в прыжках с трамплина
Ингмар Бергман (1918–2007), кинорежиссер, 
сценарист, обладатель четырех «Оскаров»
Александр Волков (1891–1977), писатель, автор 
серии книг о Волшебнике Изумрудного города
Густав Климт (1862–1918), художник-модернист
Иоганнес Мюллер (1801–1858), естество-

испытатель, биолог, основатель современной 
сравнительной анатомии
Пелагея (1986), певица
Джефри Уилкинсон (1921–1996), химик, лауреат 
Нобелевской премии

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.07.2016
1 USD — 63,8531; 1 EURO — 70,5577.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 19…21°, днем в 
Москве 26…28°. Ночью облачно с прояснения-
ми, кратковременный дождь; днем облачно, без 
осадков, ветер ночью южный, 2–7 м/с, днем за-
падный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.02, заход Солнца — 21.08, 
долгота дня — 17.06.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром будет слабая геомагнитная 
буря, днем и вечером — малая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй УГОЛОК

День взятия Бастилии.
День миротворца в Южной Осетии.
1901 г. — в Москве основано Общество 

попечительства о народной трезвости.
1941 г. — первое применение в бою ракетной 
установки БМ-13 «катюша».
1946 г. — вышло в свет первое издание книги 
доктора Бенджамина Спока «Уход за ребенком 
и его воспитание».
1956 г. — Верховный Совет СССР принял закон 
о государственных пенсиях.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2016.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Дмитрий ПОПОВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 16-07-00084
Общий тираж: 1.936.308 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Азербайджане, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТФЕСТИВАЛЬ ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Вятская земля на четыре дня стала 
местом притяжения бардов со всей 
страны. На крутом берегу реки Бы-
стрицы собрались романтики, чтобы 
впервые заявить о своем таланте, 
а также поучиться мастерству у мэ-
тров самодеятельной песни. 
Это был не просто песенный празд-
ник, а настоящий гражданский форум 
под открытым небом. На большой 
поляне у деревни Башарово работа-
ли тематические площадки, прошла 
игра «Зарница». В трио с народным 
артистом СССР Иосифом Кобзоном 
объединились идейный вдохнови-
тель фестиваля депутат Госдумы РФ 
Олег Валенчук и посланец ГТО, 
боксер-профессионал Николай Ва-
луев. Чемпион мира в тяжелом весе 
провел также состязания по новому 
виду спорта — футгольфу. 

Несмотря на дождливую погоду, празд-
ник удался. Недаром фестиваль был назван 
в честь уроженца Кировской области писа-
теля Александра Грина. Участники и гости 
фестиваля, а их в этом году было рекордное 
количество — около 210 тысяч, чувствовали 
себя героями романа «Бегущая по волнам» и 
повести «Алые паруса».

Да, штормило, но дух романтики был 
неистребим. Собравшиеся пели, хлопали, 
притопывали, танцевали, мечтали. 

«Дождь не омрачит нам настроение, по-
тому что атмосфера определяет нашу встречу. 
Такое мероприятие необходимо сегодня как 
воздух, Россия нуждается в улыбке, песне и 
радости», — сообщил со сцены сопредседа-
тель оргкомитета и жюри фестиваля народный 
артист СССР Иосиф Кобзон.

Со сцены и у костров звучали авторские 
песни. В импровизированном палаточном 
лагере мэтры-исполнители давали мастер-
классы. 

А в рамках спортивной «гринландиады» 
любой из участников фестиваля мог сдать 
нормы ГТО. Боксер-профессионал Николай 
Валуев собрал любителей футгольфа. В рам-
ках фестиваля прошел чемпионат по новому 
для России виду спорта. Игрокам надо было 
пройти поле с лунками, стараясь загнать фут-
больный мяч в каждую из них за наименьшее 
число ударов. До финала добрались две ко-
манды — сборная Москвы и команда МЧС 
города Кирова. За главный приз турнира им 
предстояло сразиться с командой, которую 
возглавил лично президент Федерации фут-
гольфа в России Николай Валуев. Компанию 
ему составили Олег Валенчук, певец Сергей 
Трофимов и семикратный чемпион мира по 
хоккею с мячом Сергей Обухов. Соревнования 
проходили под проливным дождем, но это не 
помешало командам проявить мастерство и 
волю к победе. Первыми в итоге стали киров-
ские спасатели.

В рамках фестиваля также прошла 
военно-спортивная игра «Зарница» памяти 
бойца кировского ОМОНа Алексея Глотова, 
который погиб при исполнении служебных 
обязанностей в Чечне. 

На поляне работал педагогический ла-
герь. Более ста педагогов со всей Кировской 
области обсуждали идею создания обще-
российской детско-юношеской организации 
«Российское движение школьников». Для это-
го было организовано пять площадок: про-
фессиональная, патриотическая, трудовая, 
творческая и спортивная. Учителя выдвинули 

массу интересных идей, обсудили, что можно 
позаимствовать у пионерии и что добавить из 
современных методик.

Но гвоздем фестиваля, конечно же, были 
барды. В конкурсной программе приняли уча-
стие более 1600 человек со всех регионов 
страны, а также представители ближнего 
и дальнего зарубежья. Среди лауреатов — 
авторы-исполнители из Чебоксар, Москвы, 
Нижнего Тагила, Сыктывкара, Ярославля, 
Татарстана. 

Гран-при же завоевал Алексей Бардин 
из Санкт-Петербурга. По профессии Алек-
сей — учитель, но сейчас занимается только 
музыкой. 

Кульминацией главного концерта стало 
традиционное массовое исполнение гимна 
России, после чего поляну озарили залпы 
праздничного салюта.

«Гринландия» — корабль с алыми пару-
сами — уплыла, чтобы вернуться на следую-
щий год. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Самое главное произошло во второй день 
соревнований на рельефном поле шотландского 
типа. После первого раунда лидировал высту-
павший в статусе гостя тура петербуржец Игорь 
Корниенко, прошедший поле за 76 ударов, следом 
(так как оба соревнования носят открытый ста-
тус) расположился с результатом 79 аргентинец 
Феликс Альберто Замудио. А вот Глебу Фетисову 
для прохождения 18 лунок понадобилось ударить 
по мячу 83 раза. 

И все перевернулось с ног на голову на сле-
дующий день. Теперь уже Корниенко местами не 
повезло, и он проходит поле в 83 приема, фак-
тически теряя шансы на победу. Все внимание 
на аргентинского гостя и россиянина Фетисова! 
Первый — 78 ударов, второй — невероятные для 
столь сложного поля 74! И если сложить показатели 
обоих спортсменов за два раунда, получается одна 
и та же цифра — 157. 

И вот здесь уже регламенты разнятся. В «Туре 
десяти» по действующему положению приоритет 
имеет гольфист, выступивший лучше во второй 
день. Победа на этапе благодаря рекорду сорев-
нований однозначно достается Фетисову. Впереди 
еще три этапа: на полях «Форест Хиллс», в Казани 
и Завидове. По совокупности результатов пред-
ставитель Аргентины в общем рейтинге сезона 

2015–2016 лидирует в общем зачете (731 очко), 
ненамного опережая Армена Мовсесяна (721) и 
Игоря Малаева (715). 

А вот что касается соревнования под эгидой 
АГР, то там по регламенту требуются, выражаясь 

актуальным в эти дни футбольным языком, пе-
нальти. И вот для переигровки судьи определяют 
девятую лунку. Здесь происходит невероятное: ни 
первая, ни вторая сессии «перестрелок» опять не 
выявляют победителя, что само по себе довольно 

редкое явление в гольфе. А вот на третий раз 
Феликс Замудио оказался чуть-чуть удачливее. 
Таким образом, без трофеев не остался ни один 
из них. 

Всероссийское соревнование среди любите-
лей среднего и старшего возраста проводилось 
уже в 11-й раз безо всяких перерывов. Чемпионами 
нынешнего года стали Глеб Фетисов, Константин 
Сокол, Екатерина Болдырева и Наталья Зарудная. 
Здесь Россия перенимает гольф-опыт европейских 
стран, где очень популярны такие соревнования, 
которые часто служат отборочными для междуна-
родных турниров среди опытных любителей. 

— Кто увлекся гольфом, в другой спорт уйти 
уже не сможет, — сказал на торжественной цере-
монии по случаю юбилея «Тура десяти» один из его 
новичков — впервые игравший и в чемпионате АГР 
Юрий Находкин. — Я познакомился с этой игрой в 
Испании, а затем опробовал поле на моей родине, 
в Калининграде. А когда мы с товарищами узнали 
про «Тур десяти», то поняли, что это целая планета. 
Это не просто прогуляться и поговорить, здесь 
играют сильнейшие любители! Там самая высокая 
спортивная соревновательная составляющая. Так 
что спасибо всем конкурентам. А 10 лет — ведь 
это только начало!

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Зачем 
баскетболу 
прирастать 
«Сахалином»

Судя по всему, главный баскетбольный 
турнир бывшего СССР или даже всей Вос-
точной Европы ждут серьезные изменения. 
По информации «МК», ряд иностранных 
команд Единую лигу вот-вот покинут.

Пополнение же ожидается чисто рос-
сийское: главный претендент — «Сахалин», 
соответствующий нешуточным требовани-
ям организаторов, есть шансы получить 
места в элите и у представителей Перми 
и Самары.

…Ну что вам рассказать про «Саха-
лин»? Баскетболисты — лишь часть од-
ноименного спортивного клуба из Южно-
Сахалинска, который включает также 
волейбольный, футбольный и хоккейный 
отсеки (прямо как «Барселона» какая-
нибудь, где футболисты, баскетболисты 
и гандболисты тоже управляются из одного 
командного центра).

Женская волейбольная команда уже 
получила место в Суперлиге — главном по 
силе дивизионе в нашей стране, причем 
по спортивному принципу, выиграв лигу 
уровнем ниже.

Теперь на самом большом в России 
острове ждут московское «Динамо» — во 
главе с примой национальной сборной 
Наталией Гончаровой, окончательно уже 
расставшейся с мужем-либеро Алексеем 
Обмочаевым (который тоже много выиграл 
в бело-сине-красной форме) и его фа-
милией. А под это дело круто укрепляют 
состав: Марина Акулова, Ксения Бондарь, 
Регина Мороз — имена в отечественном 
волейболе ой какие звучные.

Баскетбольная мужская команда, 
возглавляемая лично президентом клуба 
Эдуардом Сандлером, очень известным в 
российском баскете человеком, по логике 
тоже должна начать сезон-2016/17 в элите 
— в Единой лиге, значит.

И не только потому, что заслужила 
это по спортивному принципу — победив 
во втором по рангу дивизионе, где уве-
ренно опередила, кстати, и пермяков, и 
самарцев. Но и потому что обладает всей 
необходимой инфраструктурой, что в лиге 
с самого начала ее существования было 
делом обязательным: и арена у «Сахалина» 
подходящего размера (и аншлаги там га-
рантированы!), и телевизионная картинка 
отныне надлежащего качества.

«Когда я работал во Владивостоке, — 
вспоминает Сандлер, — нас ведь почему в 
Единую лигу не взяли — именно из-за того, 
что не отвечали отдельным требованиям, 
а вовсе не из-за дальних перелетов: тот же 
ЦСКА раньше всегда привозил сильнейший 
состав — и ничего не случилось».

Впрочем, тема дальних расстояний 
и сейчас активно кое-кем поднимается. 
Мол, а как же баскетболисты не только из 
Москвы, но и из зарубежья будут летать 
до «крутого бережка далекого пролива 
Лаперуза» (еще один повод вспомнить 
знаменитую песню Яна Френкеля и Ми-
хаила Танича)?

Да очень просто — как, скажем, в Кон-
тинентальной хоккейной лиге или Фут-
больной национальной лиге летают во 
Владивосток и Хабаровск, где созданы 
добротные клубы, причем КХЛ-то — турнир 
тоже интернациональный.

Более того, теперь хоккейные СКА и 
ЦСКА еще и китайских побратимов при-
няли в свою компанию, клуб «Красная 
Звезда Куньлунь». Теперь и в Пекин мо-
таться предстоит — и не жалуется никто, 
все понимают: надо.

А тут — извините, не Поднебесная, 
тут — наш остров «у самого восхода»: одна 
возможность посетить его, кстати, не каж-
дому выпадает.

Да-да, а то я чего, думаете, так раз-
волновался. Это ведь и у нас, спортив-
ных журналистов, глядишь, будет повод 
смотаться на самый восточный краешек 
России!

60 игроков в мужском за-
чете и шесть в женском 

сыграли два раунда на поле 
Links National, что к северу 
от Москвы, чтобы выявить 
победителей сразу в двух 

престижнейших соревнова-
ниях. Под эгидой Ассоциа-
ции гольфа России прошел 
всероссийский турнир сре-

ди любителей среднего и 
старшего возраста, который 

был совмещен с восьмым 
этапом серии состязаний 

«Тур десяти», отмечающего 
в этом году первую круглую 
дату! Оба соревнования от-
личаются тем, что в расчет 

для форы не идет гандикап, 
а это значит полное равен-

ство участников. 

Самые дорогие на Евро-2016
Команда Игрок Амплуа Стоимость в евро Суммарная стоимость КЭ*
Австрия Давид Алаба защитник 45 000 000 130 000 000 43,33
Албания Эльсеид Хюсай защитник 12 000 000 45 000 000 15,00
Англия Рахим Стерлинг полузащитник 45 000 000 475 000 000 118,75
Бельгия Кевин де Брёйне полузащитник 60 000 000 460 000 000 92
Венгрия Балаж Джуджак полузащитник 6 250 000 27 000 000 6,75
Германия Томас Мюллер нападающий 75 000 000 580 000 000 96,66
Ирландия Джеймс Маккарти полузащитник 17 000 000 90 000 000 22,50
Исландия Гилфи Сигурдссон полузащитник 11 000 000 41 500 000 8,3
Испания Серхио Бускетс полузащитник 60 000 000 600 000 000 150,00
Италия Леонардо Бонуччи защитник 30 000 000 260 000 000 52,00
Польша Роберт Левандовски нападающий 75 000 000 195 000 000 39,00
Португалия Криштиану Роналду нападающий 110 000 000 320 000 000 45,71
Россия Игорь Акинфеев вратарь 14 000 000 135 000 000 45,00
Румыния Влад Кирикеш защитник 5 500 000 55 000 000 18,33
С.Ирландия Стивен Дэвис полузащитник 6 000 000 38 000 000 9,50
Словакия Марек Гамшик полузащитник 35 000 000 85 000 000 21,25
Турция Арда Туран полузащитник 30 000 000 185 000 000 61,66
Украина Евгений Коноплянка полузащитник 25 000 000 123 500 000 41,16
Уэльс Гарет Бэйл нападающий 80 000 000 170 000 000 28,33
Франция Поль Погба полузащитник 75 000 000 490 000 000 70,00
Хорватия Лука Модрич полузащитник 50 000 000 290 000 000 72,5
Чехия Петр Чех вратарь 12 000 000 66 000 000 22,00
Швейцария Гранит Джака полузащитник 35 000 000 175 000 000 43,75
Швеция Златан Ибрагимович нападающий 15 000 000 95 000 000 31,66

* КЭ — коэффициент эффективности

Гольф: триллер  
на девятой лунке

ДОРОГОИ 
ЕВРО

УВИДЕТЬ 
«ГРИНЛАНДИЮ»  
И ЗАПЕТЬ
В Кировской 
области прошел 
XXIV Всероссийский 
фестиваль авторской 
песни

В трио с Иосифом Кобзоном 
объединились идейный 
вдохновитель фестиваля Олег 
Валенчук и Николай Валуев.

На подмосковном поле Links прошли 
сразу два любительских турнира

Главное футбольное событие 
года под названием чемпионат 
Европы по футболу завершен. 
«МК» уже подвел спортивные итоги 
турнира, вспоминал ключевые 
моменты, назвал главных героев и 
неудачников, консультировался у 
своих постоянных экспертов. Сегодня 
пришло время посчитать деньги.

Символическая сборная самых 
дорогих игроков своих сборных на 

чемпионате Европы по футболу
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Роберт 
Левандовски.


